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ДЕНЬГИ   Долги за ЖКХ испортили
репутацию неплательщиков

Попали в историю

Юлия Кривошапко

ПОСТАВЩИКИ коммунальных 
услуг начали массово передавать 
сведения о злостных должниках 
в бюро кредитных историй. 

Они надеются, что это послу-
жит гражданам уроком и заста-
вит их платить по счетам. Однако 
эксперты констатируют, что при 
всем наборе имеющихся сегодня 
способов влияния на неплатель-
щиков, проблема долгов населе-
ния за услуги ЖКХ пока остается 
нерешенной.

Поправки, разрешающие за-
носить в кредитную историю 
россиян сведения о неплатежах 
за коммунальные услуги, всту-
пили в силу чуть больше года на-
зад.  Активно же использовать 
новый метод «кнута» комму-
нальщики стали совсем недавно. 

К настоящему моменту это сде-
лали более 50 поставщиков из 10 
регионов. Такие данные приво-
дит Национальное бюро кредит-
ных историй (НБКИ). Если же го-
ворить о количестве неплатель-
щиков, то это более шести тысяч 
человек, в отношении которых 
имеется неисполненное в деся-
тидневный срок судебное реше-
ние о взыскании долга за постав-
ленные комуслуги. При этом 
средний размер долга, подлежа-
щего взысканию, превышает 
44,5 тысячи рублей.

При анализе поступивших 
сведений специалисты НБКИ 
также выяснили, что более 70 
процентов злостных неплатель-
щиков за коммунальные услуги 
являются активными 
банковскими заемщи-
ками.

КОШЕЛЕК Пенсионная реформа 
может пройти по-чешски 

Копи, пока молодой

Игорь Зубков

НАЧАЛИСЬ активные обсужде-
ния, что делать с российской 
пенсионной системой. Они про-
ходят на площадке рабочей груп-
пы по структурным реформам 
Экономического совета при пре-
зиденте в Центре стратегиче-
ских разработок (ЦСР). Центр и 
рабочую группу возглавил экс-
глава минфина Алексей Кудрин. 

«Рабочие встречи проходят с 
участием широкого круга эк-
спертов в закрытом режиме, что 
должно сделать обсуждения бо-
лее откровенными и содержа-
тельными, — рассказала «РГ» 
представитель ЦСР Елена Дол-
гих. — К ним приглашены пред-
ставители различных школ, зву-
чат совершенно разные предло-
жения. Осенью центр будет го-
тов представить первые итоги 
этой работы, они будут увязаны 

с результатами исследований по 
другим направлениям». 

В центре внимания будет 
судьба накопительного компо-
нента и повышение пенсионного 
возраста. «РГ» выяснила, как эти 
проблемы решают в других стра-
нах. Оказалось, что власти до-
вольно часто закрывают «дыры» 
в страховой части пенсионной 
системы за счет накопительного 
компонента и пытаются заста-
вить работать пенсионные нако-
пления с большей отдачей. В 
этом смысле очень похожи на 
нас Болгария, Венгрия, Латвия, 
Польша, Румыния, Чехия, Арген-
тина, Мексика, Чили, Казахстан. 

И лишь Аргентина и Венгрия 
капитулировали перед трудно-
стями: они не только отказались 
от накопительных пенсий, но и 
национализировали 
уже сформированные 
накопления.
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Африканская жара Африканская жара 
измучает измучает 
европейскую европейскую 
часть часть 
РоссииРоссии
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Австралийский доллар  48,4964
Азербайджанский манат  41,0657
Армянский драм**  13,3892
Белорусский рубль  31,8867
Болгарский лев  36,0732
Бразильский реал  19,3694

Венгерский форинт**  22,4783
Вон Республики Корея***  55,6723
Датский крон*  94,8459
Доллар США  63,8531
Евро  70,5577
Индийская рупия**  95,0973

Казахстанский тенге**  18,8513
Канадский доллар  48,8510
Киргизский сом**  94,8700
Китайский юань*  95,4128
Молдавский лей*  32,2816
Новый туркменский манат  19,0039

Норвежская крона*  75,5864
Польский злотый  16,0077
Румынский лей  15,7181
СДР  88,8797
Сингапурский доллар  47,3407
Таджикский сомони*  81,4453

Турецкая лира  21,9971
Узбекский сум***  21,6158
Украинская гривна*  25,7213
Фунт стерлингов  84,4713
Чешская крона*  26,0912
Шведская крона*  74,5878

Швейцарский франк  64,6286
Южноафриканский рэнд*  44,3387
Японская иена**  61,2617

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.07.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину вер-
нуть изъятые у него в 
Белоруссии водитель-

ские права? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Власть В Кремле состоялось первое заседании Совета 
по стратегическому развитию страны 

Цель проектов — 
лучше жить 

Наталия Ячменникова

П
родолжается расследова-
н и е  к а т а с т р о ф ы  Б о -
инг-737-800 авиакомпа-

нии Flydubai, который разбился в 
марте в Ростове-на-Дону. И все 
чаще в связи с этой трагедией 
юристы и адвокаты упоминают 
Монреальскую конвенцию. По-
чему? С этим вопросом корре-
спондент «РГ» обратился к про-
фессору, эксперту ИКАО Вита-
лию Бордунову.

Виталий Дмитриевич, при чем 
тут Монреальская конвенция? 
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Дело в том, что 
родственники пассажиров, по-
гибших в этой авиакатастрофе, 
могут получить от авиакомпании 

из Дубая совершенно разную 
компенсацию. Для иностранцев 
она несоизмеримо больше, чем 
для россиян. 

Поясните, пожалуйста.
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Сегодня действу-
ют две конвенции для унифика-
ции правил международных воз-
душных перевозок: Варшавская 
1929 года, которой придержива-
ются 32 государства, включая 
Россию, и Монреальская 1999 
года, в которой участвуют 120 го-
сударств, в том числе Украина. 
Их принципиальное различие? В 
подходах к определению размера 
материальных компенсаций. 

Так, размер компенсации за 
причиненный вред жизни и здо-
ровью пассажира по правилам 
Варшавской конвенции — 20 000 
тысяч долларов США. Монреаль-
ская конвенция в подобных слу-
чаях подходит по-другому. Пер-
воначально в 1999 году компен-

сация определялась в     100 000 
специальных прав заимствова-
ния (СПЗ) Международного ва-
лютного фонда, на основе кото-
рых исчисляется компенсация за 
вред в нацвалюте. Раз в пять лет 
размер компенсации подлежит 
пересмотру с учетом инфляции, 
если она превышает 10%. Что и 
сделано ИКАО в 2009 году. Боль-
ше пересмотра не было. 

И какую сумму по правилам 
Монреальской конвенции дол-
жен выплатить перевозчик?
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: В случае вреда 
жизни и здоровью пассажира — 
сумму в национальной валюте, 
равную 113 000 СПЗ 
(10 млн 283 тыс. руб., 
1 СПЗ = 91 руб.). 

Виталий Петров

В
чера Владимир Путин 
провел первое заседа-
ние Совета по стратеги-
ческому развитию и 
приоритетным проек-

там. Этот новый орган призван 
стать центром поиска решений по 
структурным преобразованиям в 
экономике и социальной сфере. 
По словам главы государства, но-
вая структура должна сохранить 
преемственность целей, закре-
пленных в майских указах. Прези-
диум Совета, который президент 
назвал «штабом проектной рабо-
ты», возглавил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.  

«По каждому направлению 
развития следует сформулиро-
вать и запустить приоритетные 
проекты», — сказал Путин, доба-
вив, что предстоящая работа 
должна носить общенациональ-

ный характер. И привлекать здесь 
нужно не только узкоспециализи-
рованных экспертов, но и пред-
принимателей, гражданских акти-
вистов. Не лишним было бы и 
участие представителей профсо-
юзов.

Совет начинает работать не с 
чистого листа: ранее государство 
успешно реализовало немало нац-
проектов и может использовать 
этот опыт в дальнейшем.  «Сейчас 
нужно работать в условиях из-
вестных серьезных ограничений. 

Но, безусловно, без этого проек-
тного подхода нам сегодня не ре-
шить стоящие перед страной зада-
чи», — подчеркнул Путин. 

Глава государства призвал обо-
бщить лучшие практики в сфере 
экономики и максимально скон-
центрировать финансовые и ад-
министративные ресурсы, увели-
чив отдачу от их использования. 
«Нельзя рассматривать проекты 
как заявку на освоение бюджет-
ных средств и всё. Необходимо до-
стигать практических результа-

тов, кардинально повышать эф-
фективность расходов», -- считает 
Путин. По его словам, каждая за-
дача требует четкого межведомст-
венного взаимодействия, при 
этом «нужно избавиться от изма-
тывающего людей бюрократиз-
ма». По словам главы государства, 
каждый член Совета обязан нести 
персональную ответственность за 
реализацию того или иного проек-
та. «Необходимо спокойно и взве-
шенно рассчитать каждый шаг. 
Внедрять современные управлен-
ческие технологии, привлекать 
людей с проектным мышлением. 
Именно тогда реализация проек-
тов будет способствовать повы-
шению качества госу-
правления», — полагает 
президент.

ПРОБЛЕМА Почему жизнь погибших в авиакатастрофе россиян 
оценивается ниже, чем иностранцев 

По монреальскому счету

Президент призвал максимально 
сконцентрировать финансовые и 
административные ресурсы, уве-
личив отдачу от их использования.
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МЛН РУБЛЕЙ 
по правилам Монреальской кон-
венции должен выплатить пере-
возчик в случае причинения вреда 
жизни и здоровью пассажира 
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Акцент

 Без проектного подхода 
нам сегодня не решить 
стоящие перед страной задачи
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ДУМА-2016 В одномандатных
округах столкнутся
сильные кандидаты

Воины в поле

Александра Белуза

В РОССИИ завершился прием документов от партий 
для участия в выборах в Госдуму. Партии подали на заве-
рение в Центризбирком списки кандидатов, которых 
они выдвигают по единому федеральному округу, а так-
же — впервые с 2003 года — по одномандатным округам. 
Многие из них станут ареной жесткой борьбы за голоса 
избирателей — от партий здесь выдвинулись яркие кан-
дидаты.

Половину мест в будущей Госдуме (225 из 450) зай-
мут одномандатники. Соответственно территория Рос-
сии разбита на 225 одномандатных избирательных окру-
гов. Примерно в половине из них конкуренция между 
кандидатами будет достаточно высокой, прогнозирует 
директор по исследованиям фонда «Институт социаль-
но-экономических и политических исследований» Алек-
сандр Пожалов. «В этих округах будет напряженная 
борьба до последнего момента», — говорит он. 

В Москве ареной острой борьбы станут как минимум 
пять одномандатных округов. Наиболее жесткая битва 
за голоса избирателей в столице ожидается в Тушинском 
округе, где выдвинулись сразу несколько заметных фи-
гур. Это экс-глава Роспотребнадзора Геннадий Онищен-
ко («Единая Россия»), депутат Госдумы Дмитрий Гудков 
(«Яблоко») и вице-спикер Госдумы 2-го и 4-го созывов 
Сергей Бабурин (КПРФ).

В Люблинском округе столицы конкурируют телеве-
дущий Петр Толстой («Единая Россия»), депутат Госду-
мы Валерий Рашкин (КПРФ), экс-депутат Госдумы Вла-
димир Семаго («Яблоко») и певец Владимир Маркин 
(«Патриоты России»). 

В Кунцевском 
округе действующие 
депутаты от разных 
партий, очевидно, 
столкнутся с серьез-
ной критикой со сто-
роны оппонентов из 
либерального крыла. 
По округу выдвига-
ются депутаты Гос-
думы Вячеслав Лы-
саков («ЕР») и Ярослав Нилов (ЛДПР), интернет-омбуд-
смен Дмитрий Мариничев («Партия роста») и директор 
Института стратегического анализа компании ФБК 
Игорь Николаев («Яблоко»).

В Бабушкинском округе Москвы выдвиженец «Еди-
ной России», президент Академии государственной про-
тивопожарной службы МЧС России Иван Тетерин будет 
противостоять трем достаточно серьезным кандидатам 
от оппозиции. От «Яблока» баллотируется глава столич-
ного отделения партии Сергей Митрохин, от «Партии ро-
ста» — предприниматель Евгений Тарло, от «ПАРНАСа» — 
глава столичного отделения Николай Ляскин.

Потенциально интересная кампания соперников со-
бралась также в Медведковском округе — экс-префект 
Северного административного округа Москвы, бывший 
замруководителя Росприроднадзора Олег Митволь («Зе-
леные»), правозащитник Андрей Бабушкин («Яблоко») 
и замглавы столичного департамента труда и соцзащиты 
Татьяна Барсукова («ЕР»).

В Санкт-Петербурге весьма любопытной может стать 
избирательная кампания в нескольких округах. В Юго-
Восточном округе столкнутся депутат Госдумы, эконо-
мист Оксана Дмитриева («Партия роста») и бывший ви-
це-губернатор Петербурга Анатолий Алексашин («Спра-
ведливая Россия»). В свое время Оксана Дмитриева была 
одним из идеологов программы как раз «Справедливой 
России», однако в марте 2015 года она вышла из рядов 
партии после того, как ее отстранили от руководства пи-
терским отделением. 

«Оксана Дмитриева будет биться до последнего, для 
нее единственная возможность продолжить работу в Гос-
думе — победить в одномандатном округе, поскольку 
перспективы преодоления «Партией роста» 5-процен-
тного барьера по спискам практически отсутствуют», — 
считает Пожалов.

В Центральном округе Санкт-Петербурга «Единая 
Россия» своего кандидата решила не выдвигать, поэтому 
за кресло депутата Госдумы будут биться представители 
оппозиции. Так, КПРФ выдвинула режиссера, депутата 
ГД Владимира Бортко, а «Партия роста» — депутата зак-
собрания Петербурга, экс-главу регионального отделе-
ния «Яблока» Максима Резника. 

Помимо Москвы и Петербурга заметные представите-
ли правящей партии и оппозиции столкнутся еще в ряде 
регионов. Так, в Барнаульском округе Алтайского края 
соперниками станут вице-губернатор региона Даниил 
Бессарабов, выдвинутый «ЕР», и оппозиционный поли-
тик Владимир Рыжков, выдвинутый «Яблоком». В Сейм-
ском округе Курской области от «Патриотов России» 
баллотируется бывший вице-президент России, экс-гу-

бернатор Курской 
области Александр 
Руцкой. От «ЕР» ему 
будет противостоять 
тяжеловес регио-
нальной политики 
Виктор Карамышев.

В Челябинской 
области за Коркин-

ский одномандатный избирательный округ будут бо-
роться справоросс Валерий Гартунг и единоросс Анато-
лий Литовченко, к ним присоединится выдвинутый ком-
мунистами писатель Сергей Шаргунов.

По оценкам Александра Пожалова, победу в одноман-
датных округах могут одержать порядка 20—25 кандида-
тов от КПРФ, 10—15 кандидатов от «Справедливой Рос-
сии», 5—6 от ЛДПР (традиционно партия Владимира Жи-
риновского основные мандаты получает по партийным 
спискам). Еще 10—15 мандатов могут взять малые пар-
тии и самовыдвиженцы, не связанные с «ЕР». «Для «Еди-
ной России» вполне реалистична победа примерно 
в 150 округах, — прогнозирует эксперт. — С учетом того, 
что вряд ли единороссы получат меньше чем 43—45% по 
партийным спискам, это даст партии уверенное парла-
ментское большинство». 

Отметим, что в качестве одномандатников от «Еди-
ной России» баллотируются спикер Госдумы Сергей На-
рышкин и глава генсовета «ЕР» Сергей Неверов. 

Выдвинулись и лидеры нескольких малых партий: 
Алексей Журавлев («Родина»), Рифат Шайхутдинов 
(«Гражданская платформа»), Геннадий Семигин («Па-
триоты России»), Евгений Артюх («Партия пенсионе-
ров»). Впрочем, победа им отнюдь не гарантирована, от-
мечает глава Фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. По его мнению, многое будет зависеть от 
усилий оппонентов и общих настроений населения 
к сентябрю.

Ряд одномандатников могут не афишировать свою 
партийную принадлежность. «Это зависит от степени 
известности самого кандидата, — замечает Михаил Ви-
ноградов. — Кому-то бренд партии поможет нарастить 
известность. А где-то, наоборот, кандидаты будут пря-
тать свою партийную идентичность, чтобы пытаться за-
цепить сторонников других партий, как это происходило 
ранее на выборах в региональные парламенты». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин поможет регионам деньгами на школы и дороги 

Учиться в одну смену 
Сергей Белов

К
абинет министров перера-
спределяет субсидии регио-
нам на создание новых 

школьных мест, поскольку не все 
успевают ими воспользоваться, 
а кому-то просто не понадоби-
лись.

В текущем году правительство 
выделило 25 миллиардов рублей, 
направив их в регионы в рамках 
программы реконструкции 
и строительства средних общео-
бразовательных учреждений. 
Деньги должны были пойти 
56 субъектам Федерации, но не 
все смогли ими распорядиться. 
Одни регионы не подготовили во-
время все необходимые докумен-
ты для получения средств, дру-
гие — вообще решили самостоя-
тельно справиться с задачей.

«Поэтому высвободившиеся 
средства, а это порядка 500 мил-

лионов рублей, предлагается на-
править тем регионам, где нехват-
ка школ ощущается больше всего, 
там, где вынуждены школьники 
учиться в три смены», — сообщил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев вчера на заседании прави-
тельства. В их число входит ряд 
кавказских республик, Забай-
кальский край, Иркутская и Там-

бовская области. «Деньги пойдут 
на то, чтобы перевести учащихся 
из сильно изношенных школьных 
заведений в нормальные, пригод-
ные для обучения», — добавил гла-
ва кабмина.

Еще 12 миллиардов рублей 
в Белом доме распределили реги-
онам, чтобы они могли активнее 
заняться проблемой состояния 
дорог. Средства предусмотрены 
на строительство, реконструк-

цию и ремонт уникальных дорож-
ных объектов. «Тема тоже исклю-
чительно важная — состояние ре-
гиональных дорог. Нареканий по 
этому поводу огромное количест-
во, обращений не меньше», — на-
помнил Медведев.

Премьер также сообщил о под-
писании ряда постановлений. 
Первым в Кемеровской области 
создается территория опережаю-
щего развития «Юрга». Создается 

она для развития одноименного 
города и должна привлечь допол-
нительные инвестиции, увели-
чить налоговые поступления в му-
ниципальный бюджет. Это позво-
лит создать более 2 тысяч рабочих 
мест, не связанных с деятельнос-
тью градообразующих предприя-
тий. «Мы и дальше эту практику 
будем продолжать, — заверил пре-
мьер. — Действующее законода-
тельство как раз нацеливает на то, 
чтобы в приоритетном порядке 
создавать территории опережаю-
щего развития в моногородах».

Второе постановление должно 
помочь новым российским само-
летам «Сухого» и МС-21 конку-
рировать на мировых рынках. До-
кумент выделяет бюджетные суб-
сидии на создание круглосуточ-
ных сервисных центров. 

ВЫБОРЫ

Обеспечить
соблюдение
прав
избирателей
помогут
омбудсмены

КОНТРОЛЕРЫ 
ДОВЕРИЯ

Александра Белуза

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Центризбир-
кома Элла Памфилова и Уполно-
моченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова подпи-
сали вчера соглашение о взаимо-
действии на выборах. Их совмест-
ная работа станет еще одним ме-
ханизмом обеспечения легитим-
ности выборов, в нее войдет мо-
ниторинг применения админи-
стративного ресурса в регионах.

«Это важно с точки зрения 
обеспечения избирательных прав 
граждан», — оценила Элла Памфи-
лова подписанное соглашение. 
По ее словам, в 38 регионах уже 
подписаны аналогичные соглаше-
ния между руководителями мест-
ных избирательных комиссий 
и омбудсменами. В 17 регионах 
подписание состоится в ближай-
шее время. В Туве и на Чукотке 
уполномоченных по правам чело-
века до сих пор нет, посетовала 
Элла Памфилова. 

Взаимодействие между  ЦИКом 
и институтом Уполномоченного 
включает взаимный обмен ин-
формацией, совместные юриди-
ческие консультации, совместные 
проверки информации о наруше-
ниях, поступающей на «горячую 
линию». «Мы готовы к быстрой 
реакции без всяких бюрократиче-
ских проволочек», — заверила гла-
ва ЦИК. Она подчеркнула, что 
уполномоченные по правам чело-
века не будут подменять собой на-
блюдателей, их возможности 
шире, они могут помочь вовремя 
выявлять нарушения.

— Качество информированно-
сти граждан, насколько доступны 
места голосования, возникают ли 
в том или ином субъекте РФ за-
преты на встречи неугодных кан-
дидатов, отказы им в помещени-
ях, выявление элементов недо-
бросовестной конкуренции. По-
лагаю, роль уполномоченного 
в этих вопросах может быть ог-
ромна, — сказала глава ЦИК.

 «Уполномоченные по правам 
человека всех уровней нацелены 
на то, чтобы максимально воспре-
пятствовать всякому админи-
стративному давлению», — заве-
рила Татьяна Москалькова. 
В частности, омбудсмены будут 
следить за тем, чтобы наблюдате-
лей размещали так, чтобы они ре-
ально видели происходящее на 
участке в день голосования (были 
случаи, когда их сажали там, где 
они урну не видели). Кроме того, 
специальная группа в аппарате 
Уполномоченного будет зани-
маться приемом обращений, свя-
занных с выборами. Это позволит 
в кратчайшее время их рассма-
тривать и реагировать. 

Кроме того, в ходе совещания 
Элла Памфилова рассказала 
о злоупотреблениях со стороны 
отдельных должностных лиц в ре-
гионах, которые «мнят себя орга-
низаторами выборов». «Пытают-
ся давать членам комиссий (реги-
ональных. — Прим. «РГ») какие-
то установки, какие-то процен-
ты», — отметила Памфилова. 

По ее словам, в ряде террито-
рий имеет место нарушение ра-
венства партий. Памфилова при-
вела пример Курской области: 
там были допущены грубые нару-
шения законодательства при за-
верении списка «Патриотов Рос-
сии» на выборах областной 
Думы, из него исключили 18 кан-
дидатов. «С учетом выявленных 
нарушений будем рекомендовать 
секретарю комиссии Сергею 
Мальцеву освободить занимае-
мую должность, чтобы впредь ни-
кому неповадно было», — заявила 
Памфилова.

В ЦИК также поступает много 
жалоб в отношении главы Крас-
нодара Владимира Евланова на 
применение адмресурса. Для про-
верки информации туда отпра-
вится специальная группа ЦИК.

Начальник Управления прези-
дента по внутренней политике 
 Татьяна Воронова подчеркнула 
важность обеспечения легитим-
ности предстоящих выборов. 
Главный их результат — это дове-
рие. «От того, как будет проведе-
на эта кампании, насколько вы-
сок будет уровень доверия людей 
к ее результатам, зависит и уро-
вень работы власти в ближайшие 
пять лет», — отметила Татьяна 
 Воронова. 

Цель проектов —
лучше жить

Глава государства обо-
значил несколько основ-
ных задач, стоящих пе-

ред Советом. Во-первых, не рас-
пылять усилия. Каждый проект 
должен быть нацелен на решение 
конкретных, актуальных задач, 
а его цели — соответствовать чая-
ниям и ожиданиям людей. Во-вто-
рых, аккуратно и точно подойти 
к формулированию конечных ре-
зультатов. «Надо ясно сказать, 
чего мы хотим добиться. Не моро-
чить населению голову перечи-
слением законов и прочим, а на-
зывать конкретные вещи, напри-
мер смягчение условий по ипоте-
ке, уменьшение очередей в поли-
клинике, и так далее. Чтобы все 
было по максимуму прозрачно 
и понятно каждому граждани-
ну», — объяснил Путин. В третьих, 
глава государства потребовал от 
правительства сформулировать, 
что нужно сделать к   2018, 
2020 и 2025 годам, учесть как 
близлежащие, так и среднесроч-
ные и долгосрочные перспективы. 
«Это совсем не значит, что нужно 
забыть те цели, которые мы стави-
ли раньше к 2020 году. Но, разуме-
ется, нужно вносить коррективы, 
к ото р ы е  д и кт у ютс я  са м о й 
жизнью», — указал глава государ-
ства. В четвертых, он попросил 
четко просчитать все расходы, 
исключив заведомо неэффектив-
ные траты. «Следует обеспечить 
проекты национального развития 
финансовыми ресурсами, не вы-
ходя за границы бюджетной сба-
лансированности», — резюмиро-
вал президент.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в свою очередь выделил 
два направления проектного фи-
нансирования: социально-эконо-
мическая сфера и структурные из-
менения в экономике. «Конкрет-
ные направления работы продик-
тованы текущей экономической 
ситуацией и теми целями, кото-
рые были заявлены в том числе 
в указах президента от 7 мая 
2012 года», — обозначил глава каб-
мина. Таким образом, основной 

блок проектов должен быть наце-
лен на решение самых чувстви-
тельных вопросов, которые связа-
ны с созданием комфортных усло-
вий для повседневной жизни для 
работы.

В числе наиболее значимых 
разветвлений по первому направ-
лению глава правительства назвал 
развитие здравоохранения и об-
разования, повышение их качест-
ва и доступности, развитие ипоте-
ки и арендного жилья, ЖКХ и го-
родской среды, а также экологию 
и создание сетей безопасных, сов-
ременных и качественных дорог. 
«Особенно важная тема — жилье. 
Важно сохранить темпы строи-
тельства, поскольку это позволяет 
оставаться стоимости квадратно-
го метра на приемлемом уров-
не», — подчеркнул Медведев. 

Перед Советом стоит задача со-
здать действительно конкурен-
тный рынок коммунальных услуг, 
чтобы на нем работали эффектив-
ные компании с прозрачным ме-
ханизмом ценообразования как 
для потребителя, так и для постав-
щиков услуг. Причем такая инфор-
мация должна аккумулироваться 
в единой для всей сферы ЖКХ ин-
формационной системе. «Очень 
часто люди жалуются на то, что 
в этой информации не разобрать-
ся: она сложная или спрятана та-
ким образом, что не поймешь, что 
откуда вытекает», — отметил пре-
мьер. В отдельный блок предлага-
ется выделить работу по улучше-
нию ситуации в моногородах, ко-
торым государство и дальше будет 
уделять повышенное внимание. 

Если первое направление ка-
сается главным образом отрасле-
вых проектов, то второе затраги-
вает формирование более совре-
менной и конкурентоспособной 
структуры экономики, которая 
необходима для устойчивого эко-
номического роста. По словам 
Медведева, для этого следует со-
здавать благоприятную среду для 
малого бизнеса и индивидуально-
го предпринимательства, совер-
шенствовать сферу контрольно-
надзорной деятельности, повы-
шать производительность труда, 
стимулировать участие отечест-
венных предприятий в междуна-
родной кооперации, наращивать 
несырьевой экспорт. 

Именно эти направления гла-
ва правительства предложил за-
фиксировать в качестве основно-
го перечня задач, чтобы президи-
ум немедленно начал по ним пра-
ктическую работу.

Первых результатов реализа-
ции проектов правительство 
ожидает достигнуть уже к концу 
текущего года. «Контроль за их 
выполнением должен основы-
ваться на небольшом количестве 
показателей, понятных, структу-
рированных по уровню ответст-
венности и поэтому легко контр-
олируемых», — подчеркнул Мед-
ведев, добавив, что чем больше 
показателей, тем проще запу-
таться или, наоборот, спрятаться 
в них. «Показатели должны быть 
укрупненные, чтобы каждому 
было ясно, за что он отвечает, ка-
кими ресурсами располагает 
и какой результат от него ожида-

ется», — пояснил глава правитель-
ства. 

Члены президиума Совета, ко-
нечно же, будут следить за тем, 
чтобы вся эта работа была орга-
нично встроена в бюджетный про-
цесс. «Мы скорректируем целый 
ряд госпрограмм с тем, чтобы 
в проекте основного финансового 
документа, который будет осенью 
направлен в Госдуму, все эти изме-
нения были учтены», — заявил 
Дмитрий Медведев.

Первые возможные задачи для 
работы Совета по очереди перечи-
сляли министры. Например, глава 
минстроя Михаил Мень предло-
жил для стабилизации спроса на 
жилье решить проблему сниже-
ния ипотечной ставки. «Инстру-
ментами для этого могут послу-
жить механизмы ипотечных цен-
ных бумаг и электронные заклад-
ные», — сказал министр.

Владимир Путин тут же обра-
тил его внимание на то, что сниже-
ние ключевой ставки Банка Рос-
сии не является единственным 
условием понижения ставок по 
ипотечным кредитам «Давайте 
будем иметь это в виду, но это не 
панацея», — заявил президент. Со-
гласившись, другим направлени-
ем работы министерства Мень на-
звал формирование коллектив-
ных инвестиций в строительство 
арендного жилья. 

Министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова рассказала 
о перспективном совместном про-
екте с министерством связи, кото-
рый позволит, по ее словам, к кон-
цу 2018 года подключить к единой 
государственной информацион-
ной системе не менее 95% всех го-
сударственных медицинских ор-
ганизаций в стране. «Граждане 
России получат доступ к защи-
щенному личному кабинету «Мое 
здоровье» на портале государст-
венных услуг, который обеспечит 
широкий набор возможностей. 
Это и запись на прием к врачу, 
и проверка полиса ОМС, и прикре-
пление к поликлинике, и вызов 
врача на дом, и просмотр собст-

венной электронной медицин-
ской карты, и получение инфор-
мации по здоровому образу жиз-
ни и по другим важным вопро-
сам», — пояснила Скворцова.

Министр образования Дмит-
рий Ливанов предложил расши-
рить программу повышения кон-
курентоспособности российских 
вузов 5-100. «Мы предлагаем до-
полнить эту задачу еще одной: 
чтобы не менее 15 вузов вошли 
в первые 250 вузов мира. Дости-
жение соответствующей цели 
обеспечит нам более широкую 
группу университетов, которые 
зададут высокую планку развития 
нашего высшего образования», — 
сказал он.

Глава Центра стратегических 
разработок Алексей Кудрин при-
звал для достижения экономиче-
ского роста увеличить расходы на 
здравоохранение, инфраструкту-
ру и образование на 3% ВВП. 

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко считает необ-
ходимым создать новый нацио-
нальный проект — по развитию 
российских регионов, что, по ее 
мнению, укрепит основы федера-
лизма в стране. «Я бы предложила 
отдельно сделать национальный 
приоритетный проект «Устойчи-
вое социальное и экономическое 
развитие субъектов Федерации». 
Он не потребует больших финан-
совых ресурсов», — сказала Мат-
виенко. В свою очередь, спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин заме-
тил, что реализация проектов по 
обозначенным направлениям по-
требует внесения корректив 
в действующее законодательство. 
В этой связи он попросил допол-
нить состав президиума Совета 
председателями профильных ко-
митетов двух палат парламента.

По словам президента, каждый 
член Совета обязан нести персо-
нальную ответственность за реали-
зацию того или иного проекта.

Акцент

 Первых результатов реализа-
ции проектов правительство 
ожидает достигнуть 
уже к концу текущего года

Выдвинулись 
и лидеры несколь-
ких малых партий

В ряде регионов 
чиновники мнят
себя организато-
рами выборов 

В Москве ареной 
острой борьбы
станут как минимум 
5 округов 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

500 
МЛН РУБЛЕЙ 
направит кабмин тем регионам, 
где не хватает школ

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Деньги пойдут на то, чтобы 
перевести учащихся из сильно 
изношенных школьных заве-
дений в нормальные
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Попали 
в историю

В среднем каждый такой гражданин получал не 
меньше девяти кредитов, из которых как мини-
мум три действующие. При этом платежная 

дисциплина таких заемщиков крайне низка, отмечают 
специалисты. Около 79 злостных неплательщиков за 
коммунальные услуги обслуживают с нарушениями и 
банковские кредиты. Хотя теперь они по крайней мере 
не смогут взять новые займы. Невыплаченный комму-
нальный долг влияет на состояние кредитной истории 
так же негативно, как и банковский, пояснили «РГ» в 
НБКИ.

Сейчас задолженность населения за комуслуги состав-
ляет более 251,2 миллиарда рублей. «Самые большие дол-
ги в этой сфере сформировались по платежам за тепло и 
электроэнергию», — отмечает президент «Секвойя кре-
дит консолидейшн» Елена Докучаева. По ее словам, это 
объясняется во многом климатическими условиями Рос-
сии: в ряде регионов нашей страны отопительный сезон 
длится большую часть года. «В это время активно потре-
бляются дорогие топливно-энергетические ресурсы, а 
это, в свою очередь, в целом отражается на размере задол-
женности», — поясняет Докучаева. 

В числе основных причин роста просроченной задол-
женности населения за комуслуги эксперты называют 
два фактора: постоянное повышение тарифов при сниже-
нии реально располагаемых доходов и несоответствие 
цены и качества предоставляемых услуг. «Около 15—30 
процентов жителей страны относятся к категории хрони-
ческих неплательщиков за услуги ЖКХ, то есть тех, кто за 
них принципиально не платит», — констатирует Докучае-
ва. При этом добавляет, что доля таких граждан в послед-
нее время постепен-
но снижается благо-
даря специальным 
мерам, применяе-
мым государством, — 
введению штрафных 
санкций, ограниче-
нию выезда за грани-
цу, а также за счет ак-
т и в н о й  р а б о т ы 
управляющих ком-
паний. «Если еще не-
сколько лет назад 
проблема постоянно 
увеличивающейся 
задолженности не вызывала озабоченности со стороны 
поставщиков ресурсов и управляющих компаний, то сей-
час пришло четкое понимание, что необходимо прини-
мать меры по взысканию задолженности с неплательщи-
ков», — говорит собеседница «РГ».

По закону, поставщики комуслуг могут лишать злост-
ных неплательщиков привычных благ цивилизации. Раз-
умеется, при условии, что это не помешает другим жиль-
цам. Как уточняет Софья Танина, адвокат «Национальной 
юридической службы», отключение возможно, если ком-
мунальщики письменно уведомили должника о том, что 
он обязан погасить задолженность в течение 20 дней, и 
предупредили о планируемом отключении. «Это уведом-
ление направляют по почте заказным письмом с описью 
вложения либо вручают под расписку должнику, — гово-
рит Танина. — Если должник не гасит задолженность в этот 
срок, управляющая компания вводит временные ограни-
чения по коммунальной услуге — если есть техническая 
возможность — письменно уведомив жильца за три дня до 
ограничения. Если технической возможности ввести ог-
раничения нет, отключение автоматически происходит 
через 30 дней». При этом услугу обязаны предоставить 
снова в течение двух календарных дней с момента полно-
го погашения задолженности.

«Если речь идет об ограничении поставки комуслуг, то 
чаще всего выбирается такой вариант, как отключение 
канализации», — говорит Елена Докучаева. Дело в том, 
что отключение водоснабжения или отопления в отдель-
но взятой квартире многоквартирного дома нередко тех-
нически невозможно, поэтому такая мера применяется 
только в частном секторе. А вот ограничить должника в 
пользовании канализацией с помощью специальной за-
глушки, установка которой даже не требует доступа в 
квартиру, можно без создания неудобств для соседей.

Впрочем, к реальным отключениям поставщики услуг 
прибегают редко. В среднем, по словам Елены Докучае-
вой, на 50—70 должников применяется лишь одно отклю-
чение.Копи, пока молодой

Все эти трудности ти-
пичны именно для раз-
вивающихся стран, у 

которых не оказалось «жирка» в 
виде накопленных активов, рас-
сказал «РГ» заведующий лабора-
торией анализа институтов и фи-
нансовых рынков РАНХиГС про-
фессор департамента финансов 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Александр Абрамов. Естест-
венно, стабильны не те пенсион-
ные системы, где деньги в основ-
ном распределяются с колес, как 
в России, а те системы, которые 
просто имеют большие активы и 
могут себе позволить выплачи-
вать пенсии за счет инвестицион-
ного дохода. 

Первые строчки в признан-
ных рейтингах надежности пен-
сионных систем занимают такие 
страны, как Дания, Австралия, 
Нидерланды, при этом в Дании и 
Австралии преобладают накопи-
тельные пенсии, в Нидерландах — 
распределительные. Однако всех 
их объединяет одно — наличие на-
копленных пенсионных активов 
в сумме более триллиона долла-
ров. Вот отсюда и стабильность. В 
США выплаты только на 30 про-
центов финансируются за счет 
накопленных взносов, а на 70 
процентов (!) — из инвестицион-

ного дохода фондируемых пенси-
онных планов.

России до этого далеко, но это, 
конечно, не значит, что нам стоит 
равняться на Аргентину и Венг-
рию. Для нас наибольший инте-
рес представляет опыт Чехии, 
страны с близкой нам ментально-
стью и демографией, в которой 
была похожая на нашу пенсион-
ная система, — размер социаль-
ных взносов составлял 28 про-
центов от заработков, в том числе 
для обеспечения пенсии по старо-
сти 21,5 процента, часть из кото-
рых направлялась на накопления. 

Сначала, в 2014 году, чехи 
приняли промежуточное реше-
ние. Гражданам дали выбрать: 
направить 3 процента от зара-
ботка в накопительную пенсию 
при условии внесения из собст-

венных средств еще 2-процен-
тного взноса или полностью 
оставить 21,5 процента заработ-
ка в страховой части. И почти все 
чехи от обязательных пенсион-
ных накоплений отказались. Тог-
да было решено с начала 2016 
года при сохранении ставки 
взносов в страховую пенсию в 
21,5 процента сделать накопле-
ния добровольными, но стимули-
руемыми государством. Гражда-
нин может передать ранее сфор-
мированные накопления в стра-
ховую пенсию, получить в виде 
денежных средств на свой бан-
ковский счет либо направить в 
индивидуальный пенсионный 
план. В итоге 93 процента эконо-
мически активного населения 
предпочло именно добровольные 
пенсионные сбережения. Этой 
цифре вполне могут позавидо-
вать даже пенсионные системы 
скандинавских стран. Секрет 
успеха в том, что добровольные 
пенсионные сбережения в Чехии 
софинансирует государство.

Для нас вопрос заключается в 
том, готов ли к этому минфин. 
Пока же он предлагает сделать 
накопительную часть квазидо-
бровольной и формировать ее ис-
ключительно за счет взносов с 
зарплаты работника, но в России 
это вряд ли сработает, единодуш-
ны эксперты. 

«Здесь главное условие: госу-
дарство должно принять паритет 
значимости проблем сбаланси-
рованности бюджета и пенсион-

ной системы, — говорит Алек-
сандр Абрамов. — Потому что у 
государства часто не хватает де-
нег, и оно уже неоднократно жер-
твовало доверием ради решения 
бюджетных проблем. Невозмож-
но будет заставить поверить го-
сударству снова, если правила 
пенсионной системы поменяют-
ся в третий раз за 10 лет. И важно 
понимать, что развитие накопи-
тельной системы ослабляет тре-
бования к страховой части, за ко-
торую государство несет прямую 
ответственность».

Мы все привыкли к страховой 
системе, к государственному 
пенсионному обеспечению, но 
государство, особенно в кризис, 
может обеспечить лишь мини-
мальный доход пенсионерам, с 
этой стороны ждать адекватного 
роста пенсионного обеспечения 
нельзя, подчеркивает независи-
мый эксперт Олег Колобаев. Вы-
ход заключается только в росте 
значимости пенсионных нако-
плений, но никак не в ликвида-
ции накопительного компонента 
из-за бюджетных проблем. В бу-
дущем это только увеличит на-
грузку на бюджет.

Вдобавок доход от размеще-
ния пенсионных накоплений так 
и не перекрывает уровень инфля-
ции. В 2015 году номинальная до-
хо д н о ст ь  го суда р ст в е н н о й 
управляющей компании ВЭБа 
составила по расширенному пор-
тфелю 12,5 процента, средняя до-
ходность накоплений в НПФ со-
ставила 10,8 процента, и лишь в 

частных управляющих компани-
ях (15,3 процента) она была 
выше роста цен за год, приводит 
расчеты Александр Абрамов. Си-
туация изменится, если инфля-
ция стабилизируется на целевых 
4 процентах и будут расширены 
возможности для размещения 
средств пенсионных накоплений. 
В России они могут вкладываться 
только в российские ценные бу-
маги и размещаться на депозитах 
только российских банков. В 
мире же остается считаное число 
стран, таких как Албания, Брази-
лия, Нигерия и Танзания, кото-
рые запрещают инвестировать 
пенсионные накопления в зару-
бежные активы. «Для России это 
ограничение в условиях более 
чем двукратной девальвации ру-
бля обернулось большими поте-
рями, — считает Александр Абра-
мов. — Хотя цель его понятна — 
поддержать накоплениями вну-
тренний финансовый рынок, но в 
абсолют ее возводить нельзя, 
должна быть какая-то защита ва-
лютной стоимости пенсионных 
сбережений». В портфели НПФ 
могли бы покупаться иностран-
ные индексные фонды, надежные 
корпоративные облигации, убе-
жден эксперт. Нужно дать воз-
можность вкладывать накопле-
ния в недвижимость.

ТРУДОВОЙ КОДЕКС 

Жара может 
сократить 
рабочий день

ОХЛАДИМСЯ

Ирина Невинная

РАБОТОДАТЕЛЬ вправе сокра-
тить рабочее время, удлинить 
обеденный перерыв, сместить 
часы работы и даже отправить 
работников в краткосрочный 
оплачиваемый отпуск, чтобы 
уберечь их от жары. 

В Трудовом кодексе прямо го-
ворится: работодатель обязан 
обеспечить для своих сотрудни-
ков безопасные и здоровые усло-
вия труда. 

Не очень конкретно? Ничего 
подобного: есть еще подзакон-
ные нормативные акты, а имен-
но СанПины, и они защищают 
права работников более четко. 
По санитарным нормам, если во 
время аномальной жары темпе-
ратура в рабочем помещении до-
стигает 28,5 градуса, продолжи-
тельность рабочего дня рекомен-
дуется уменьшить на один час. 
При повышении температуры до 
29 градусов — на два часа, при 
температуре 30,5 градуса — на 
четыре часа. Так что работодате-
лю может быть выгоднее потра-
титься на установку кондицио-
неров, чем, выполняя закон, 
обеспечивать здоровые условия 
для работников иным образом. 

«Если во время проверки вы-
яснится, что администрация со-
здает угрозу здоровью работни-
ков, руководителя могут нака-
зать штрафом до 50 тысяч ру-
блей, а в некоторых случаях 
даже дисквалификацией, — пре-
дупреждает начальник Управле-
ния госнадзора в сфере труда Ро-
струда Егор Иванов. — Организо-
вать работу коллектива нужно 
так, чтобы это устраивало и ра-
ботодателя, и сотрудников. То 
есть временные изменения в 
графике работы необходимо со-
гласовать с представителями 
коллектива. Можно, например, 
временно разрешить работать 
дистанционно, из дома. Закон 
разрешает временно изменить 
график труда, например, начи-
нать рабочий день на час раньше 
и на час раньше заканчивать».

Есть возможность предостав-
лять краткосрочные оплачивае-
мые отпуска. Их оплата может 
производиться как за время про-
стоя по причинам, не зависящим 
от работодателя и работника. Ра-
ботники должны получать не ме-
нее двух третей своей зарплаты.

Погода В центр России пришла аномальная жара, а в Якутии выпал снег

Лед и пламень
Елена Домчева 

Е
вропейскую террито-
рию России на этой не-
деле накроет так назы-
ваемая «волна тепла», 
температура в боль-

шинстве регионов к выходным 
достигнет 33 градусов. Об этом 
рассказал директор Гидромет-
центра РФ Роман Вильфанд.

А вот Якутии до теплых день-
ков еще далеко — уже второй день 
там идет снег. Местные жители 
лепят снеговиков, и это в середи-
не июля. Причина таких скачков  
температуры  — глобальное поте-
пление, говорят экспеты. 

Приход сильного зноя в евро-
пейскую часть связан с перено-
сом воздушных масс с африкан-
ского континента. Так что нас 
ждет поистине африканская 
жара! 

Как пояснил Роман Вильфанд, 
термином «волна тепла» синоп-
тики и медики называют период 
жары с превышением нормы на 5 
и более градусов, который длится 
больше пяти дней. Выяснилось, 
что это очень сильно влияет как 
на настроение, так и на здоровье 
людей. Именно такая волна и на-
хлынет в Центральный, Южный, 
Северо-Кавказский и отчасти 
Уральский округа. 

В Курской, Липецкой, Брян-
ской и Орловской областях, на-
пример, температура в ближай-
шие пять дней будет превышать 
многолетние значения на 7 и бо-
лее градусов, в Новосибирской, 
Томской, Кемеровской областях 
— на 5 градусов.

На юге — в Астраханской, Вол-
гоградской областях, Калмыкии 
и на юге Ставрополья воздух про-
греется до 39 градусов. Аномаль-
ная жара придет в Ямало-Ненец-
кий и Ханты-Мансийский авто-
номные округа. Сложно предста-
вить, но там столбик термометра 
достигнет рекордных 26—28 гра-
дусов. 

Отдельно Роман Вильфанд 

остановился на погоде в Москве и 
области. Здесь на этой неделе ре-
корды побьет ночная температу-
ра, которая будет держаться в 
районе 18—20 градусов. «Обычно 
эта температура характерна для 
среднесуточной нормы в июле, — 
отметил синоптик. — А теперь та-
кая жара будет ночью. Организм 
человека просто не будет успе-
вать отдохнуть от зноя». 

Сегодня, 14 июля, столбик 
термометра в столице поднимет-
ся днем до 26—28 градусов, ночью 
— до 20—22 градусов. В субботу в 
Москве и области 29—31 градус 
днем, по области — до 32 граду-
сов, 22 — ночью. В воскресенье и 
понедельник — днем 27—32 граду-
са, ночью — 15—20.

Важно, что на фоне такой из-
нуряющей жары в Московской 
области синоптики прогнозиру-
ют повышение ультрафиолето-

вой радиации: это значит, что с 
12 до 15 часов дня на солнце луч-
ше не появляться.

Такой зной, да и еще и без до-
ждей, может привести к возгора-
ниям лесов, предупреждает ди-
ректор Гидрометцентра. К наибо-
лее пожароопасным регионам 
относится Тыва и Красноярский 
край. В центре страны тоже не-
безопасно. Но повторение чрез-
вычайной ситуации 2010 года, 
когда столицу и область заволо-
кло едким смогом, Роман Виль-
фанд исключил. «Количество 
осадков, которое выпало в мае и 
июне, было существенно больше, 
чем шесть лет назад. Почва хоро-
шо увлажнена, корни деревьев 
питаются влагой надежно», — по-
яснил он.

Ослабеет зной в Центральном 
округе только к середине следую-
щей недели, тогда столбик термо-
метра будет показывать днем в 
среднем 25 градусов.

Что касается долгосрочной 
перспективы, то в августе синоп-
тики ожидают погоду немного 
выше нормы, без избытка осад-
ков.

Акцент

 В августе синоптики ожидают 
температуру немного выше 
нормы, без избытка осадков

Акцент

 Государство может обеспе-
чить лишь минимум, а достой-
ный доход могут дать только 
пенсионные накопления

Средства, собранные на капитальный ремонт, начнут 
приносить прибыль — подробности на сайте
www.rg.ru/art/1282115

Публикацию комментирует 
Алексей Шелыгин
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Неплатежи населе-
ния за комуслуги 
превышают 251,2 
миллиарда рублей. 
Больше всего дол-
гов за свет и тепло 

Пенсионная реформа 
в России: новости, 
документы, комментарии 
экспертов
www.rg.ru/sujet/72
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Уже второй день в Якутии идет снег. Местные жители лепят снеговиков, и это в середине июля! 
Причина таких скачков температуры  — глобальное потепление, говорят эксперты. 
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СТАТИСТИКА

Седое общество
«Нужно понимать, что у нас на одного пенсионера приходится два с хвостиком 

работающих человека, — говорит Абрамов. — Они вносят за пенсионера по 22 

процента с фонда оплаты труда. И таким образом могут обеспечить ему пенсию 

на уровне 55 процентов от среднего заработка. Но, когда на пенсионера оста-

нется полтора работника, а это следует из демографических тенденций, они не 

смогут содержать пенсионера, если, как и сейчас, деньги в пенсионной системе 

будут распределяться с колес». 80 процентов стран, уверяет эксперт, уже пош-

ли на увеличение пенсионного возраста. 

А КАК У НИХ?

Холод сместился в западную Европу
С сегодняшнего дня западноевропейцы начнут доставать из шкафов теплые 

кофты и куртки. В отличие от России к ним пришли холодные воздушные массы с 

севера. В Париже в ближайшие три дня температура будет держаться на уровне 

17—19 градусов тепла, в Брюсселе — 19—20, в Берлине, Гааге и Вене — около 15, в 

Мюнхене — всего 13—15.

ПОШЛИНЫ

Автомобили 
с газовыми 
двигателями 
подешевеют

ПО НУЛЯМ

Тарас Фомченков

ГАЗОБАЛЛОННОЕ оборудова-
ние для автомобилей может се-
рьезно подешеветь. Совет Евра-
зийской экономической комис-
сии (ЕЭК) принял решение до 
2020 года обнулить пошлины на 
некоторые комплектующие для 
автомобилей с двигателями на 
природном газе. 

Этого, считают эксперты, до-
статочно для того, чтобы рынок 
отреагировал снижением цен и 
ростом доли таких машин. 

Какого конкретно оборудова-
ния касается инициатива, пока не 
известно. Есть то, которое работа-
ет на метане, и то, которое работа-
ет на пропан-бутановой смеси. 
Сегодня таможенный сбор на ре-
дукционные и обратные клапана 
для регулировки давления газа, 
арматуру и отдельные виды газо-
вых баллонов составляет 9—11,9 
процента. Эти детали составляют 
основную часть суммы, которую 
автолюбитель платит, покупая га-
зобаллонное оборудование для 
своей машины — 84 процента. 
Если мы говорим о двигателях на 
метане, которые устанавливают-
ся прямо на заводе, то в этом слу-
чае указанные комплектующие 
тоже составляют львиную долю 
итоговой цены оборудования. 

Инициатива может привести к 
сильному удешевлению итоговой 
стоимости переоборудования ав-
томобиля под газомоторное то-
пливо, считает автомобильный 
эксперт Игорь Моржаретто. Хотя, 
считает эксперт, проблема все 
равно остается. 

«В России не развивается тран-
спорт на газу, так как нет развитой 
сети заправок, я здесь имею в виду 
станции, где закачивают метан. В 
итоге мы имеем замкнутый круг — 
автомобили на газу не покупают, 
потому что негде заправлять, а за-
правки не строят, так как заправ-
лять некого», — рассуждает эк-
сперт, резюмируя, что именно над 
решением этой проблемы и надо 
думать в первую очередь. 

РАКУРС  Празднование 
Дня города в Москве 
в этом году перенесут  

На неделю 
позже 

Софья Дворцова 

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы в первом и окончательном 
чтении утвердили поправки в законодательство, опреде-
лившие «плавающую» дату для празднования Дня города 
в Москве. Ранее День рождения столицы отмечался в 
первые выходные сентября, теперь у этого праздника бу-
дет две даты — либо первые, либо вторые сентябрьские 
выходные. 

— Мы приняли законопроект и сразу же отправили его 
на подписание мэру города. Внесение поправок решили 
не откладывать до следующей осенней сессии, посколь-
ку в этом году на 3 сентября выпадают сразу две даты — 
День города и День солидарности в борьбе с террориз-
мом, отмечаемый в память о захвате заложников в школе 
Беслана в 2004 году, — рассказала «РГ» депутат Мосгор-
думы Татьяна Портнова.

Таким образом, в этом году День города в Москве от-
празднуют 10 сентября. В дальнейшем дата его проведе-
ния ежегодно будет устанавливаться постановлением го-
родского правительства — в зависимости от совпадений с 
рядом стоящими праздниками, а также сообразуясь с по-
годными условиями. Напомню, что перенести праздно-
вание Дня города предложили сами горожане. Впервые 
это предложение было озвучено 15 июня, когда Сергей 
Собянин выступал в прямом эфире телеканала «ТВ 
Центр». 

Отметим, что в первой половине сентября вспомина-
ют жертв других трагедий: 4 сентября чтят память по-
гибших в результате теракта в Буйнакске; 7 сентября 
вспоминают пассажиров самолета Як-42, разбившегося 
под Ярославлем; 8 и 13 сентября скорбят по москвичам, 
погибшим при взрывах жилых домов на улице Гурьянова 
и Каширском шоссе.
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НАЛОГИ Нефтяная отрасль будет 
платить по-новому

От перемены 
слагаемых

Тарас Фомченков

НОВУЮ систему налогообло-
жения нефтяной отрасли могут 
принять до 1 декабря 2016 года. 
Несмотря на то что минэнерго 
и минфин до сих пор обсуждают 
то, какой она должна быть, ос-
новные моменты уже согласова-
ны. В результате сборы с отрасли 
в бюджет вряд ли изменятся, но 
платить компании будут по-раз-
ному и по новой схеме, предпо-
лагают эксперты. 

О том, что согласие есть, нака-
нуне заявил первый заммини-
стра энергетики Алексей Текслер. 
«Есть еще cпорные моменты, но 
основные подходы согласованы. 
Есть спорные моменты по дета-
лям. Но я чувствую, что есть по-
тенциал договориться», — отме-
тил он, добавив, что закон вполне 
реально принять до начала зимы.

Разночтения действительно 
были. Так, например, минэнерго 
считало, что налог на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) не-
обходимо заменить налогом на 
финансовый результат. И приме-
нить это для тех месторождений, 
которые уже практически выра-
ботаны. В этой ситуации добыча 
стоит серьезных денег, и, соот-
ветственно, рентабельность про-
цесса низкая. В министерстве 
считали, что сначала надо по-
смотреть, как такой налог будет 
действовать на нескольких те-

стовых проектах, а уже потом ре-
шать, стоит или нет распростра-
нять его на всю отрасль. 

Минфин в свою очередь пред-
ложил собственный налог — на 
добавленный доход. При этом 
финансовое ведомство считает, 
что надо распространять новую 
налоговую систему на всю не-
фтяную отрасль сразу, без вся-
ких тестовых месторождений.

Начиналось все с того, что на-
логом облагался не результат де-
ятельности, а фактически общее 
финансирование того или иного 
проекта, напомнил ведущий эк-
сперт Союза нефтегазопромыш-
ленников Рустам Танкаев. 

«Идея нового налога состояла 
в том, чтобы изменить саму си-
стему, оперев ее на результат де-
ятельности, а не на общие затра-
ты по достижению этого резуль-
тата. Предложение исходило от 

нефтяных компаний, его долго 
обсуждали, и я такой вариант 
считают одним из самых разум-
ных», — уверен эксперт. 

При этом, продолжает он, ми-
нэкономразвития должно было 
подогнать все таким образом, 
чтобы бюджет ничего не терял. 

«Безусловно, для тех, кто раз-
вивает производство и запускает 
новые проекты, налогообложе-
ние снизится. Для тех, кто нахо-
дится в состоянии стагнации, на-
логи возрастут. Но в целом по от-
расли объем собираемого нового 
налога сильно измениться не дол-
жен», — уверен Рустам Танкаев. 

Обычному россиянину изме-
нения в этой сфере ничего не 
принесут, считает он, но при од-
ном условии. 

«Если в новую систему не за-
ложены избыточные налоги, 
если общая сумма собираемых 
налогов не вырастет по сравне-
нию с тем, что было при преж-
нем варианте налогообложения, 
то для россиян ничего не изме-
нится. Однако если налог выра-
стет, то население будет распла-
чиваться за это наравне с нефтя-
никами, но на своем этаже. 
И этим этажом могут стать цены 
на бензин на АЗС», — считает он. 
Хотя, конечно, резюмирует эк-
сперт, «стоимость топлива се-
годня в целом все-таки меняется, 
потому что у нас цена литра 
ниже, чем у всех наших соседей. 

В результате на рынке периоди-
чески возникает дефицит, и это 
приводит к росту стоимости бен-
зина и солярки на АЗС». 

На этом фоне мировой опыт 
однозначно не подтверждает 
факта, что объемы налоговых 
поступлений изменились из-за 
тех или иных реформ. С одной 
стороны, например, в Великоб-
ритании отменили роялти в 
2004 году, и уже в 2005 году на-
логовые поступления увеличи-
лись на 9 миллиардов фунтов. 
В США ускоренное списание за-
трат на бурение по сути привело 
к сланцевой революции. Однако 
за это время ведь выросли и 
цены на нефть, влияние могли 
оказать и другие факторы. 

ПРОБЛЕМА Почему жара 
и гололед обрывают 
подачу электричества

Провод повис 
в воздухе

Александра Воздвиженская

КАК минимум на неделю в Россию пришла жаркая пого-
да: центральные и южные регионы будут жить при тем-
пературе выше 30 градусов. Попытка остудить помеще-
ние на работе и дома может привести к сбоям в подаче 
электроэнергии, предупреждают эксперты.

«С точки зрения дисбаланса спроса и предложения 
сбой может случиться, если из-за жары возникнет пико-
вый спрос на электроэнергию, так как включаются кон-
диционеры и вентиляторы», — говорит эксперт Аналити-
ческого центра при правительстве РФ Виктория Гимади. 
По ее оценкам, это может коснуться регионов, где нет до-
статочного резерва мощностей для обеспечения такого 
спроса. Как пример она приводит отключение электри-
чества из-за жары в Краснодаре в прошлом году.

Как показывает практика, регионы зачастую само-
стоятельно решают подобные проблемы, но помощь 
приходит и «сверху». Так, на «Иннопроме» в Екатерин-
бурге минпромторг вчера сообщил, что сейчас разраба-
тывают инновационные системы накопления и хране-
ния электроэнергии, которые должны сглаживать пики.

Проблемы с бесперебойной подачей электричества 
в регионах возникают и зимой, когда температура резко 
меняется, вызывая ледяные дожди. «Отложение гололеда 
(на проводах. — Прим. ред.) представляет большую опа-
сность для нормальной эксплуатации воздушных ЛЭП. 
В связи с этим необходимо разработать нормативный 
правовой акт, кото-
рый будет регламен-
тировать проведе-
ние плавки гололе-
да», — говорится в 
новом законопроек-
те минэнерго. Цель — 
свести к минимуму 
«пляску» и обрыв 
проводов из-за нале-
ди. Это позволит сэ-
кономить на восста-
новлении ЛЭП, на 
что порой уходит до 
десяти суток. Регла-
мент может вступить в силу в декабре 2017 года. 

Сейчас плавка гололеда на воздушных ЛЭП в общих 
чертах уже регламентирована государством. В Правилах 
устройства электроустановок (приказ минэнерго от 
2003 года) есть такие рекомендации. Вопрос затрагива-
ется и в техполитике «Россетей», говорит Виктория Ги-
мади. Там предписано применять автоматизированные 
системы раннего обнаружения гололедообразования, 
управляемые установки плавки гололеда и прочие меры. 

В минэнерго «РГ» пояснили, что разработка новых 
указаний нужна для актуализации аналогичного доку-
мента от 1982 года с учетом накопившегося опыта и для 
придания документу нужного юридического статуса.

Регионы, наиболее подверженные гололедообразова-
нию, это юг европейской части (Кубань, Ставрополь-
ский край, республики Северного Кавказа, Калмыкия, 
Ростовская область), средняя и нижняя Волга (Саратов-
ская, Волгоградская, Астраханская области), Сахалин. 

«Различают различные способы плавки гололеда, од-
нако наибольшее распространение получила плавка го-
лоледа токами короткого замыкания, — пояснил предста-
витель ведомства. — С технической точки зрения плавка 
гололеда этим способом — это управляемое короткое за-
мыкание, когда на одну или несколько соединенных по-
следовательно воздушных ЛЭП подается напряжение, 
определенное расчетом такой величины (обычно ниже 
номинального), чтобы создать ток, достаточный для рас-
плавления и сброса гололеда за время от пары минут до 
нескольких десятков (оптимально — 15—30 минут)». По-
требителей на время плавки гололеда, как правило, пере-
водят на резервные ЛЭП.

«Мы еще несколько лет назад устали от постоянных 
перебоев с подачей электроэнергии в период перепада 
температур и решили проблему сами, — рассказал «РГ» 
житель одной из деревень в Ярославской области. — У нас 
висели провода на струнах. Я лично купил три бухты са-
монесущего изолированного провода (СИП), для которо-
го не нужны струны и которому не страшны ледяные до-
жди, договорился с теми, кто обслуживает наш участок, 
и повесил их. Заплатил за работу и крепления на столбах. 
Теперь проблем практически не бывает».

Над решением проблемы ледяной корки на проводах 
в последние годы бились во многих регионах. В Москов-
ском институте радиотехники, электроники и автомати-
ки (МИРЭА) в 2008 году предложили плавить гололед на-
гревом провода постоянным или переменным током, но 
замечали, что это удовольствие «неудобное, сложное, 
опасное и дорогостоящее». Тем временем ученые Камы-
шинского технологического института вместе со «Скол-
ково» и «Волгоградэнерго» разработали  спецустройст-
во, которое само принимает решение о нагреве провода 
и выбирает подходящее для этого время. Но пока систе-
ма не вышла на массовое производство и ограничена 
Волгоградской областью.

Контроль Легкие беспилотники обяжут ставить на учет 
в минтрансе

Долетались
Татьяна Шадрина 

В 
России появится база 
данных беспилотников, 
в том числе популярных 
маленьких квадрокоп-
теров с фото- и видеока-

мерами на борту. В минтрансе 
предлагают создать их реестр в 
рамках действующей единой го-
сударственной информационной 
системы обеспечения транспор-
тной безопасности (ЕГИС ОТБ).

Логика авторов идеи понятна — 
в случае столкновения беспилот-
ников в воздухе с самолетами, на-
рушения неприкосновенности 
частной собственности, закрыто-
го воздушного пространства или 
аэропорта найти виновных после 
создания такого реестра будет го-
раздо проще.

То есть всем любителям беспи-
лотной авиации придется выйти 
из тени. Дроны тяжелее 30 килог-
раммов нужно будет не только ре-
гистрировать как пилотируемые 
самолеты (получать номер и до-
пуск к полетам от Росавиации), но 
и оформлять право собственности 
на них как на объект недвижимо-
сти. «Это достаточно дорогие и 
сложные устройства, которые мо-
гут нанести значительный ущерб 
— как здоровью, так и имуществу. 
И подходы к их безопасности 
должны быть строже, чем легким 
дронам», — отметил в беседе с кор-
респондентом «Российской газе-
ты» заместитель директора депар-
тамента государственной полити-
ки в области гражданской авиа-
ции минтранса Андрей Шнырев.

Сейчас уже готовятся измене-
ния в порядок регистрации для 
пилотируемых судов, чтобы он 
касался и беспилотных бортов, 
отметил он.

Для беспилотников с массой от 
0,25 до 30 килограммов государ-
ственную регистрацию отменили 
поправки в Воздушный кодекс, 
утвержденные в начале июля. Но 
теперь такие дроны в обязатель-
ном порядке необходимо ставить 
на учет. Куда идти? Какие бумаги 
для этого оформлять? Процедура 
пока не определена. По закону у 
чиновников есть еще целый год, 
чтобы утрясти все формальности 
— найти исполнителя, прописать 
правила и определить цену дан-
ной госуслуги.

Скорее всего, поставить на 
учет беспилотник можно будет 
через Интернет.

Требования к системе, в кото-
рую войдут данные о беспилотни-
ках — больших и маленьких — 
очень жесткие. Она должна обес-
печивать целостность информа-
ции, предоставлять при регистра-
ции защиту персональных дан-
ных, быть максимально простой и 
приближенной к заявителю, от-
метил Шнырев.

И сейчас прорабатываются 
разные варианты организации та-
кой базы данных. Первый, как уже 
было сказано, информационная 
система минтранса.

Второй — придать статус офи-
циальных реестрам, которые се-
годня по собственной инициативе 
ведут различные ассоциации бес-
пилотников (причем за деньги — 
за оформление они берут 250 ру-
блей). Третий вариант — учиты-
вать всех дронов в общем государ-
ственном реестре Росавиации. 

Какую систему выберут, пока 
не понятно. Идет обсуждение с эк-
спертами и представителями за-
интересованных ведомств. Окон-
чательное решение должно быть 
принято в ближайшие месяцы.

Что касается ЕГИС ОТБ, то она 
создана минтрансом еще в 2013 

году в рамках закона о транспор-
тной безопасности. Порядка 208 
авиакомпаний, в том числе 171 
иностранная, более трех тысяч ав-
топеревозчиков и железнодорож-
ники передают в эту базу данные о 
пассажирах, отметил директор де-
партамента программ развития 
ведомства Алексей Семенов.

Информация поступает из 
пяти глобальных систем брониро-
вания билетов, а также аэропор-
товых систем регистрации. Всего 
передают в нее информацию о 
пассажирах, которые едут в Рос-
сию или транзитом через нашу 
страну, 120 баз мира, в том числе 
ЕС. Сейчас в системе хранится 2,7 
миллиарда записей из 20 стран 
мира, и в течение ближайших двух 
лет количество записей превысит 
число жителей Земли — 7,4 милли-
арда записей, прогнозирует Семе-
нов.База данных показала себя 
уже на зимних Олимпийских иг-
рах 2014 года. Тогда было провере-
но более 700 тысяч пассажиров и 
выявлен 21 человек, представляв-
ший реальную угрозу пассажирам 
и всему транспортному комплек-
су. В 2014 году, по данным МВД, с 
помощью этой системы было най-
дено и задержано более 4 тысяч 
человек, которые находились в ро-
зыске.

В планах — внедрить в систему 
новую технологию по подтвер-
ждению брони билета. Эти данные 
нужны для формирования объек-
тивной картины работы тран-
спортного комплекса, контроля за 
деятельностью перевозчиков, 
сбора данных и по всем видам 
транспорта, обеспечения безопа-
сности пассажиров, оценки уязви-
мости системы. Ведомство в буду-
щем намерено развивать и учиты-
вать в этой системе не только пас-
сажиров, но и транспортные сред-
ства. Возможно, первыми такими 
средствами станут как раз беспи-
лотные летательные аппараты.

ЦИФРА

23
ТЫСЯЧИ
рублей в среднем стоят популяр-
ные модели квадрокоптеров 
с фото- и видеокамерой на борту. 
Вес такого летательного аппарата 
может быть 400 граммов, а может 
достигать и трех килограммов. 
Самый дорогой беспилотник 
в этом сегменте может поднимать-
ся на высоту до 4500 метров, а раз-
вивать скорость полета до 22 м/c

ИНТЕРЕСНО

Мороженое доставят 
по воздуху
На британских пляжах в Мейблторпе 

мороженое будут доставлять дроны. 

Отдыхающие смогут заказать слад-

кий десерт в мобильном приложении, 

и его доставят прямо в руки. Даже не 

обязательно вставать с шезлонга, со-

общает газета The Sun. 

Местные магазины решили использо-

вать данную технологию, когда поня-

ли, как много пляжных любителей 

терпеть не могут прерывать процесс 

загара.

Акцент

 Дроны тяжелее 30 кг нужно 
не только регистрировать 
как пилотируемые самолеты, 
но и оформлять на них право 
собственности как на объект 
недвижимости

В России построят мини-
беспилотники для военных 
и спасателей — подробнее 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1277000

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5625

Жители деревень 
решают проблему 
с электричеством 
покупкой не под-
верженных обледе-
нению кабелей

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На то, чтобы определить, каким образом будут учитываться беспилотники, 
у чиновников есть целый год. 
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АРМИЯ В РВСН разработали 
двигатель для воздушно-
космического самолета

Донесет до звезд

Юрий Гаврилов

КОМАНДУЮЩИЙ Ракетными войсками стратегиче-
ского назначения Сергей Каракаев рассказал, какие тех-
нические новинки РВСН представит в сентябре на Ме-
ждународном форуме «Армия-2016».

По словам генерала, впервые широкой публике будут 
представлены транспортно-пусковые контейнеры меж-
континентальных баллистических ракет РС-10 и РС-18. 
Особенность челомеевской «сотки» — так в стратегиче-
ских войсках негласно именуют РС-18 — заключается в 
том, что в шахте она находится в заправленном состоянии. 
А необходимый для ракеты температурный режим обеспе-
чивается в транспортно-пусковом контейнере. То есть 
ядерные боеприпасы не требуют дополнительного топлив-
ного обслуживания вплоть до снятия их с боевого дежурст-
ва. Именно на основе таких ракет, уточнил командующий, 

в НПО «Машино-
строение» разрабо-
тали космический 
носитель «Стрела», а 
в Центре имени 
М.В. Хруничева «Ро-
кот».

Для экспозиции 
Ракетных войск на 
форуме отобрали не-
сколько многообе-
щающих и востребо-
ванных временем 
изобретений. Напри-
мер, филиал Военной 
академии РВСН име-
ни Петра Великого (г. 

Серпухов) представит свой двигатель для перспективного 
воздушно-космического самолета. По словам Каракаева, 
примененные в нем «ноу-хау» позволили создать комби-
нированную силовую установку. Уникальность ее в том, 
что двигатель можно переводить с воздушного режима ра-
боты при полете машины в атмосфере на ракетный — в 
космическом пространстве. Модель установки, которую 
покажут на форуме, — действующая, она прошла огневые 
испытания и доказала высокую работоспособность. 

Для демонстрации отобрано 36 наиболее перспектив-
ных разработок вузов и НИИ РВСН. Среди них — автоном-
ная система энергоснабжения космических аппаратов, 
система активной защиты небронированных и легкобро-
нированных средств, устройство обнаружения источни-
ка СВЧ-излучения, глобальные аналитические простран-
ственно-временные модели атмосферы для разработки и 
эксплуатации ракетной техники и т.д. «Некоторые наши 
экспонаты уже завоевали признание на престижных 
международных и всероссийских выставках, подчеркнул 
Каракаев. — В частности, металлоискатель на гетеродин-
ном приемнике с использованием системы повышенной 
дискриминации отмечен призами и дипломами Между-
народной выставки «Интерполитех» и Всероссийского 
конкурса «Научно-техническое творчество молодежи». 

КОШЕЛЕК Президент 
продлил эксперимент
с солдатским жалованьем

2000 рядового

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ РФ своим указом продлил до конца ны-
нешнего года эксперимент по унификации денежного до-
вольствия военнослужащих по призыву. Текст этого до-
кумента размещен в базе данных нормативно-правовых 
документов. 

По решению главы государства, всем срочникам Рос-
сийской армии будут ежемесячно выплачивать по 2 тыс. 
рублей. Напомним, что впервые денежно-уравнитель-
ную практику для солдат-призывников ввели в 2012-м. С 
тех пор финансовый эксперимент продлевают. Его 
смысл заключается в том, чтобы стимулировать рублем 
службу всех без исключения срочников. Для этого четы-
ре года назад верхнюю планку призывного жалованья 
подняли до 2 тыс. рублей и подтянули к ней оклады не 
только младших ко-
мандиров и клас-
сных специалистов, 
но и солдат-ново-
бранцев. Учитывая, 
что в армии они на-
ходятся на полном 
гособеспечении, 
этот шаг выглядит 
для многих парней 
достаточно привле-
кательным. За год 
службы на «Мерсе-
дес» они, конечно, 
не накопят. Но полу-
чаемой суммы вполне хватает на походы в солдатскую 
чайную и кое-какие покупки в магазинах «Военторга».

В том, что на банковские карты призывников перево-
дят, в общем-то, неплохую сумму, легко убедиться на 
примере их должностных окладов. До военно-финансо-
вого эксперимента обычному стрелку и курсанту учеб-
ного подразделения платили тысячу рублей в месяц. 
Службу водителя, телефониста, гранатометчика, снай-
пера и пулеметчика оценивали в 1100 рублей. Механик-
водитель пусковых установок ракет и боевых машин, 
разведчик и старший телефонист ежемесячно получали 
1200. Командир миномета или орудия имел на сто ру-
блей больше. Должностной оклад командира отделения в 
мотострелковом взводе достигал 1400 рублей. Ну, а са-
мую крупная для призывника сумма доставалась стар-
шине подразделения и старшему инспектору дорожно-
патрульной службы — 1800 рублей в месяц. Теперь их жа-
лованье исчисляется двумя тысячами.

На основе указа президента свой приказ по денежному 
довольствию срочников издает министр обороны. Как пра-
вило, глава военного ведомства в этом документе уточняет 
порядок выплаты солдатского жалованья и указывает, 
кому еще в Вооруженных силах положены такие деньги. В 
данном случае речь может идти о курсантах военных ву-
зов, поступивших в училище или академию с гражданки. 
Но как только они заключают свой первый контракт, им 
устанавливают жалованье армейского профессионала.

Ежемесячные 2 тысячи рублей — это минимум, кото-
рый получает в армии призывник. Тем, кто командует 
людьми, доплачивают от 400 до 800 рублей в месяц. Так-
же предусмотрена надбавка срочникам, которые служат 
на наших зарубежных военных базах или выполняют за-
дачи в особых условиях (например, при чрезвычайном 
положении). Ее размер — 10 процентов от оклада по пер-
вичной воинской должности контрактника, т.е. одна ты-
сяча рублей.

ПОДРОБНОСТИ

В Республике
Алтай ребенок
заболел
бубонной
чумой

ЗАРАЗИЛСЯ
ОТ СУРКА

Татьяна Кузнецова 

В КОШ-АГАЧСКОМ районе Ре-
спублики Алтай 10-летнему 
мальчику поставлен страшный 
диагноз — бубонная чума. Ребе-
нок подхватил «средневековую» 
инфекцию в горах, охотясь вме-
сте с дедушкой на сурков — пере-
носчиков возбудителя «черной 
смерти». В районе введен каран-
тин, начата массовая вакцина-
ция населения. 

Школьник приехал в село Му-
хор-Тархата из Кош-Агача к ба-
бушке и дедушке на каникулы 
и никак не ожидал оказаться на 
больничной койке в лихорадке 
и язвами на теле. Мальчика при-
везли в Кош-Агачскую районную 
больницу 12 июля с температу-
рой под 40. 

— Диагноз бубонная чума под-
твержден лабораторно, — сообщи-
ла корреспонденту «РГ» началь-
ник орготдела управления Роспо-
требнадзора по Республике Алтай 
Марина Бугреева. — Ребенок по-
мещен в изолятор и получает не-
обходимое лечение. Медики оце-
нивают состояние мальчика как 
стабильное. Сейчас его жизни 
уже ничего не угрожает. 

.Коварство болезни в том, что 
она может развиваться стреми-
тельно. К тому же ее первые сим-
птомы схожи с обычной респира-
торной инфекцией: озноб, бы-
строе повышение температуры до 
38—40 °C, резкая головная боль, 
головокружение. Позднее появля-
ется расстройство психики — со-
стояние беспокойства, возбужде-
ния и только на вторые сутки ха-
рактерное для бубонной формы 
воспаление лимфоузлов — так на-

зываемые «бубоны», которые 
прорываясь, образуют язвы. 
Именно бубонную чуму в народе 
прозвали «черной смертью» из-за 
того, что она обезображивает 
тела умерших — их лица и руки 
становятся просто черными.

Чтобы не допустить распро-
странения чумы, в Кош-Агачскую 
районную больницу госпитали-
зировали всех, кто непосредст-
венно контактировал с больным 
ребенком — родителей, бабушек, 
дедушек и других родственников 
и друзей. Всего 14 человек, кото-
рые сейчас находятся под неусып-
ным наблюдением врачей. Но 
пока никаких проявлений бубон-
ной чумы у них не выявлено, как 
и не обнаружено и других зара-
женных.

По предварительной версии 
эпидемиологов, ребенок мог за-
разиться на горной стоянке, когда 
вместе с дедом разделывал тушку 
пойманного сурка. В республике 
третий год идет подъем заболева-
емости бубонной чумой среди 
животных. Местные власти запре-
тили охоту на сурков и других 
грызунов, которые являются 
основными разносчиками зара-
зы. Но кошагачцы запретами пре-
небрегают: охота на сурка-тарба-
гана — традиционный промысел, 
от которого они не откажутся 
даже под страхом «черной смер-
ти». Причем заражаются «гурма-
ны» именно при разделке тушки, 
когда инфицированная кровь жи-
вотного попадает в ранку или по-
рез. Приготовленное мясо, по сло-
вам специалистов, безопасно. 

— В последние два года мы уси-
лили профилактическую работу: 
кроме запрета на охоту разъясня-
ем местным жителям, чем опасна 
чума, подготовили санитарные 
службы и госпитальную базу 
к возможной вспышке заболева-
ния, — заверяет зампред прави-
тельства РА Ольга Сафронова. — 
После нынешнего случая решено 
привить от чумы всех жителей  
района.  

МВД Полиция сообщила о снижении числа особо опасных преступлений

Убивают меньше, воруют чаще 
Михаил Фалалеев

Н
а сайте МВД России опу-
бликован отчет о состоя-
нии преступности в Рос-

сии. Что важно, это — не компа-
нейщина, а регулярная работа: 
на полицейском сайте подобные 
отчеты открыто публикуются 
каждый месяц, квартал, полгода 
и год. Причем в сравнении с ана-
логичным периодом прошедшего 
года — больше стало происшест-
вий или меньше. Решение о такой 
отчетности было принято на од-
ном из заседаний Общественно-
го совета при МВД и с тех пор лю-
бой желающий может сравни-
вать и анализировать статистику 
криминальных происшествий.

 Картина нынешнего полуго-
дия такова: убито 14 950 чело-
век, что на 11,2 процента мень-
ше, чем в прошлом году. Тяжкий 
вред здоровью причинен 22 700 
человек — тоже меньше на 9,7 
процента, оружие применялось 
преступниками  3100 раз — мень-
ше на 14,1 процента, разбойни-
чали на дорогах 64 раза — меньше 
на 22 процента.

  Правда, воровать стали боль-
ше на 1,4 процента — зафиксиро-
вано 473,9 тысячи краж. Увели-
чилось, впрочем, незначительно 
(на 0,3 процента) и число тяжких 
и особо тяжких преступлений, 
совершенных организованными 
преступными группировками, — 
7,95 тысячи зарегистрирован-
ных эпизодов. 

Есть и тревожная примета ны-
нешнего времени: в январе — 
июне 2016 года зарегистрирова-
но 1313 преступлений террори-
стического характера и 830 пре-
ступлений экстремистской на-
правленности. 

Какова же в целом ситуация в 
России с преступностью? МВД 
приводит точные цифры: за пол-
года в стране зарегистрировано 
1182,5 тысячи преступлений, 
экономический ущерб по окон-
ченным уголовным делам соста-
вил 166,14 миллиарда рублей. 

  Опубликованная статистика  
полицейского ведомства вклю-
чила в себя и сухую, но достаточ-
но подробную информацию о 
том, где чаще, а где  реже (и ка-
кие) происходят преступления, 
есть намеки на тенденции —  чего 

ожидать в будущем и на что гра-
жданам надо обратить внимание. 
Например, быстрее всего число 
преступлений росло в Ненецком 
автономном округе и Республике 
Тыва. Медленнее всего — в Кали-
нинградской области и Севасто-
поле. 

Более трети (41,6 процента) 
преступлений регистрируется в 
республиканских, краевых и об-
ластных центрах — всего 491,51 
тысячи, пятая часть (21,4 про-
цента) — в сельской местности, 
где зарегистрировано 252,9 ты-

сячи преступлений, что на  4,4 
процента больше, чем в 2015 
году. 

 Есть информация, касающая-
ся каждого из нас: каждая четвер-
тая кража (25,3 процента), каж-
дый двадцать первый грабеж (4,8 
процента) и каждое одиннадца-
тое разбойное нападение (9 про-
центов) были сопряжены с неза-
конным проникновением в жи-
лище, помещение или иное хра-
нилище. 

При этом каждое тридцать 
третье (3 процента) зарегистри-
рованное преступление — квар-
тирная кража. Но есть и утеше-
ние: число квартирных краж 
уменьшилось на 6,8 процента. 

 Несмотря на обнадеживаю-
щие общие показатели, полиция 
достаточно объективно и скром-
но оценивает свою роль в достиг-
нутых результатах: раскрыто 
656,7 тысячи преступлений (на 
2,9 процента больше), в том чи-
сле 283,9 тысячи — следствие по 
которым обязательно (на 3,5 
меньше) и 372,7 тысячи — следст-
вие по которым необязательно 
(на 8,3 процента больше). 

 Но суть, разумеется, не в до-
лях процентов, а в той работе, ко-
торая ведется МВД. Никто не ста-

нет отрицать, что жить в России 
стало безопаснее  по сравнению с 
теми же 90-ми. 

В одном из своих интервью 
СМИ советник министра вну-
тренних дел России, генерал-
майор милиции в отставке, до-
ктор юридических наук, крими-
нолог Владимир Овчинский рас-
сказывал, что проанализировал 
судебную статистику за период с 
2004 по 2009 год. И получил ин-
тересную картину. Так, из совер-
шивших умышленные убийства 
пожизненное наказание было на-

значено всего 0,2 процента. На 25 
лет из них были осуждены только 
3—4 процента. Из 234 тысяч осу-
жденных за нанесение тяжкого 
вреда здоровью, в том числе по-
влекшего смерть, максимальный 
срок получили только двое бан-
дитов. Из этой же категории осу-
жденных 37 процентов получили 
условный срок и остались на сво-
боде. За бандитизм за этот же пе-
риод привлекались 1180 человек. 
Из них только три получили мак-
симальный срок. За разбойные 
нападения были осуждены 147 
тысяч человек. Из них макси-
мальный срок получили только 

семеро. За достаточно редкую 
тогда статью «организация пре-
ступного сообщества» были осу-
ждены 440 человек. Из них толь-
ко 37 мафиози получили макси-
мальный срок. Но даже те, кто по-
лучает максимальные сроки, 
особо не расстраиваются. Они 
выходят на свободу условно-до-
срочно спустя полсрока. Поэто-
му весь контингент 1990-х годов, 
который, как нам кажется, сидит, 
уже давно вышел. 

 Владимир Овчинский и мно-
гие его единомышленники,  а та-
ких в МВД большинство,  не зря 
бил тревогу, их услышали и под-
держали. Была разработана не 
только так называемая «дорож-
ная карта» по декриминализации 
ситуации, но и Федеральный за-
кон «Об основах системы профи-
лактики правонарушений в Рос-
сийской Федерации». То есть 
была создана база для существу-
ющих почти 130 законодатель-
ных актов, регламентирующих 
профилактику правонарушений 
в регионах.

 Смысл документа — не допу-
стить возможное злодейство го-
раздо важнее, чем потом рассле-
довать случившуюся беду. Предо-
твращать правонарушения, тем 
более  преступления, обязали не 
только полицейских и прочих 
правоохранителей, но и руково-
дителей местных администра-
ций, предпринимателей, общест-
венные и спортивные организа-
ции. То есть  властные структуры 
и общество в целом. Кому-то при-
дется вкладывать в это благое 
дело деньги, кому-то использо-
вать административный ресурс, 
а кто-то станет лично патрулиро-

вать улицы или общаться с «труд-
ными» подростками. 

О чем идет речь? В России на 
финансирование программ про-
филактики правонарушений еже-
годно выделяется около 11 мил-
лиардов рублей. Например, на ре-
абилитацию и ресоциализацию 
бывших заключенных. Ведь быва-
ет и так, что человек из мест ли-
шения свободы возвращается 
буквально в никуда: жить негде, 
на работу не берут. И он опять со-
вершает преступление. В стране 
действуют свыше 3,5 тысячи уч-
реждений социального обслужи-
вания граждан. Но это не обыч-
ные собесы. Они работают с людь-
ми, утратившими социальные 
связи: с несовершеннолетними, 
вернувшимися из воспитатель-
ных колоний и спецучреждений и 
не имеющими жилья, с психиче-
ски больными, представляющи-
ми социальную опасность, одино-
кими стариками и инвалидами, 
освобожденными из мест отбыва-
ния наказания, с алкоголиками и 
наркоманами. Таких учреждений 
больше всего в Центральном, 
Приволжском, и Северо-Запад-
ном федеральных округах. 

Но необходимо и квотирова-
ние рабочих мест на муниципаль-
ных и даже коммерческих пред-
приятиях, чтобы создавать усло-
вия для получения профессии и 
разрешения проблем занятости 
людям с деформацией социаль-
ных ценностей. В свою очередь, го-
сударство для таких организаций 
установит налоговые и прочие 
льготы. С другой стороны, воз-
можна и административная ответ-
ственность за нарушение правил о 
квотировании рабочих мест.

Следствие Суд арестовал криминального лидера Захария Калашова

Вор в загоне

Иван Петров

К
риминальный автори-
тет Захарий Калашов, 
более известный в пре-
ступном мире как «вор 
в законе» по прозвищу 

Шакро Молодой, вчера был от-
правлен в следственный изолятор. 
По обвинению в вымогательстве 
его арестовал Тверской районный 
суд Москвы. «Ходатайство следо-
вателя удовлетворить и избрать в 
отношении Калашова меру пресе-
чения в виде содержания под стра-
жей на срок до 15 августа», — по-
становил судья. Адвокаты обвиня-
емого уже выразили намерение 
обжаловать это решение. 

Днем ранее Захарию Калашо-
ву было предъявлено обвинение 
по статье «Вымогательство». Это 
произошло практически сразу 
после его задержания в особняке 
на Рублевке, кадры которого МВД 
любезно предоставило журнали-
стам, и допроса Шакро. По инкри-
минируемой статье ему грозит до 
15 лет лишения свободы.

По данным МВД, Калашов 
причастен к вымогательству 8 

миллионов рублей у собственни-
цы одного из столичных рестора-
нов на улице Рочдельская. Жен-
щине-ресторатору в случае отка-
за платить угрожали применени-
ем физической расправы в отно-
шении нее и членов ее семьи.

В середине декабря 2015 года 
возле ресторана Elements, распо-
ложенного на Рочдельской, меж-
ду группой лиц произошла пере-
стрелка, в результате которой 
двое мужчин скончались. Позд-
нее выяснилось, что перестрелка 
произошла между представите-
лями криминала, которыми ру-
ководил «авторитет» Андрей Ко-
чуйков по прозвищу Итальянец, 

и бывшими силовиками. Изна-
чально финансовый конфликт 
возник у владелицы ресторана с 
дизайнером Фатимой Мисико-
вой. Ресторатору не понравились 
выполненные работы, поэтому 
она решила разорвать договор с 
дизайнером, выплатив ей все по-
ложенные средства. Но Мисико-
ву это не устроило, и она обрати-
лась к знакомым бандитам. Те, в 
свою очередь, назначили ресто-
ратору «компенсацию» в сумме 8 
млн рублей либо грозились ото-
брать ресторан. В самый разгар 
разборок владелица ресторана 
пригласила на подмогу бывшего 
сотрудника КГБ, ныне практику-

ющего адвоката. Между ним и 
Итальянцем произошел кон-
фликт на месте разбирательства, 
переросший в перестрелку. 

Впоследствии выяснилось, 
что Итальянец действовал в инте-
ресах Шакро Молодого. Об этом 
оперативникам рассказали не-
сколько задержанных после пере-
стрелки у ресторана на Рочдель-
ской. После этого Калашова не-

сколько раз вызывали повесткой 
на допрос к следователю, но он их 
игнорировал. Тогда было принято 
решение о его задержании. 

Акцент

 Бандиты, вымогавшие 8 мил-
лионов с ресторатора, дейст-
вовали, по версии следствия, 
по приказу Шакро Молодого Видеорепортаж смотрите 

на сайте
www.rg.ru/art/1282634

Тем призывникам, 
кто в армии и на 
флоте командует 
людьми, доплачива-
ют от 400 до 800 
рублей в месяц

Двигатель перево-
дится с воздушного 
режима работы 
в атмосфере 
на ракетный — 
в космическом 
пространстве

Чумой заражаются 
обычно охотники-
гурманы 
при разделке 
тушки, когда кровь 
животного 
попадает в порез 

При задержании Шакро Молодого 
операм пришлось уложить 
на землю с десяток его охранников.
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 Снизилось количество 
таких тяжких преступлений, 
как убийства, грабежи, разбои, 
выросло число краж
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Вчера в рамках расследования уголовного дела о незаконной банковской 
деятельности в Москве был задержан «вор в законе» по прозвищу Леван. 
Об этом журналистам рассказала официальный представитель МВД 
России Ирина Волк. По ее словам, вместе с криминальным лидером по-
лицейские схватили и восьмерых участников его банды. Члены ОПГ по-
дозреваются в обналичивании и выводе за границу крупных сумм денеж-
ных средств.
В МВД отметили, что спецоперацию по задержанию провели оператив-
ники уголовного розыска при поддержке СОБР «Рысь» и ОМОН «Зубр», 
входящих сейчас в структуру Национальной гвардии РФ.
«Более 30 обысков проведены по всей России, в ходе которых изъято ору-
жие, деньги, банковские карты и другие доказательства незаконной бан-
ковской деятельности», — рассказала Ирина Волк.

Подготовил Иван Петров

СПРАВКА «РГ»
Чума — опасное инфекционное за-
болевание. Переносчики возбуди-
телей болезни — грызуны-полевки, 
песчанки, суслики, сурки, мыши, 
крысы. 
Чума может убить здорового че-
ловека за несколько дней и даже 
часов. 
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КУРЬЕЗ Парикмахер 
Олланда получает как 
и французские министры

Елисейский 
цирюльник

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЛИЧНЫЙ парикмахер французского президента Фран-
суа Олланда получает 9895 евро, о чем сообщила сатири-
ческая газета «Канар аншене».

Контракт был составлен в мае 2012 года несколько 
дней спустя после победы лидера французских социали-
стов на выборах. Фамилия цирюльника не раскрывается 
по соображениям безопасности. Известно, что 46-лет-
ний брадобрей Оливье Б. владел парикмахерским сало-
ном в 17-м округе Парижа и был вынужден его закрыть, 
согласившись обслуживать Олланда. Французы, мягко 
говоря, обескуражены солидными размерами жалова-
ния, выплачиваемого парикмахеру из госказны. Фран-
цузские министры получают 9940 евро в месяц, лишь на 
45 евро больше, чем у Оливье Б. Кстати, зарплата самого 
хозяина Елисейского дворца составляет 15 тысяч евро. 

Думается, что эти сведения не предполагалось вы-
ставлять на всеобщее обозрение. Однако в дело вме-
шался случай. Кое-какие слухи о елисейском цирюль-
нике в свое время обнародовал специализирующийся 
на скандалах журнал «Closer» . Брадобрей подал в суд, 
и в ходе закрытого разбирательства его адвокат сооб-
щил о существовании контракта.  В контракте также 
прописаны обязанности личного парикмахера Олланда 
Оливье Б. вменено в обязанность каждое утро приводить 
в порядок шевелюру президента, повторять эту процеду-
ру перед каждым его публичным выступлением, сопро-
вождать в поездках.  

ПРОВОДЫ На Даунинг-стрит 
сменился хозяин

Скотч 
для Кэмерона

Максим Макарычев

СРЕДА стала последним рабочим днем для теперь уже 
бывшего главы правительства Великобритании Дэвида 
Кэмерона. Явно не такие планы имел на будущее 49-лет-
ний сын английского брокера, который провел шесть лет 
в премьерской резиденции на Даунинг-стрит, 10. Ему 
оставалось проработать в должности главы кабинета ми-
нистров еще три года, но все планы нарушил преслову-
тый «Брексит». 

Пока неизвестно, чем займется бывший лидер тори 
и будет ли он, как его предшественник в должности пре-
мьера — Тони Блэр, зарабатывать многотысячные гоно-
рары, консультируя политиков в различных частях све-
та. Британские СМИ уже выяснили: когда Кэмерон уйдет 
на пенсию в 65 лет, то с учетом премьерского стажа 
и надбавок будет получать 40 тысяч фунтов (около 
3,4  миллиона рублей) в месяц. 

Журналисты узнали, что Кэмерону, покинувшему  ре-
зиденцию с аристократкой-женой (Саманта Гвендолин 
Шеффилд является потомком короля Карла II) и четырь-
мя детьми, попросту негде жить. Их лондонский дом сто-
имостью 3,6 миллиона фунтов в элитарном районе Нот-
тинг-Хилл, как говорят, оформленный в голливудском 
стиле, сдается в аренду. Но вряд ли экс-премьер не най-
дет себе новый особняк. В ночь на среду на Даунинг-
стрит подъехал фургон грузоперевозчика. Выяснилось, 
что супруги заказали целых 330 упаковочных коробок, 
30 рулонов скотча и 3 рулона пузырчатой пленки для 
упаковки стекла и посуды. 

ПРАВО Начинается прием документов на соискание высшей юридической премии 
страны

Cамый умный и классный
Наталья Козлова

С 
грядущей пятницы — 15 
июля начинается прием 
документов на соискание 

самой главной юридической пре-
мии страны «Юрист года» в 2016 
году.

Общероссийская обществен-
ная организация «Ассоциация 
юристов России» начинает при-
ем и рассмотрение документов 
тех, кто претендует на эту выс-
шую юридическую награду.

Как разъяснили корреспон-
денту «РГ» в АЮР, документы на 
соискание премии представля-
ются в советы региональных от-
делений или в Совет Премии с 15 
июля 2016 года по 15 сентября 
2016 года. 

Премия «Юрист года» учре-
ждена Указом президента в 2009 
году и присуждается ежегодно 3 
декабря — в профессиональный 
праздник правоведов — День 
юриста.

Ежегодно премию получают  
юристы, которые по мнению сво-
его сообщества внесли заметный  
вклад в формирование правового 

государства, укрепление закон-
ности, те, кто защищал права лю-
дей и внес значительный вклад в 
развитие юридической науки. 
Собственно, эта премия — при-
знание заслуг высококвалифи-
цированных юристов перед об-
ществом и государством.

Кстати, престижную награду 
можно присудить одному сои-

скателю, а можно и целому кол-
лективу. Собственно, премия — 
это знак отличия, соответствую-
щий диплом  и нагрудный знак, 
которым юристы очень гордятся.

Все представления на канди-
датов на награду, которые при-
дут, будут отправлены на профес-
сиональную экспертизу.  

Премия присуждается в пяти 
номинациях. В 2015 году в номи-
нации «Правозащитная деятель-
ность» было два лауреата — Алек-
сандр Сухарев, действительный 
государственный советник юсти-
ции, и  Борис Кравцов, Герой Со-
ветского Союза, заслуженный 
юрист РСФСР. 

Награда «Юридическое обра-
зование и воспитание» досталась 
Марии Кирилловой, профессору 

Уральского юридического уни-
верситета. 

А в номинации «Развитие зако-
нодательства» наградили Вениа-
мина Чиркина, главного научного 
сотрудника Института государст-
ва и права РАН. 

За вклад в «Правовое просве-
щение» награду вручили Дженев-
ре Луковской, завкафедрой 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета. «За вклад в юридиче-
скую науку» — Игорю Исаеву, за-
вкафедрой МГЮА имени О.Е. Ку-
тафина. 

О премии и порядке присужде-
ния высокой юридической награ-
ды можно получить информацию, 
ознакомившись с документами 
на сайте Ассоциации юристов 
России www.alrf.ru    

МЕГАПОЛИС 

Лубянка 
станет 
мировым 
общественно-
культурным 
центром 

КРАСОТА 
В НАУКЕ 

Сергей Бабкин 

ЗНАМЕНИТАЯ Лубянка пред-
станет перед москвичами и ту-
ристами в новом облике уже к 
концу 2017 года. Территория 
площади, включая известный на 
всю Россию Политехнический 
музей, станет единым ансам-
блем — об этом мэр Сергей Собя-
нин объявил, инспектируя ре-
конструкцию здания культурно-
образовательного учреждения. 

В хранилище Политехниче-
ского музея — лучшие изобрете-
ния со всего мира. Да и само зда-
ние стало достопримечательно-
стью Москвы. Оно строилось в те-
чение 30 лет с 1872 года по проек-
ту лучших русских архитекторов, 
и давно вошло в число общеприз-
нанных мировых шедевров зод-
чества. В ближайшие годы в нем 
откроется Музей науки. Здесь бу-
дут лекционные аудитории, сов-
ременные экспозиционные залы, 
площадки для научно-техниче-
ских фестивалей. Все это требует 
реконструкции здания: это, по-
жалуй, самый сложный в техни-
ческом отношении проект в сов-
ременной практике столичных 
архитекторов. Средства в него 
вкладывает федеральное прави-
тельство и столичные власти.

Пока идет реконструкция, эк-
спонаты музея выставляются на 
других площадках: в частности, в 
технопарке на территории АЗЛК 
и в одном из павильонов ВДНХ. В 
перспективе мы рассматриваем 
проект, связанный с открытием 
филиала музея в одном из кампу-
сов МГУ. Эта идея — дело ближай-
ших нескольких лет. А сейчас 

важно другое: даже несмотря на 
определенные финансовые труд-
ности, финансирование рекон-
струкции не прекращается.

Вход в музей будет располо-
жен в цокольном этаже: это сде-
лают специально, чтобы расши-
рить выставочное пространство. 
Дополнительную экспозицию 
разместят даже на чердаке, кото-
рый до этого времени вообще ни-
как не использовался. Эти и дру-
гие задачи предполагают мас-
штабные работы с фундаментом 
и конструкциями фасада. Как из-
начально предполагали соавто-
ры проекта реконструкции, все 
работы в музее должны завер-
шиться к 2018 году. Но еще до 
этого времени территорию во-
круг здания необходимо превра-
тить в единый ансамбль. Напри-
мер, перед главным входом со 
стороны Лубянской площади от-
кроют озелененный амфитеатр, 
где можно будет проводить лек-
ции на свежем воздухе.

Подвал музея станет экспози-
ционным центром и началом 
благоустроенной пешеходной 
зоны. Вдоль фасада создадут 
уличную галерею: конструкция 
цокольного этажа позволит сра-
зу попадать из музея в сквер в са-
мом центре столицы.

— Пространство перед музе-
ем, Лубянская площадь, вход в 
строящийся парк «Зарядье» — 
все это должно быть интегриро-
вано в единый проект благоу-
стройства, — заявил мэр. — Даже 
на время реконструкции будет 
сохранено троллейбусное дви-
жение, транспорт должен рабо-
тать не хуже, чем сейчас.

Реконструкция не затронет 
существующий сквер у мону-
мента «Соловецкий камень». Со-
бянин подчеркнул, что благоу-
стройство центра Москвы будет 
ориентировано на пожелания са-
мих жителей столицы, которые 
они высказывают на различных 
электронных площадках для го-
лосования и порталах городских 
органов власти. 

По монреальскому 
счету

При перевозке багажа, 
если он уничтожен, уте-
рян или поврежден, от-

ветственность перевозчика огра-
ничивается 1031 СПЗ (около 93 
тыс. руб.). Предусмотрена и ком-
пенсация вреда даже из-за эле-
ментарной задержки пассажиров, 
багажа или груза: ответствен-
ность перевозчика в данном слу-
чае оценивается в 4694 СПЗ (свы-
ше 427 тысяч рублей). Причем 
конвенция обязывает перевозчи-
ка возместить причиненный вред 
пассажиру и его багажу на основе 
принципа наиболее полного воз-
мещения. Этого предписания в 
архаичной Варшавской конвен-
ции просто нет.

Получается, что международно-
правовые нормы перевозок де-
лятся как бы на первый и второй 
сорт?
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Так и есть. Суще-
ствование двух видов междуна-
родных правил воздушных пере-
возок привело на практике к дис-
криминации пассажиров из 
стран «Варшавской системы» на 
международных рейсах. По реко-
мендации ИАТА авиакомпании, 
перевозящие одновременно пас-
сажиров из стран Варшавской 
конвенции и Монреальской кон-
венции, применяют их избира-
тельно, исходя из гражданства 
пассажира.

Кстати, страны Евросоюза 
присоединились к Монреальской 
конвенции еще в 2004 году. 

А что Россия? 
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Россия, хотя и за-
являла о таком намерении, до сих 
пор этого не сделала. Наша стра-
на — единственная из двадцатки 
G-20 и стран БРИКС, которая не 
подписала Монреальскую кон-
венцию. 

Когда-то Варшавская конвен-
ция помогла международным 
авиаперевозчикам решать едино-
образно вопросы ответственно-
сти за вред, причиненный жизни 
и здоровью пассажира и его бага-
жу, порядка и условий его возме-
щения, разрешать споры, возник-
шие по следам авиаперевозок, и 
другие вопросы. Россия участву-
ет в ней с 1933 года. Но время Вар-
шавской конвенции давно прош-
ло. И это надо понимать, а точ-
нее — принимать срочные меры. 
Иначе откровенная дискримина-
ция российского пассажира на 
международных авиалиниях так 
и будет продолжаться.

Кстати, иностранцы, которые ле-
тают с нашими компаниями, не 
остаются в накладе, если, допу-
стим, потерялся багаж? 
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Нет, если они из 
стран Монреальской конвенции. 
Россиянин получит материаль-
ную компенсацию в размере 400 
долларов США, а иностранцу 
возместят 1031 СПЗ. 

Трагедия одна, а компенсация за вред, причиненный жизни и здоровью, багажу авиапассажира, разная. 

Акцент

 Монреальская конвенция 
предусматривает компенса-
цию вреда авиапассажирам 
даже из-за элементарной 
задержки багажа или груза

Акцент

 Эта премия — признание 
заслуг юристов перед 
обществом и государством

Следите за развитием ситуации на сайте
www.rg.ru/sujet/5702

Украшением центра 
столицы станет 
зеленый амфитеатр, 
где пройдут лекции 
ведущих ученых 
современности

МЕЖДУ ТЕМ
Родственники 27 погибших при крушении самолета авиакомпании 
FlyDubai получили предварительные компенсации в размере 2,025 млн 
рублей. Об этом сообщил президент Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) Игорь Юргенс. Родственники остальных пока не представи-
ли документы в полном объеме. Однако не все родственники погибших 
собираются получить предлагаемые компенсации. Они рассчитывают 
на то, что, сразу обратившись в суд, смогут взыскать с авиакомпании 
и ее страховщика значительно более крупные суммы.

СПРАВКА «РГ»

Монреальскую конвенцию подписали 

США, страны Евросоюза, Китай, Япо-

ния и др. — всего 120 стран

Варшавской конвенции придержива-

ются Россия, Узбекистан, Беларусь, 

Венесуэла, Гондурас, Ливия, Алжир, 

Ангола, Иран, Ирак, Зимбабве, Йемен 

и т.д. — всего 32 страны

МНЕНИЕ

Борис Елисеев, 
доктор юридических наук, 
профессор:

— Устаревшие правила прошлого века 

лишают российские авиакомпании 

важного элемента конкурентоспо-

собности, убивают интерес главного 

«финансиста» перевозок — пассажи-

ра. Не случайно в российском нацио-

нальном сегменте международного 

рынка авиаперевозок почти всю его 

половину занимают сегодня ино-

странные компании. 

А ведь Россия готовится провести в 

2018 году чемпионат мира по футболу. 

Миллионы гостей хлынут в страну. Од-

нако российские перевозчики могут 

остаться ни с чем. Или им достанутся 

крохи от потоков иностранцев, выбор 

которых той или иной авиакомпании 

будет во многом определяться услуга-

ми, предлагаемыми по новым или ста-

рым правилам международных воз-

душных перевозок. Пока же у нас дей-

ствует Варшавская конвенция, и 

именно на ее правовой основе будут 

решаться все вопросы, связанные с 

перевозкой зарубежных гостей.  

Но срочная ратификация Монреаль-

ской конвенции 1999 года — это пол-

дела. Нужно привести действующее 

воздушное законодательство в части, 

касающейся регулирования воздуш-

ных перевозок, в соответствие с по-

ложениями конвенции. Следует как 

минимум переработать главу Воз-

душного кодекса РФ «Ответствен-

ность перевозчика, эксплуатанта и 

грузоотправителя». Кроме того, нуж-

но внести изменения в пункт 1 разде-

ла Общих положений ФАП «Общие 

правила воздушных перевозок пасса-

жиров, багажа, грузов и требования к 

обслуживанию пассажиров, грузоот-

правителей и грузополучателей». Ра-

боты много, но это того стоит. Мы не 

должны оставаться на обочине: сов-

ременные правила международных 

авиаперевозок должны, наконец, до-

лететь до российских авиакомпаний 

и их пассажиров! 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Император 
Японии может отречься 
от престола

Акихито 
передаст трон

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

ИМПЕРАТОР Японии Акихито может при жизни отречь-
ся от престола. Об этом сообщает национальная телера-
диовещательная корпорация NHK. В этом случае трон 
займет сын монарха наследный принц Нарухито.

Местные журналисты ссылаются на источники при 
Управлении Императорского двора. Официальных ком-
ментариев пока нет. По некоторым данным, Акихито все-
рьез рассматривает возможность отречения от престола. 
Это связано в том числе и с проблемами со здоровьем.

Его величество находится в почтенном возрасте. Аки-
хито родился в 1933 году. Монарх является символом го-
сударства, что связано с большой ответственностью и се-
рьезной нагрузкой. В обязанности императора входит 
участие в большом количестве церемоний и мероприя-
тий. Акихито взошел на престол в 1989 году после смер-
ти своего отца Хирохито. Он известен тем, что женился 
на девушке неаристократического происхождения, тем 
самым нарушив многовековые традиции. Среди увлече-
ний монарха значится биология и ихтиология. Из-под 
его пера вышли десятки научных трудов. Несмотря на 
преклонные годы, император и его супруга Митико неод-
нократно совершали поездки в пострадавшие от стихии 
японские территории. В частности, ездили в Фукусиму.

Последним японским императором, который отрекся 
от престола при жизни, был Кокаку. В 1817 году он пере-
дал свои полномочия сыну, а сам отошел от политики, 
сконцентрировавшись на исследовании дворцового це-
ремониала.
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МУЗЫКА Группа 
Black Sabbath 
дала свой последний 
концерт в Москве

Риффы 
как рифы

Андрей Васянин

ПРОЩАЛЬНОЕ шоу Black Sabbath  в Олимпийском в 
рамках тура The End знаменует уход с рок-сцены одой из 
последних звезд 60-х . 

Black Sabbath мы любим (пока идет тур, будем гово-
рить о группе все же в настоящем времени) в том числе и 
за то, что, возникнув в конце 60-х, в эпоху, когда еще жили 
The Beatles, The Doors, Cream, Led Zeppelin, эти музыкан-
ты донесли до наших дней отголоски той музыки, индиви-
дуальной по каждому звуку, не слитой на компьютере в 
один аудиопоток, не вставшей еще на конвейер. Тони и его 
команда вытряхнули из блюз-рока 60-х романтическую 
суету и вздохи о любви, поставили его на обе ноги на 
грешную неприветливую землю и пустили по ней тяже-
лой походкой. Походку — гитарно-барабанную, навязчи-
вую (эти проигрыши поешь про себе днями, не замечая) 
— подхватил за ними весь рок-мир.

Вот фирменное, многолетнее начало концертов груп-
пы — песня  Black Sabbath: фирменный звук гитары Тони, 
им когда-то придуманный (инструмент настроен на не-
сколько тонов  ниже принятого, что придает звучанию 
глубины, «веса»), никакого темпа, обычно заводящего 
зал на старте шоу, все очень мрачно, медленно, тяжело. 
Ударник лупит по барабану с огромным желанием раско-
лотить его прямо на сцене, мистер Осборн привычно по-
вис на микрофоне, ухватив его обеими руками. А вот и 
темп — Fairies Wear Boots. Ничего кроме гитар, бас спо-
рит в скорости и сложности набора нот с соло (на экране 
иной раз показывают летающие над декой бас-гитары 
пальцы Гизера Батлера). Оззи на первый план не выхо-

дит, голос (который 
у него, удивительное 
дело, ничуть не сла-
бее былого, неуме-
ренное курение до-
бавило хрипотцы) 
сдерживает, навер-
ное, бережет силы. 

After Forever во 
всей красе показало 
мистера Айомми как 
гениального сочини-
теля и исполнителя 
гитарных риффов —  
коротких мелодиче-
ских фраз, основы 
аккомпанемента в 
рок-песне («ни один 
чувак на планете не 

сочиняет такие риффы. Тони тут самый крутой», — гово-
рит про товарища Осборн).  Риффы Айомми — как рифы. 
Длинные, острые, торчащие из песни остриями, пока 
вещь звучит, ты на эти риффы постоянно ухом натыка-
ешься. В некоторых песнях вроде Iron Man  — самой, на-
верное, знаменитой у группы — этот проигрыш просто 
стал запевом . И стадион его вслед за Оззи с удовольстви-
ем повторял. Тони все шоу излучал спокойствие, иногда 
выходя к рампе, — конечно, тоже сберегая силы (у него — 
лимфома) для работы на струнах.

В «Олимпийском» в этот вечер шел не только рок-кон-
церт. Иногда ты ощущал себя на анимационном шоу в сти-
ле новейших программ — обработчиков изображений в 
планшетах и смартфонах — только с тяжелой музыкой. На 
сцену, кроме тех, кто стоял с ней рядом (то есть не стоял, 
конечно, а прыгал в ритм), мало кто в зале смотрел — глав-
ное действо для всего стадиона происходило на экране-
заднике. Там горел электронный огонь, бурлила оранже-
вая лава, штормил океан, бродили монстры — и, конечно, 
проецировалось в многократном увеличении происходя-
щее на сцене. Эта картинка под рукой оператора за пуль-
том вдруг теряла резкость, фигуры музыкантов на ней на-
чинали менять цвет и объем, сливаться с другими, образо-
вывать новые фигуры. Музыканты же при этом спокойно 
играли и пели. Логика режиссеров была  понятна: когда 
людям под 70 — пусть за них поработает электроника.

Иногда картинка замирала — и на зрителя с экрана 
смотрел и при этом пел ужасный «вампир» (огромные 
подведенные глаза, темные волосы, обрамляющие выбе-
ленное лицо, — ужас!) Оззи Осборн, и два больших бара-
бана-тома за его спиной смотрелись как ярко-красные 
демонские крылья. И мы вслед за ним и по его команде 
выпевали  могучие эпики War Pigs, Iron Man, наконец, на 
бис — трехминутный супербоевик Paranoid: в  сет-лист 
концерта  были включены лишь лучшие песни 70-х. 

…Здоровье, возраст, усталость, другой бизнес (у Оззи, 
скажем, «простаивает» сейчас его собственная группа) — 
много было мотивов и причин у тройки музыкантов из 
исконного состава Black Sabbath, чтоб принять решение 
покончить с ней. Пару лет назад был выпущен достойный 
славной истории BS альбом «13», получивший Грэмми, 
уже в этом году вышел в свет The End, частично с новыми 
песнями, частично собранный из старого материала. У 
Тони Айомми, много лет не дававшего нам забыть о груп-
пе, выступавшего с ней в разных составах, уже, видно, 
нет сил заниматься этой работой.   

Групп из 60-х на мировой сцене уже не осталось, от-
дельные музыканты из названных выше групп – скажем, 
основатель Cream Эрик Клэптон, вокалист Led Zeppelin 
Роберт Плант — продолжают изредка выступать. Вернет-
ся ли в строй Иан Пейс, ударник Deep Purple, только что 
перенесший микроинсульт — и выйдут ли «темно-пур-
пурные» снова на сцену? Поживем-увидим — а пока при-
шла пора Black Sabbath. 

КИНО В российский прокат вышла пятая часть анимационной франшизы, 
которую хорошо смотреть в жару 

Отцы и дети, лед и пламя
Александр Нечаев

В 
доисторические времена 
все опять не слава богу 
сразу на всех фронтах. 

Чета мамонтов Мэнфорд и Элли 
выдают замуж подросшую дочь 
по имени Персик. Та, как водит-
ся, выбрала в женихи самого не-
подходящего, с точки зрения 
отца, самца Джулиана: тот мало 
того, что играет в хоккей хуже 
своей невесты, так еще и сразу 
после бракосочетания безответ-
ственно норовит отчалить с но-
вобрачной в длительное путеше-
ствие в неизвестном направле-
нии — лишь бы подальше от све-
жеиспеченных родственников 
со стороны жены. Саблезубый 
тигр Диего вместе с супругой 
Широй вроде бы готовы завести 
потомство, но сомневаются — а 
не слишком ли они угрожающе 

выглядят и ведут себя, чтобы 
стать примерными родителями. 
Озабочен матримониальными 
соображениями и ленивец Сид — 
он делает предложение своей но-
вой возлюбленной, но та без вся-
ких экивоков  его отвергает. 

Этим брачным напастям, од-
нако, предстоит померкнуть пе-
ред настоящей проблемой — по-
павшая в космос крысобелка 
Скрэт в своей вечной погоне за 
желудем запускает цепь собы-
тий, которые приводят к паде-
нию на Землю нескольких десят-
ков метеоритов.  Они грозят не 
только нанести непоправимый 
урон планете, но и уничтожить 
если не всех живых существ, то 
по крайней мере господствую-
щие на данный момент виды.

То, что к пятой серии основ-
ной проблемой персонажей ани-
мационной франшизы «Ледни-

ковый период» стала проблема 
отцов и детей, препарированная 
с самых разных ракурсов, — 
факт, наверное, не удивитель-
ный, а неизбежный. С момента 
выхода первой серии муль-
тфильма минуло 14 лет, и пер-
вые поклонники этого долгоиг-
рающего мультсериала, в 2016-

м либо половозрелы и готовы к 
созданию потомства, либо и во-
все уже вовсю воспитывают пер-
венцев. На многомиллионную 
фанатскую базу во всех странах 
мира очередное продолжение и 
рассчитано. То есть новичок, ко-
нечно, способен разобраться в 
хитросплетениях взаимоотно-
шений персонажей, однако вряд 
ли поймет, за что, собственно, 
все остальные в свое время по-
любили этот опус.

Полюбили, понятно, за хули-
ганский абсурдизм ситуаций — 
доисторические животные раз-
ыгрывали незатейливый сюжет 
эксцентрической романтиче-
ской комедии, разыгранной в де-
корациях фильма-катастрофы. 
И главным триггером всех напа-
стей героев были действия со-
вершенно блистательного пер-
сонажа — крысобелки, которая 
на протяжении многих лет на-
стырно и без остановки пресле-
дует все время ускользающий от 
нее желудь, постоянно получая в 
процессе преследования от судь-
бы по лбу. Это преследование 
стало едва ли не самой остроум-
ной метафорой человеческой эк-
сзистенции в истории мировой 

полнометражной анимации по-
следних лет.

Все эти похвалы, впрочем, ка-
саются только первой и отчасти  
второй частей франшизы, кото-
рая чем дальше, тем больше прев-
ращалась в обычный бездушный 
коммерческий продукт, в кото-
ром из раза в раз клонируются 
удачные шутки, превращаясь в 
затертые до дыр штампы. К пятой 
части бодрый ромком оконча-
тельно переродился в с трудом 
выносимую пошлую мыльную 
оперу, собранную изо всех об-
щих мест разом: тут и ревность 
отца к жениху дочери, и сватов-
ство нелепого увальня к первой 
красотке, и стремление юного 
поколения к эмансипации. С 
фильмом-катастрофой дела в пя-
том «Ледниковом периоде» об-
стоят еще хуже — если последние 
две части представляли собой до-
вольно дурную пародию на этот 
жанр, то теперь перед нами паро-
дия на пародию. О сколь-нибудь 
вменяемом сценарии создатели 
тут настолько демонстративно 
не заботятся, что ближе к финалу 
ловишь себя на довольно мрач-
ной мысли — скорее бы уже при-
летел метеорит и аннигилировал 
всю эту пошлую инфантильную 
рисованную братию.

Но не судьба — разумеется, 
кондовое торжество семейных 
ценностей и героическое объе-
динение главных героев спасают 
их от неминуемого вымирания. 
И это ровно тот случай, когда по-
сле хеппи-энда пестрого муль-
тфильма тоскливее, чем после 
трагического финала какого-ни-
будь забубенного европейского 
артхауса из второстепенной 
программы Московского кино-
фестиваля. 

ВЫСТАВКА

Книжные 
герои 
собрались 
на юбилее 
братьев 
Трауготов

СКАЗКИ 
АКВАРЕЛЬЮ

Инга Бугулова

АЛЕКСАНДР ТРАУГОТ — ле-
гендарный петербургский ху-
дожник, чьи иллюстрации укра-
сили не один десяток книг — 
празднует в этом году свое 85-ле-
тие. «Сказки матушки Гусыни» и 
«Волшебник Изумрудного горо-
да», «Илиада» и «Крошка Цахес, 
по прозванию Циннобер» — 
образы, запомнившиеся не одно-
му поколению читателей и став-
шие классикой, Траугот созда-
вал вместе с братом Валерием 
(которому могло бы исполнить-
ся 80).

Отметили знаковые даты в 
петербургской Центральной би-
блиотеке имени Лермонтова. 
Здесь открылась выставка аква-
рельных иллюстраций художни-
ков, а кроме того, можно увидеть 
издания разных лет, оформлен-
ные Трауготами. 

К слову, братья проиллюстри-
ровали более чем 150 книг, но де-
бютировали и приобрели из-
вестность как интерпретаторы 
детских сказок. Больше всего по-
везло Хансу Кристиану Андерсе-
ну — его произведения классики 
книжной графики иллюстриро-
вали неоднократно (любимый 
автор!). Недавно список работ 
пополнится еще одной: в Петер-
бурге выходит новинка — сбор-
ник «Японские народные сказ-
ки». 

— Это книга с необычной судь-
бой. Ее создание длилось не один 
год. Начинали делать ее братья 
вместе, а заканчивал уже один 
Александр Георгиевич. Но я все 

время ощущал присутствие Ва-
лерия Георгиевича… Лет 40 на-
зад я мальчишкой читал книжки 
с их картинками, и подумать не 
мог, что когда-нибудь буду сам 
их выпускать, — вспоминает 
главный редактор петербургско-
го издательства «Вита Нова» Ва-
дим Зартайский. 

Всего читателю предлагаются 
тридцать сказок из самых авто-
ритетных, как уверяют издатели, 
японских сборников. Это и бы-
товые шуточные истории, и 
сказки про животных, и легенды. 

Но и это не все — к изданию го-
товится альбом «Мои любимые 
животные», где впервые публи-
куются ранние анималистиче-
ские работы Валерия Траугота. В 
молодые годы художник уделял 
серьезное внимание изображе-
нию живой природы, долгое вре-
мя все эти работы хранились в 
семейном архиве.

— Моя любимая книга? Знае-
те, на то, что уже сделано, я всег-
да смотрю с неким удивлением. 
Лет мне немало, а любимая кни-
га еще ждет меня впереди, — сме-
ется Александр Траугот. 

Сейчас художник думает над 
продолжением серии книг о ве-
ликих музыкантах, которая поя-
вилась еще в 1990-х годах. Уже 
вышли истории о Бахе и Григе, 
Паганини и Моцарте. На очереди 
следующие. Траугот выбирает 
между Рахманиновым или Герш-
вином: за кого возьмется, пока 
не решил.

А вот об еще одном своем про-
екте Александр Георгиевич гово-
рит затаив дыхание: «Боюсь 
спугнуть, да и не люблю загады-
вать и опережать».

— Сейчас я работаю над Еван-
гелием от Луки. Издатели пред-
ложили мне выбрать одно из че-
тырех. А это дорого мне тем, что 
только в нем появляется образ 
раскаявшегося разбойника. Еще 
средневековые художники заме-
тили, что один из двух разбойни-
ков рядом с Христом, именно 
раскаявшийся, всегда имеет ин-
дивидуальные черты, всегда как-
то особенно изображен...

... Мне кажется, — подытожи-
вает Александр Георгиевич, —  
каждый художник стремился в 
образе этого разбойника ис-
пользовать элементы своего ав-
топортрета... Надеюсь, и у меня 
получится.

Классика В Петербурге открылся фестиваль «Опера — всем» 

Россини споет 
Моцарта 
Ольга Штраус

П
ятый Петербургский 
международный фе-
стиваль «Опера — 
всем» начался в Се-
верной столице. Его 

суть — показ лучших образцов 
мировой оперной классики в 
«естественных декорациях», на 
площадях, в дворцово-парковых 
комплексах — словом, так, чтобы 
послушать великие оперы в пре-
красном исполнении бесплатно 
смогли все желающие.

Открылся фестиваль 12 июля. 
В этот вечер на Соборной площа-
ди Петропавловской крепости 
прозвучала опера Александра Бо-
родина «Князь Игорь». Режиссер 

Вадим Милков-Товстоногов, ху-
дожник Юлия Гольцова и балет-
мейстер Константин Чувашев по-
старались превратить постановку 
в увлекательное зрелище: сделан-
ные купюры не повредили обще-
му впечатлению, особый восторг 
зрителей вызвали знаменитые по-
ловецкие пляски.

Надо сказать, что музыкаль-
ный руководитель проекта «Опе-
ра — всем», дирижер симфониче-
ского оркестра театра «Мюзик-
Холл» Фабио Мастранджело и арт-
директор Виктор Высоцкий при-
глашают для участия в фестиваль-
ных спектаклях лучшие голоса. 
Так, солистами «Князя Игоря» в 
этом году стали  Петр Мигунов 
(Большой театр России), Михаил 
Латышев (Мариинский театр), ла-
уреаты международных конкур-
сов Олеся Петрова, Денис Седов и 
другие вокалисты.

А 16 июля на Дворцовом плацу 
в музее-заповеднике «Гатчина» 
будет исполнена опера Рихарда 
Вагнера «Тангейзер». По словам 
организаторов, выбор этой оперы 
подсказан характером Гатчины. 
Замок-резиденция императора 

Павла Первого, гроссмейстера 
мальтийского рыцарского ордена, 
постройки Гатчины, украшенные 
мальтийской символикой, — все 
это идеальным образом перекли-
кается с романтической, рыцар-
ской оперой Вагнера. Опера в по-
становке Виктора Высоцкого про-
звучит в сопровождении симфо-
нического оркестра Петербурга 
под управлением Сергея Стадлера.

Три дня спустя на Елагином 
острове будет представлена опе-
ра Сергея Прокофьева «Обруче-
ние в монастыре». Постановка 
посвящена 125-летию со дня ро-
ждения композитора. Прокофьев 
сочинил музыку в кратчайшие 
сроки — в течение лета и начала 
осени 1940 года. Премьера долж-

на была состояться в Музыкаль-
ном театре им. К.С. Станислав-
ского летом 1941-го, но помеша-
ла война: первое представление 
прошло лишь в 1946 году в Ле-
нинграде. Сюжет оперы полон за-
бавных неожиданностей, так что 
не случайно режиссер Ирина Фо-
кина выбрала местом действия 
ЦПКиО имени Кирова. «Обруче-
ние в монастыре» будет исполне-
но в сопровождении международ-
ного симфонического оркестра 
«Таврический», за пультом — Ми-
хаил Голиков.

А завершится фестиваль 23 
июля оперой Моцарта «Свадьба 
Фигаро» в постановке Василия 
Заржецкого. Она будет исполнена 
на плацу Екатерининского дворца 
в Царском селе. За дирижерский 
пульт встанет Фабио Мастрандже-
ло. Публика услышит двух вокали-
стов Миланской консерватории: 
партию Фигаро исполнит Джеми 
Пиали, а графиню Альмавива спо-
ет Сара Россини.

Устроители фестиваля ожида-
ют, что общее число слушателей в 
этом году превысит 20 тысяч че-
ловек.

Соборная площадь Петропавловки стала местом, где ежегодно собираются поклонники оперы.

Герои «Ледникового периода» дозрели до проблемы отцов и детей. Но семейные ценности всех победят.

Акцент

  Солистами «Князя Игоря» 
в этом году стали Петр 
Мигунов (Большой театр), 
Михаил Латышев 
(Мариинский театр), лауреаты 
международных конкурсов 
Олеся Петрова и Денис Седов 

Акцент

 Крысобелка, преследующая 
желудь, — едва ли не самая 
удачная метафора человече-
ского существования 
в современной анимации

Мне кажется, 
 каждый художник 
стремился в образе 
раскаявшегося 
 разбойника изобра-
зить самого себя...

Лучшие выставки июля: 
Айвазовский, молодые 
художники и история кино
www.rg.ru/art/1278557

Голос Оззи Осборна за десятилетия не ослабел, но приобрел 
легкую благородную хрипотцу. 

Концерт 
легендарной 
 группы 
в «Олимпийском» 
превратился 
в высокотехноло-
гичное анимацион-
ное шоу
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Фестиваль открылся героической оперой Бородина «Князь Игорь».
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КОНФЛИКТ Официальный
Киев отрезал себе
путь к миру

Зачем лжет 
Порошенко?

Павел Дульман

НА ДНЯХ в разговоре с премьер-министром Канады 
Джастином Трюдо президент Украины Петр Порошенко 
заявил, что его страна «выполнила 95% политических 
и 100% обязательств в секторе безопасности в рамках 
Минских соглашений». Эти цифры полностью соответст-
вовали бы реальности, оговорись Порошенко и скажи «не 
выполнила». Но, к сожалению, украинский президент был 
верен себе и потому врал заокеанскому гостю, втайне над-
еясь, что его не услышат в Париже, Берлине и Москве, где 
уже устали требовать от него проведения выборов в Дон-
бассе, амнистии для ополченцев и внесения понятия об 
«особом статусе» отдельных территорий в конституцию.

То, что почти за полтора года мирный процесс на Укра-
ине никак не продвинулся, в России принято объяснять 
комплексной выгодой, получаемой Порошенко от войны, 
а также злой волей Запада. Сколь просто эти тезисы ни 
звучат, до недавнего времени они в целом были верны. 
Но за последнее время ситуация в мировой политике 
сильно изменилась, и, значит, ухудшению обстановки 
на линии разграничения и лжи украинского президента 
следует искать иные объяснения. 

С точки зрения Порошенко — сначала бизнесмена 
и только потом политика — война давно стала невыгодным 
предприятием: переполненная неучтенным оружием 
страна отпугивает инвесторов; государственные активы 
стремительно обесцениваются; МВФ сомневается в раз-
умности дальнейшего кредитования; долгожданный без-
визовый режим с ЕС сегодня дальше, чем год назад. К тому 
же на содержание армии и поддержку ее боеспособности 
уже банально не хватает средств, о чем прямо заявляют 
киевские «ястребы» в лице секретаря Совбеза Турчинова 
и спикера парламента Парубия. Даже слезные рассказы 
о «российской агрессии», всегда отвлекавшие население 
от тягот бытия и под-
держивавшие рей-
тинг Порошенко, се-
годня повышают чью 
угодно, только не его 
популярность. Каза-
лось бы, для выпол-
нения «Минска-2» 
противопоказаний 
нет, это насущная не-
обходимость. Но есть 
опасение, что оппозиция в Верховной раде не даст прого-
лосовать за нужные законы, о чем в разговорах с Джоном 
Керри и Викторией Нуланд, посещавшими на неделе Киев, 
говорил сам Порошенко. Им он если не прямо врал, то уж 
точно не говорил всей правды. Практика украинского 
парламента показывает, что когда президенту что-то 
очень нужно — премьер Гройсман, прокурор Луценко, су-
дебная реформа — большинство всегда находится, причем 
с избытком. Особенность этих голосований в том, что По-
рошенко их покупал — у того же коллеги по олигархиче-
скому цеху Коломойского, контролирующего две депу-
татские группы, у фракции «Самопомощь», у Ляшко 
и «Народного фронта». Платил президент постами в ис-
полнительной власти, налоговых органах, таможенной 
службе и иными преференциями. Окно возможности для 
имплементации «Минска-2», благодаря полученной 
инерции, было у Порошенко еще в марте-апреле: о высо-
кой вероятности принятия избирательного законодатель-
ства для Донбасса в СМИ проговаривались депутаты, ди-
пломаты, чины президентской администрации. Но глава 
Украины, мнящий себя великим дипломатом,  видимо, ре-
шил использовать имевшийся ресурс для достройки пира-
миды собственной власти, а во внешней политике еще раз 
сыграть в полюбившуюся игру — «обвиняй Россию в неи-
сполнении Минских соглашений, шантажируй ее санкци-
ями». Благо, две страницы Минских соглашений на офи-
циальных сайтах не опубликованы, читали оригинал еди-
ницы украинских экспертов и депутатов, а большинство 
судят о содержании и несуществующих «обязательствах 
России» только со слов «президента мира». В подкрепле-
ние этой «переговорной позиции» на Украине начался 
очередной этап возгонки русофобии и национализма 
в СМИ и блогосфере. 

Собрать в своих руках полномочия и рычаги влияния 
Порошенко в итоге удалось — венцом стала судебная ре-
форма, фактически подчиняющая эту ветвь власти прези-
денту. Но по пути он разругался с тем же Коломойским — 
их полугодовое перемирие закончилось, что подтвержда-
ют уголовные дела против приближенных к олигарху биз-
несменов, и его ответные иски на миллиарды долларов 
уже против государства. Одновременно началось броже-
ние в президентской фракции, охладели отношения с мэ-
ром Киева Кличко, а Тимошенко и Ляшко попросту объя-
вили ему войну. Все это только подтверждает тезис, что на 
Украине опасно становиться «царем горы» или гетма-
ном — все остальные объединятся против тебя. В итоге, 
когда пришло время не на словах заниматься мирным уре-
гулированием, как того требуют коллеги по «Норманд-
ской четверке» и даже Вашингтон, у Порошенко не оста-
лось ни того, чем можно заплатить за депутатское боль-
шинство, ни возможности использовать полученную 
власть без риска разрушить всю политическую конструк-
цию вместе с собственной бизнес-стратегией. 

Остался национализм и русофобия, принявшие неви-
данные даже в ЕС, патологические формы, проспект Бан-
деры в Киеве и «мотивирующие» публикации в западной 
прессе, уже без обиняков называющей его главным кор-
рупционером Украины. В этой ситуации президенту По-
рошенко остается только врать и ждать, что западные 
партнеры протянут ему руку помощи. Вот только ресурс 
поддержки Киева в небескорыстном «цивилизованном 
мире» явно иссякает, раздражение растет, и переписывать 
Минские соглашения, утвержденные Совбезом ООН, 
по воле Порошенко никто не собирается.

КОМПЕТЕНТНО Российско-американские отношения
в свете президентских выборов в США

Приглашение к диалогу
Игорь Иванов,
президент Российского совета 

по международным делам (РСМД), 

министр иностранных дел РФ 

(1998—2004)

Д
о президентских выборов 
в США остается менее четы-
рех месяцев; драматическая 

предвыборная борьба в Америке 
вступает в свою финальную фазу. 
Насколько можно судить, по дан-
ным последних опросов, кандидат 
от Демократической партии Хил-
лари Клинтон уверенно опережа-
ет республиканца Дональда Трам-
па. Если до ноября в ход избира-
тельной кампании не вмешаются 
какие-то чрезвычайные обстоя-
тельства, можно предположить, 
что следующим, сорок пятым, 
президентом США впервые 
в истории этой страны станет жен-
щина.

Как показывают опросы обще-
ственного мнения, многие в Рос-
сии полагают, что в нынешних 
условиях приход в Белый дом До-
нальда Трампа был бы выгоднее 
нашей стране, чем победа Хилла-
ри Клинтон. Популист и яростный 
критик вашингтонского исте-
блишмента, Трамп мог бы, по их 
мнению, перевернуть нынеш-
нюю, не самую лучшую страницу 
в американо-российских отноше-
ниях и начать новую главу без 
оглядки на «наследие» демократа 
Барака Обамы.

К Хиллари Клинтон отноше-
ние в России, как известно, неод-
нозначное. Одни вспоминают ее 
как жесткого и не всегда сговор-
чивого переговорщика. Другие — 
как политика, неизменно делав-
шего акцент на права человека. 
Третьи говорят, что традиционно 
Москве удавалось успешнее ла-
дить с республиканцами, нежели 
с демократами. Мой многолетний 
опыт непосредственного обще-
ния с государственными лидера-
ми самых разных стран говорит 
о том, что такого рода опасения 
и надежды не имеют под собой се-
рьезных оснований. Как правило, 
с опытными профессионалами 
договариваться легче, даже если 

они являются жесткими перего-
ворщиками и сложными партне-
рами. Их поведение предсказуе-
мо, их позиции рациональны, они 
хорошо понимают пределы своих 
возможностей. А вот с новичками 
во внешней политике обычно ра-
ботать труднее — отсутствие опы-
та нередко оборачивается непо-
следовательностью и непредска-
зуемостью, ведет к субъектив-
ным, эмоциональным, подчас 
ошибочным решениям, которые 
потом бывает очень трудно ис-
править.

Выступая 17 июня на Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме, президент Рос-
сии Владимир Путин вспоминал 
о своем позитивном опыте работы 
с сорок вторым президентом США 
Биллом Клинтоном. Я был мини-
стром иностранных дел России 
и хорошо помню то время. Разно-
гласий и противоречий между 
Россией и США и тогда было пре-
достаточно. Однако в отличие от 
последних лет никогда не преры-
вался взаимоуважительный диа-
лог, всегда присутствовало осоз-
нание значения российско-амери-
канских отношений для междуна-
родной стабильности.

Разумеется, Хиллари Клинтон 
имеет свои собственные взгляды 
на внешнюю политику Америки. 
Тем не менее есть основания пола-
гать, что «семейный опыт» будет 
оказывать определенное влияние 
и на ее деятельность, если она ока-
жется победительницей на но-
ябрьских выборах.

Главное, однако, не в этом. 
Было бы наивным полагать, что 
состояние и динамика наших от-
ношений с Америкой определя-
ются исключительно личностью 
нового хозяина Белого дома и что 
существует какой-то легкий, без-
болезненный способ вывести 
российско-американские отно-
шения из того глубокого кризиса, 
в котором они сегодня оказались. 
Чудес в международных делах не 
бывает. Внешняя политика США 
всегда носила двухпартийный ха-
рактер, всегда отличалась значи-
тельной инерционностью, и ре-

зультаты президентских выборов 
не могут кардинально изменить 
этого устоявшегося положения 
дел.

Рассчитывать на то, что новая 
администрация США одумается 
и станет покладистой, вряд ли ре-
ально. Кто бы ни стал президен-
том, стратегический курс на удер-
жание мирового лидерства сохра-
нится, хотя определенные коррек-
тивы во внешней политике, конеч-
но, возможны.

Российско-американские от-
ношения вступили в фазу, когда 
накопленный за последние годы 
негативизм фактически перерос 
в реальную конфронтацию. Такое 
развитие событий противоречит 
интересам России. Да и интересам 
США тоже. А поэтому важно пред-
принять шаги, которые позволили 
бы переломить эти опасные тен-
денции. Если же мы сейчас займем 
выжидательную позицию, пригля-
дываясь к тому, как поведет себя 
новый президент США и его ко-
манда, то можем упустить время, 
а с ним и инициативу.

Если говорить откровенно, то 
создать солидную основу россий-
ско-американских отношений по-
сле окончания «холодной войны» 
нам так и не удалось. Да мы этим 
и не особенно занимались, будучи 
полностью поглощенными урегу-
лированием текущих междуна-
родных проблем. Поэтому глав-
ной задачей, на мой взгляд, явля-
ется запуск такого переговорного 
процесса между Россией и США, 
который позволил бы выйти на со-
гласованные принципы взаимоот-
ношений, совместно выработан-
ные обязательства друг перед дру-
гом, учитывающие обоюдные ин-
тересы.

С чего начинать? Это самое 
сложное. Считаю, что прежде все-
го необходимо, не откладывая, 
приступить к подготовке личной 
встречи между президентом Рос-
сии и новым президентом США. 
Чем дольше такая встреча будет 
откладываться, тем больше будет 
накапливаться негативизма.

Встреча должна быть тщатель-
но подготовлена, и ее результатом 
должны стать решения, имеющие 
стратегический характер и ориен-
тированные на будущее. В нынеш-
ней ситуации уже недостаточно 
просто встретиться, чтобы «по-
смотреть друг другу в глаза».

Разумеется, такая встреча не 
может разом разрешить весь на-
копившийся клубок противоре-
чий. Такой цели и не надо ставить. 
Но она должна определить вектор 
развития российско-американ-
ских отношений и сформировать 
необходимые механизмы сотруд-
ничества, что позволило бы посте-
пенно уйти от ситуации, когда со-
трудничество по стратегическим 
вопросам становится заложником 
текущих разногласий.

Разумеется, что контакты на 
уровне президентов будут и даль-
ше оставаться ключевым звеном 
российско-американского диа-
лога.

Однако эти контакты должны 
быть дополнены разветвленной 
сетью двусторонних рабочих ме-
ханизмов по ключевым направле-
ниям сотрудничества. Необходи-
мо вдохнуть жизнь в работу Груп-
пы стратегической стабильности 
в составе руководителей внешне-
политических и оборонных ве-
домств двух стран. Требуется ин-
ституционализировать диалог 
между разведсообществами. Это 

способствовало бы укреплению 
взаимного доверия и созданию 
благоприятной атмосферы для со-
трудничества в борьбе с терро-
ризмом и в других областях. Осо-
бое внимание необходимо уде-
лить экономическому сотрудни-
честву. Деловое сотрудничество 
не стало тем амортизатором, ко-
торый мог бы сдерживать или 
хотя бы ослаблять негативные по-
следствия разногласий в других 
областях. Нужен механизм, кото-
рый на уровне государства стиму-
лировал бы экономическое со-
трудничество, что, в свою оче-
редь, способствовало бы улучше-
нию взаимоотношений между на-
шими странами.

Еще один консультативный ме-
ханизм требуется на уровне гра-
жданского общества. В его работе 
должны принимать участие пред-
ставители политических и обще-
ственных кругов, СМИ, деятели 
науки и культуры: все те, кто влия-
ет на формирование обществен-
ного мнения в России и США.

На первый взгляд может пока-
заться, что предлагаемая эшело-
нированная структура российско-
американского диалога выглядит 
громоздко и труднореализуема. 
К сожалению, как раз отсутствие 
такой плотной ткани переговор-
ных механизмов по широкому 
кругу актуальных проблем приве-
ло российско-американские отно-
шения к их нынешнему состоя-
нию.

В своей поздравительной те-
леграмме президенту Б. Обаме по 
случаю Дня независимости США 
4 июля этого года президент Рос-
сии В. Путин подчеркнул: «Исто-
рия российско-американских от-
ношений подтверждает, что, дей-
ствуя на равноправной партнер-
ской основе и уважая законные 
интересы друг друга, мы способ-
ны успешно решать самые слож-
ные международные проблемы на 
благо народов обеих стран и всего 
человечества».

Очень хотелось бы, чтобы в Ва-
шингтоне самым серьезным обра-
зом отнеслись к этому приглаше-
нию к диалогу.

Дипломатия В Астане состоялось совещание глав МИД
пяти прикаспийских стран

Как поделят Каспий
Константин Волков, Астана 

В 
Астане состоялось сове-
щание глав МИД пяти 
прикаспийских стран — 
России, Азербайджана, 
И р а н а ,  Ка захста н а 

и Туркменистана.
По итогам переговоров ми-

нистр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров отметил, что встреча 
глав МИД «прикаспийской пятер-
ки» была полезной, стороны смо-
гли продвинуться по ряду направ-
лений, несмотря на то, что оста-
лось несколько вопросов для 
дальнейшего согласования. 
«По тем, которые остались, — ска-
зал Лавров на пресс-конферен-
ции, — надо лишь найти правиль-
ное оформление принципов, со-
гласованных президентами. Дно, 
как вы знаете, делится между со-
седними странами. У РФ с Казахс-
таном и Азербайджаном такие со-
глашения уже заключены. Насчет 
разграничения водных про-
странств президенты на саммите 
в Астрахани в сентябре 2014 года 
приняли принципиальное реше-
ние, в соответствии с которым 
обозначены ориентиры в отно-
шении и территориальных, суве-
ренных вод, и в отношении рыбо-
ловной зоны. Считаю, что абсо-
лютно реалистично нацеливать-
ся на подписание конвенции 
в 2017 году, думаю, что даже мож-
но сделать в первой половине, по 
крайней мере, наши эксперты бу-
дут интенсивно работать в бли-
жайшие пару месяцев, а затем мы 
определимся с форматом встре-
чи, в которой роль могут сыграть 
главы МИД». 

На сегодня согласовано около 
90 процентов содержания кон-
венции. Достигнуто соглашение 
по разграничению поверхности 
Каспия — каждой стране отводит-
ся 15 миль территориальных вод 
и еще на протяжении 10 миль она 
получает исключительное право 
на вылов морских биоресурсов.

Наибольшую проблему со-
ставляет разграничение секторов 
дна Каспия, на котором, по раз-
ным оценкам, залегает от 10 до 
40 миллиардов баррелей нефти 
и порядка 5,6 триллиона кубоме-
тров газа. Отдельным вопросом 
является проблема прокладки по 
дну моря Транскаспийского газо-
провода, по которому туркмен-
ский газ должен транспортиро-

ваться в Европу в обход России. 
Туркменская сторона отстаивает 
свое право строить «трубу», не 
советуясь с другими членами «ка-
спийской пятерки». Евросоюз за-
интересован в этом проекте, что-
бы ослабить зависимость от рос-
сийских газовых поставок. Мо-
сква, по понятным причинам, вы-
ступает против. Однако помимо 
экономических вопросов тут есть 

и природоохранный аспект — 
в случае аварии трубопровода 
Каспию грозит масштабная эко-
логическая катастрофа, и с этим 
доводом не спорит практически 
никто из экспертов. Помимо дели-
митации дна Каспия есть и про-
блема прохода военных кораблей. 
Россия настаивает на уведоми-
тельном порядке, тогда как неко-
торые участники переговоров 

предпочли бы разрешительный. 
В свете обострения борьбы с тер-
роризмом, а также противодейст-
вия активным потокам наркотра-
фика в каспийском регионе во-
прос судоходства приобретает 
особое значение. Кстати, перио-
дически звучащие призывы сде-
лать Каспий демилитаризован-
ной зоной могут привести к деста-
билизации обстановки в регионе, 
поскольку дадут возможность 
НАТО в отсутствие сдерживаю-
щей силы в регионе усилить свои 
позиции в регионе. Именно поэ-
тому на переговорах «пятерки» 
подчеркивалась важность недо-
пущения в Каспий внешних сил.

В сентябре и ноябре в Тегеране 
и в Ашхабаде соответственно 
пройдут рабочие встречи на уров-
не глав рабочих групп стран «пя-

терки». Затем состоится еще одна 
встреча глав МИД, а в 2017 году 
планируется саммит глав прика-
спийских стран, на котором 
и должна быть подписана конвен-
ция. Этот документ о правовом 
статусе Каспия обсуждается уже 
на протяжении почти двадцати 
лет. Он должен обозначить зоны 
юрисдикции прикаспийских 
стран, обозначить правила поль-
зования запасами на дне моря 
и отрегулировать вылов морских 
биоресурсов.

Сергей Лавров обсудил с соседями 
по Каспию неурегулированные 
вопросы раздела его акватории. 

Даже Джон Керри не смог убедить Киев выполнять «Минск-2». 
На фото справа — глава МИД Украины Павел Климкин. 

Акцент

 Рассчитывать на то, что новая 
администрация США станет 
покладистой, вряд ли реально

Акцент

 На сегодня согласовано 
90 процентов Каспийской 
конвенции

На содержание 
украинской армии 
уже не хватает 
средств

Читайте также: Экс-министр 
обороны США признал 
расширение НАТО ошибкой
www.rg.ru/art/1280036

ООН зафиксировала рекордное количество жертв 
в Донбассе — подробности на сайте
www.rg.ru/art/1281485
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Совет 
Россия — НАТО
на уровне 
послов 
собрался 
в Брюсселе 

ПРОТИВНИКИ 
ПО ДИАЛОГУ

Екатерина Забродина

НАРАЩИВАЯ военную инфра-
структуру у российских границ, 
НАТО возвращает Старый Свет к 
временам «холодной войны». С 
таким заявлением выступил по-
стпред России при Североатлан-
тическом альянсе Александр 
Грушко по итогам заседания Со-
вета Россия — НАТО на уровне по-
слов, которое прошло вчера в 
Брюсселе. Это была первая по-
пытка сторон начать разговари-
вать друг с другом после недавне-
го саммита НАТО в Варшаве, на 
котором было объявлено о разме-
щении четырех батальонов в 
Польше и Прибалтике. Так что 
разговор получился, скорее, о вы-
нужденных механизмах взаимо-
действия на фоне неспадающей 
напряженности. 

Предыдущее заседание Совета 
Россия — НАТО состоялось в апре-
ле после почти двухлетнего пере-
рыва, связанного с резким охла-
ждением отношений между Мо-
сквой и Западом на фоне украин-
ского кризиса. Этот кризис стал 
одной из важнейших тем в по-
вестке вчерашней встречи. При 
этом каждая из сторон, судя по 
всему, осталась при своем. «У нас 
не было сближения позиций», — 
констатировал генсек НАТО Йенс 
Столтенберг, отметив, однако, 
что «удалось обсудить многие по-
лезные вопросы». При этом Алек-
сандр Грушко вновь заявил, что 
«никакой российской военной 
активности на Украине нет», на-
помнив о необходимости выпол-
нения политической части Мин-
ских соглашений. 

Вообще же российская сторо-
на ждала от Брюсселя разъясне-
ний по поводу решений, приня-
тых на саммите НАТО в Варшаве 
8—9 июля. Североатлантический 
альянс объявил о развертывании 
дополнительных сил у границ 
России, включая размещение че-
тырех многонациональных ба-
тальонов в Польше и Прибалтике 
(по тысяче военнослужащих в ка-
ждом) и многонациональной бри-
гады в Румынии. По словам Груш-
ко, натовцы «создают плацдарм 
для военного давления на Мо-
скву» и тем самым вводят «воен-
ное измерение» в отношения с 
Россией, которой придется «адап-
тировать свое военное строитель-
ство к новой ситуации в сфере 
безопасности». В РФ настаивают: 
путь к стабилизации в Европе ле-
жит прежде всего через замора-
живание активности западного 
военно-политического блока на 
восточном фланге, а не только в 
восстановлении «косметических 
мер доверия». Хотя и о них тоже 
шла речь. Кстати, в нынешнем за-
седании впервые после долгого 
перерыва приняли участие воен-
ные.  

Как и ожидали эксперты, Со-
вет Россия — НАТО обсудил ини-
циативы по предотвращению ин-
цидентов в воздушном простран-
стве над Балтикой, в том числе 
так называемый «план Ниини-
сте», который озвучил президент 
нейтральной Финляндии во вре-
мя недавней встречи с президен-
том России Владимиром Пути-
ным. Речь идет о том, чтобы пере-
мещение военных самолетов в 
нейтральном пространстве над 
Балтийским морем осуществля-
лось обязательно с включенными 
транспондерами (устройствами, 
которые автоматически иденти-
фицируют воздушное судно и па-
раметры его полета для наземных 
радаров). В НАТО приветствовали 
«стремление к снижению ри-
сков» в воздухе и пообещали «из-
учить предложение» россиян.

Поговорили в Брюсселе и о си-
туации в Афганистане. Здесь 
оценки российской стороны и за-
падных союзников во многом сов-
пали. Грушко посетовал, что не-
когда продуктивное взаимодейст-
вие на этом направлении сейчас 
заморожено. В целом же встреча 
не принесла прорывов, хотя, как 
сообщил Столтенберг, участники 
договорились продолжать диалог. 
Правда, его формат и дату следу-
ющей встречи еще предстоит 
определить. 

Путь к стабилиза-
ции в Европе лежит 
через заморажива-
ние военной 
активности НАТО 
у границ России



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 июля 2016 
четверг №153 (7021)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Тема с художественным руководителем Государственного Пушкинского театрального центра 
и театра «Пушкинская школа» Владимиром Рецептером: 

Красота спасет мир? 
Валерий Выжутович 

Э
ту фразу — «Красота 
спасет мир», — поте-
рявшую всякое содер-
жание от бесконечно-
го употребления к ме-

сту и не к месту, приписывают 
Достоевскому. На самом же деле 
в романе «Идиот» ее произносит 
17-летний чахоточный юноша 
Ипполит Терентьев: «Правда, 
князь, что вы раз говорили, что 
мир спасет «красота»? Господа, — 
закричал он, громко всем, — 
князь утверждает, что мир спасет 
красота! А я утверждаю, что у 
него оттого такие игривые мыс-
ли, что он теперь влюблен». Есть 
в романе и еще один эпизод, от-
сылающий нас к этой фразе. Во 
время встречи Мышкина с Агла-
ей, она его предупреждает: «Слу-
шайте, раз навсегда, ... если вы за-
говорите о чем-нибудь вроде 
смертной казни, или об экономи-
ческом состоянии России, или о 
том, что «мир спасет красота», 
то... я, конечно, порадуюсь и по-
смеюсь очень, но... предупре-
ждаю вас заранее: не кажитесь 
мне потом на глаза!» То есть о 
красоте, которая якобы спасет 
мир, говорят персонажи романа, 
а не его автор. В какой мере сам 
Достоевский разделял убежде-
ние князя Мышкина в том, что 
мир спасет красота? И самое 
главное — спасет ли?

Обсудим тему с художествен-
ным руководителем Государст-
венного Пушкинского театраль-
ного центра и театра «Пушкин-
ская школа», актером, режиссе-
ром, писателем Владимиром Ре-
цептером.

«Я репетировал роль 
Мышкина»
— После некоторого размышле-
ния я решил, что другого собе-
седника для разговора на эту 
тему мне, пожалуй, искать не 
стоит. У вас ведь давние личные 
отношения с персонажами До-
стоевского. 
— Моей дебютной ролью в Таш-
кентском театре имени Горького 
был Родион Раскольников из 
«Преступления и наказания». По-
зже, уже в Ленинграде, по назна-
чению Георгия Александровича 
Товстоногова я репетировал роль 
Мышкина. Ее в 1958 году сыграл 
Иннокентий Михайлович Смок-
туновский. Но он ушел из БДТ, а в 
начале шестидесятых, когда спек-
такль для зарубежных гастролей 
нужно было возобновить, Товсто-
ногов позвал меня в свой кабинет 
и сказал: «Володя, нас приглаша-
ют в Англию с «Идиотом». Нужно 
сделать много вводов. И мы по-
ставим перед англичанами усло-
вие: чтобы Мышкина играли и 
Смоктуновский, и молодой ак-
тер. Я хочу, чтобы это были вы!» 
Так я стал спарринг-партнером 
для актеров, которые заново вво-
дились в спектакль: Стржельчик, 
Ольхина, Доронина, Юрский… 
Перед появлением Георгия Алек-
сандровича и Иннокентия Ми-
хайловича с нами работала зна-
менитая Роза Абрамовна Сиро-
та... Я был внутренне готов, и роль 
Мышкина живет во мне до сих 
пор. Но приехал со съемок Смок-
туновский, в зал вошел Товстоно-
гов, и все актеры оказались на 
сцене, а я так и остался по эту сто-
рону занавеса. В 1970-м на Малой 

сцене БДТ я выпустил спектакль 
«Лица» по рассказам Достоевско-
го «Бобок» и «Сон смешного че-
ловека», где, как и в «Идиоте», го-
ворится о красоте… Время сдви-
гает все, меняет старый стиль на 
новый, но вот «сближение»: мы с 
вами встречаемся 8 июня 2016 
года. А в эту же дату, 8 июня 1880 
года, Федор Михайлович сделал 
свой прославленный доклад о 
Пушкине. И вчера мне было зано-
во интересно листать томик До-
стоевского, где под одной облож-
кой собрались и «Сон смешного 
человека», и «Бобок», и речь о 
Пушкине.

«Человек — это поле, 
на котором за его душу 
дьявол борется с Богом»
— Сам Достоевский, на ваш 
взгляд, разделял убеждение кня-
зя Мышкина в том, что мир спа-
сет красота? 
— Безусловно. Исследователи го-
ворят о прямой связи князя Мыш-
кина с Иисусом Христом. Это не 
совсем так. Но Федор Михайло-
вич понимает, что Мышкин — че-
ловек приболевший, русский и, 
конечно же, нежно, нервно, силь-
но и возвышенно связанный с 
Христом. Я бы сказал, что это — 
посланец, который исполняет ка-
кую-то миссию и остро чувствует 
ее. Человек, заброшенный в этот 
перевернутый мир. Юродивый. И 
тем самым святой.

— А помните, князь Мышкин рас-
сматривает портрет Настасьи 
Филипповны, выражает восхи-
щение ее красотой и говорит: «В 
этом лице страдания много». 
Красота, по Достоевскому, про-
является в страдании? 
— Православная святость, а она 
невозможна без страдания — выс-
шая степень духовного развития 
человека. Святой живет правед-
но, то есть правильно, не нару-
шая Божественных заповедей и, 
как следствие, нравственных 
норм. Сам же Святой почти всег-
да считает себя страшным греш-
ником, которого может спасти 
только Бог. Что же до красоты, то 
это качество скоропортящееся. 
Достоевский говорит красивой 
женщине такое: потом пойдут 
морщинки, и ваша красота утра-
тит свою гармонию. 

— Рассуждения о красоте есть и в 
романе «Братья Карамазовы». 
«Красота — это страшная и ужа-
сная вещь, — говорит Дмитрий 
Карамазов. — Страшная, потому 
что неопределимая, а опреде-
лить нельзя, потому что Бог за-
дал одни загадки. Тут берега схо-
дятся, тут все противоречья вме-
сте живут». Дмитрий добавляет, 
что в поисках красоты человек 
«начинает с идеала Мадонны, а 
кончает идеалом содомским». И 
приходит к такому заключению: 
«Ужасно то, что красота есть не 
только страшная, но и таинст-
венная вещь. Тут дьявол с Богом 
борется, а поле битвы — сердца 
людей». Но, может, правы оба — и 
князь Мышкин, и Дмитрий Кара-
мазов? В том смысле, что красо-
та имеет двойственный харак-
тер: она не только спасительна, 
но и способна ввергнуть в глубо-
кий соблазн.
— Совершенно верно. И всегда 
приходится спрашивать себя: о 
какой красоте мы говорим. Пом-
ните, у Пастернака: «Я — поле 

твоего сраженья… Всю ночь чи-
тал я твой завет, и, как от обморо-
ка, ожил…» Чтение Завета ожив-
ляет, то есть возвращает жизнь. 
Вот в чем спасение! И у Федора 
Михайловича: человек — это 
«поле сражения», на котором за 
его душу дьявол  борется с Богом. 
Дьявол соблазняет, подбрасыва-
ет такую красоту, которая влечет 

в омут, а Господь пытается спасти 
и кого-то спасает. Чем человек 
выше духовно, тем больше он 
осознает собственную грехов-
ность. Вот в чем дело. За нас бо-
рются темные и светлые силы. 
Как в сказке. В своей «пушкин-
ской речи» Достоевский сказал 
об Александре Сергеевиче: «Он 
первый (именно первый, а до 

него никто) дал нам художест-
венные типы красоты русской… 
Свидетельствуют о том типы Та-
тьяны… типы исторические, как, 
например, Инок и другие в «Бо-
рисе Годунове», типы бытовые, 
как в «Капитанской дочке» и во 
множестве других образов, мель-
кающих в его стихотворениях, в 
рассказах, в записках, даже в 
«Истории Пугачевского бун-
та».. .». Публикуя свою речь о 
Пушкине в «Дневнике писателя», 
Достоевский в предисловии к ней 
выделял еще одну «особую, ха-
рактернейшую, и не встречае-
мую, кроме него, нигде и ни у 
кого черту художественного ге-
ния» Пушкина: «способность к 
всемирной отзывчивости и пол-
нейшего перевоплощения в ге-
нии чужих наций, перевоплоще-
ния почти совершенного… в Ев-
ропе были величайшие художе-
ственные мировые гении — Шекс-
пиры, Сервантесы, Шиллеры, но, 
что ни у кого из них не видим 
этой способности, а видим толь-
ко у Пушкина». Достоевский, го-
воря о Пушкине, учит нас его 
«всемирной отзывчивости». По-
нимать и любить другого — ведь 
это христианский завет. И Мыш-
кин не зря сомневается в Наста-
сье Филипповне: он не уверен, 
добра ли ее красота...

— Если иметь в виду только физи-
ческую красоту человека, то из 
романов Достоевского очевид-
но: погубить она может вполне, 
спасти — лишь когда сочетается с 
истиной и добром, а в отрыве от 
этого физическая красота даже 
враждебна миру. «Ах, кабы она 
была добра! Все было бы спасе-
но…» — мечтает князь Мышкин в 
начале произведения, глядя на 
портрет Настасьи Филипповны, 
погубившей, как мы знаем, все 
вокруг себя. Для Мышкина кра-
сота неотделима от добра. Так и 
должно быть? Или красота и зло 
тоже вполне совмещаются? Го-
ворят же — «дьявольски красив», 
«дьявольская красота». 
— В том-то и беда, что совмещают-
ся. Сам дьявол принимает образ 
прекрасной женщины и начина-
ет, как отца Сергия, смущать еще 
кого-нибудь. Приходит и смуща-
ет. Или посылает навстречу бедо-
лаге такого рода женщину. Кто 
такая, например, Мария Магда-
лина? Вспомним ее прошлое. Чем 
она занималась? Она долго и си-
стемно губила мужчин своей 
красотой, то одного, то другого, 
то третьего… А потом, уверовав в 

Христа, став свидетельницей Его 
смерти, первая прибежала туда, 
где уже был отодвинут камень и 
откуда вышел воскресший Иисус 
Христос. И вот за свое исправле-
ние, за свою новую и великую 
веру и была в результате спасена 
и признана Святой. Вы понимае-
те, какова мощь всепрощения и 
какова степень добра, которым 
нас пытается научить Федор Ми-
хайлович! И через своих героев, 
и говоря о Пушкине, и через само 
православие, и через самого Ии-
суса Христа!  Посмотрите, из 
чего состоят русские молитвы. 
Из искреннего покаяния и прось-
бы себя простить. Они состоят из 
честного намерения человека 
преодолеть свою греховную сущ-
ность и, отойдя ко Господу, сто-
ять от него справа, а не слева. 
Красота — это путь. Путь челове-
ка к Богу.  

«После того, что с ним 
самим случилось, 
Достоевский не мог 
не поверить в спасительную 
силу красоты»
— Красота объединяет людей?
— Хотелось бы верить, что да. 
Призвана объединять. Но люди, 
со своей стороны, должны быть 
готовы к этому объединению. И 
вот «всемирная отзывчивость», 
которую открыл в Пушкине До-
стоевский, и заставляет меня 
полжизни заниматься Пушки-
ным, пытаясь каждый раз по-
нять его для себя и для зрителей, 
для моих молодых актеров, для 
моих студентов. Когда мы вместе 
включаемся в такого рода про-
цесс, мы выходим из него уже 
несколько другими. И в этом ве-
личайшая роль всей русской 
культуры; и Федора Михайлови-
ча, и Александра Сергеевича 
особенно.

— Эта идея Достоевского — «кра-
сота спасет мир» — не была ли 
она эстетической и моральной 
утопией? Как вы думаете, он по-
нимал бессилие красоты в прео-
бражении мира? 
—  Я думаю, что он верил в спаси-
тельную силу красоты. После 
того, что с ним самим случилось, 
он не мог не поверить в это. Он 
считал последние секунды своей 
жизни — и был спасен за несколь-
ко мгновений до, казалось, неми-
нуемой казни, гибели. Герой рас-
сказа Достоевского «Сон смеш-
ного человека», как известно, ре-
шил застрелиться. И пистолет го-
товый, заряженный лежал перед 
ним. А он заснул, и ему приснил-
ся сон, что он в себя выстрелил, 
но не умер, а оказался на какой-
то другой, достигшей совершен-
ства планете, где жили исключи-
тельно добрые и красивые люди. 
Он потому и «Смешной чело-
век», что в этот сон поверил. И в 
этом же прелесть: сидя в своем 
кресле, спящий понимает, что 
это — утопия, сон и что это — 

смешно. Но по какому-то стран-
ному стечению обстоятельств 
верит в этот сон и рассказывает о 
нем, как о яви. Ласковое изум-
рудное море тихо плескало о бе-
рега и лобызало их с любовью, 
явной, видимой, почти созна-
тельной. Высокие, прекрасные 
деревья стояли во всей роскоши 
своего цвета…» Он рисует рай-
скую картину, абсолютно утопи-
ческую. Но утопическую с точки 
зрения реалистов. А с точки зре-
ния верующих людей это вовсе 
не утопия, а сама правда и сама 
вера. Я, увы, поздно начал раз-
мышлять об этих, самых глав-
ных, вещах. Поздно — потому что 
ни в школе, ни в университете, 
ни в театральном институте в со-
ветское время этому не учили. А 
ведь это — часть культуры, кото-
рая была выслана из России как 
нечто ненужное. Русскую рели-
гиозную философию посадили 
на пароход и отправили в эмиг-
рацию, то есть в изгнание… И так 
же, как «Смешной человек», 
Мышкин  знает, что он смешон, 
но все равно идет проповедовать 
и верит, что красота мир спасет. 

«Красота — это 
не одноразовый шприц»
— От чего сегодня надо спасать 
мир? 

— От войны. От безответствен-
ной науки. От шарлатанства. От 
бездуховности. От наглого само-
любования. От хамства, злобы, 
агрессии, зависти, подлости, 
пошлости... Тут спасать и спа-
сать…

— Вы можете припомнить слу-
чай, когда красота спасла ну 
если не мир, то хоть что-нибудь в 
этом мире?
— Красоту нельзя уподобить од-
норазовому шприцу. Она спаса-
ет не уколом, а постоянством 
своего воздействия. Где бы ни 
появилась «Сикстинская Ма-
донна», куда бы ее ни забросила 
война и беда, она лечит, спасает 
и будет спасать мир. Она стала 
символом красоты. А Символ 
веры убеждает Создателя в том, 
что молящийся верит в воскре-
сение мертвых и жизнь будуще-
го века. У меня есть друг, извест-
ный актер Владимир Заманский. 
Ему девяносто, он воевал, побе-
дил, попадал в беду, работал в 
театре «Современник», много 
снимался, многое перенес, но не 
растратил веру в красоту, добро, 
гармонию мира. И можно ска-
зать, что его жена Наталья Кли-
мова, тоже актриса, своей ред-
кой и духовной красотой спаса-
ла и спасает моего друга... 

— Они оба, я знаю, глубоко веру-
ющие люди.  
— Да. Я скажу вам по большому 
секрету: у меня удивительной 
красоты жена. Она вышла из 
Днепра. Говорю так, потому что 
мы с ней встретились в Киеве и 
именно в Днепре. И оба не при-
дали этому значения. Я ее при-
гласил пообедать в ресторан. 
Она сказала: я не так одета, что-
бы идти в ресторан, я в майке. Я 
тоже в майке, сказал я ей. Она 
сказала: ну да, но вы — Рецептер, 
а я пока еще нет.. . И мы стали 
дико смеяться оба. А кончи-
лось… нет, продолжилось тем, 
что с этого дня в 1975 году она 
меня спасает…  

— Разрушение Пальмиры боеви-
ками ИГИЛ — не злая ли это на-
смешка над утопической верой в 
спасительную силу красоты? 
Мир пронизан антагонизмами и 
противоречиями, полон угроз, 
насилия, кровавых столкнове-
ний — и никакая красота никого, 
нигде и ни от чего не спасает. Так, 
может, хватит твердить, что кра-
сота спасет мир? Не пора ли 
честно признаться самим себе, 
что сам этот девиз — пустой и ли-
цемерный?
— Нет, я так не думаю. Не стоит, 
как Аглая, отгораживаться от 
утверждения князя Мышкина. 
Для него это не вопрос и не де-
виз, а знание и вера. Вы пра-
вильно ставите вопрос о Паль-
мире. Это мучительно больно. 
Мучительно больно, когда вар-
вар пытается уничтожить по-

лотно гениального художника. 
Он не спит, враг человеческий. 
Не зря именно так называют 
дьявола. Но не зря наши саперы 
остатки Пальмиры  разминиро-
вали. Они спасали саму красоту. 
В начале нашего разговора мы с 
вами согласились в том, что это 
утверждение не должно быть 
вырвано из своего контекста, то 
есть из обстоятельств, в кото-
рых оно прозвучало, кем сказа-
но, когда, кому… А ведь сущест-
вует еще подтекст и надтекст. 
Существует все творчество Фе-
дора Михайловича Достоевско-
го, его судьба, приведшая писа-
теля именно к таким, кажущим-
ся смешными, героям. Не забу-
дем, что очень долгое время До-
стоевского просто не пускали на 
сцену… Будущее не случайно 
названо в молитве «жизнью бу-
дущего века». Здесь имеется в 
виду уже не буквальное столе-
тие, а век как пространство вре-
мени — мощное, бесконечное 
пространство. Если оглянуться 
на все катастрофы, которые пре-
терпело человечество, на несча-
стья и беды, через которые 
прошла Россия, то мы станем 
очевидцами беспрерывно для-
щегося спасения. Поэтому кра-
сота  спасала, спасает и будет 
спасать и мир, и человека. 

Гамлет, когда-то сыгранный 
Владимиром Рецептером, спасал 
мир от лжи, предательства, 
ненависти.

Акцент

 Красота призвана объединять 
людей. Но люди, со своей 
стороны, должны быть готовы 
к этому объединению. 
Красота — это путь. 
Путь человека к Богу

Акцент

 Мир надо спасать от войны. 
От безответственной науки. 
От шарлатанства. От бездухов-
ности. От наглого самолюбо-
вания. От хамства, злобы, 
агрессии, зависти, подлости, 
пошлости... 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Рецептер — народный артист России, лауреат Государст-
венной премии России, профессор Санкт-Петербургского государст-
венного института сценических искусств, поэт, прозаик, пушкинист. 
Окончил филологический факультет Среднеазиатского университе-
та в Ташкенте (1957) и актерский факультет Ташкентского теа-
трально-художественного института (1960). С 1959 года выступал 
на сцене Ташкентского русского драматического театра, приобрел из-
вестность и получил приглашение в Ленинградский Большой драма-
тический театр благодаря роли Гамлета. Уже в Ленинграде создал мо-
носпектакль «Гамлет», с которым объездил почти весь Советский 
Союз и страны ближнего и дальнего зарубежья. В Москве много лет вы-
ступал на сцене Зала имени П. И. Чайковского. С 1964 года снимался в 
кино и на телевидении, поставил моноспектакли по Пушкину, Грибое-
дову, Достоевскому. С 1992 года — основатель и бессменный художест-
венный руководитель Государственного Пушкинского театрального 
центра в Санкт-Петербурге и театра «Пушкинская школа», где по-
ставил более 20 спектаклей. Автор книг: «Актерский цех», «Письма 
от Гамлета», «Возвращение пушкинской «Русалки», «Прощай, БДТ!», 
«Ностальгия по Японии», «На Фонтанке водку пил», «Принц Пушкин, 
или Драматическое хозяйство поэта», «День, продлевающий дни» и 
многих других.
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Сергей Бабкин 

М
осквичам больше не нуж-
но выкладывать сразу 
несколько тысяч рублей, 

чтобы забрать эвакуированную 
машину со штрафстоянки. Соот-
ветствующий закон городская 
Дума приняла вчера сразу в трех 
чтениях, и уже через десять дней 
он вступит в силу. 

— Это замечательная норма — 
человек должен иметь возмож-
ность уехать на своей машине не-
зависимо от того, есть ли у него 
сейчас деньги или он оплатит 
эвакуацию чуть позже, — отметил 
председатель комиссии Мосгор-
думы по культуре и массовым 
коммуникациям Евгений Гераси-
мов.

Москва стала первым россий-
ским регионом, где будет дейст-
вовать такая норма. Ранее такую 
возможность властям субъектов 
РФ дало федеральное законода-
тельство. Внесенные в него пор-
павки предполагают, во-первых, 
введение единой методики рас-
чета платы за перемещение ма-
шин, а во-вторых, отмену предо-
платы за услуги штрафстоянок и 
эвакуаторов. Мэр столицы Сер-
гей Собянин оперативно подго-
товил необходимый законопро-
ект и внес его в Мосгордуму. Пе-
ред принятием законопроекта 
все детали обговорили на засе-
дании думской фракции «Еди-
ной России». Именно там роди-
лась идея: для добросовестных 
водителей предусмотреть до-
полнительные скидки. Уже сей-
час столичные автолюбители, 
которые вовремя оплачивают 
штрафы, пользуются 50-процен-
тной льготой. Единороссы пред-
ложили давать 25-процентную 
скидку и на оплату услуг эвакуа-
торов и штрафстоянок. Этой 
привилегией смогут воспользо-
ваться те, кто все-таки решит 
оплатить перемещение машины 
до ее возвращения.

— У Москвы не было и нет цели 

заработать на автолюбителях, — 
прокомментировал изменения в 
столичном законодательстве за-
меститель руководителя депар-
тамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры Андрей Корнеев. — 
Цель заключается только в том, 
чтобы разгрузить магистрали го-
рода от тех, кто недобросовестно 
отставляют свои машины там, 
где это запрещено.

Но самое главное, считает 
первый заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству и 
государственному строительст-
ву Вячеслав Лысаков, — закон 
устранит противоречия в адми-
нистративной практике. Ведь по 
факту водитель эвакуированной 
машины еще не признан наруши-
телем и может обжаловать эваку-
ацию в суде, а заплатить уже дол-
жен. Руководитель фракции 
«Единая Россия» в Мосгордуме 
Андрей Метельский предложил 
как можно скорее принять город-
ской закон, что и было сделано. 
Как ожидают законодатели, этим 
послаблением уже до1 сентября 
смогут воспользоваться более 30 
тысяч автолюбителей.

Разработчики закона указали 
еще на один момент. В отличие от 
ряда регионов в столице эвакуа-
цией машин занимается государ-
ственная компания, а не частные 
фирмы. Соответственно, и тари-
фы на эти услуги прозрачные. 
Тем не менее власти уверены, что 
сэкономить на лишних тратах за-
хотят многие водители. И при 
этом ситуация с парковкой осо-
бенно в центре не должна усугу-
биться.

— У нас нет никаких опасений, 
что данная норма как-то «расхо-
лодит» столичных автовладель-
цев и они перестанут оплачивать 
расходы за эвакуацию, — подчер-
кнул председатель комиссии 
Мосгордумы по городскому хо-
зяйству и жилищной политике 
Степан Орлов. 

РУССКИЙ ЯЗЫК И ЛИТЕРАТУРА

Общество русской 
словесности надеется 
привести в порядок 
школьное чтение

Слово отзовется

Елена Яковлева 

НУЖНО начать разработку концепции государствен-
ной языковой политики России и дать старт широкому 
общественному обсуждению списка произведений рус-
ских классиков, обязательных для изучения в школе, го-
ворится в тексте резолюции учредительного съезда Об-
щества русской словесности, которую вчера утвердил 
президиум Общества, прошедший под председательст-
вом Патриарха Кирилла. Напомним, что сам  съезд про-
шел в конце мая, и в нем принял участие президент Рос-
сии.

«Съезд постановляет: под патронатом Общества рус-
ской словесности провести экспертизу состояния норма-
тивно-правового обеспечения языковой политики и на-
чать разработку концепции государственной языковой 
политики Российской Федерации; провести широкое на-
учное и общественное обсуждение перечня произведе-
ний русской литературы, обязательных для изучения в 
средней школе» — это буквальная цитата из резолюции.

В условиях снижения уровня филологической грамот-
ности, читательской и речевой культуры населения, а 
также падения престижа филологического образования 
надо бить тревогу и предпринимать конкретные шаги по 
улучшению ситуации, уверено Общество.

Оно, например, намерено проанализировать эффек-
тивность Национальной программы поддержки и разви-
тия чтения (2016—2020 гг.) и рассмотреть по итогам эк-
спертизы возможность придания данной программе ста-
туса государственной. По мнению авторов резолюции се-
годня также нужно создать «механизм независимой эк-
спертной оценки учебников, учебно-методических ком-
плексов, словарей русского языка, языков народов Рос-
сии и принципы формирования федерального перечня 
учебников и словарей, рекомендованных для комплекто-
вания библиотек образовательных организаций».

Они также настаивают на разработке федеральной 
программы и порядка комплектования библиотек обра-
зовательных учреждений. Как и планировалось с самого 
начала, участники Общества собираются создать феде-
ральную площадку для профессионального диалога учи-
телей русского языка и языков народов России. Это при-
влечет дополнительное внимание к проблеме преподава-
ния русского языка и литературы в школе в условиях ре-
ального многоязычия и поликультурности. Анализу бу-
дут подвергаться и существующие ныне системы подго-
товки учителей русского языка и литературы по програм-
мам прикладного бакалавриата, и концепции подготовки 
учителя-словесника и его профессиональной аттестации. 

ФОРУМ

В северной 
столице 
открывается 
российско-
германский 
«Петер-
бургский 
диалог»

РЕЦЕПТ 
ОТ НАУКИ

Елена Яковлева

ОТКРЫВАЮЩИЙСЯ сегодня в 
Cеверной столице «Петербург-
ский диалог» — форум граждан-
ских обществ России и Герма-
нии, — зарекомендовавший себя 
как одна из лучших форм взаи-
модействия между культурными 
кругами двух стран, а затем по-
казавшийся многим «заглох-
шим» мероприятием, снова вос-
станавливает свою значимость. 
Какие темы будут обсуждать се-
годня на нем, «РГ» рассказал со-
председатель группы «Культу-
ра», директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский.

— Хотя в форуме в последние 
годы, к сожалению, не участву-
ют первые лица страны, на нем 
все равно обсуждаются очень 
важные вещи, — подчеркивает 
Михаил Пиотровский. — Имен-
но он дает благословение очень 
важным совместным культур-
ным проектам.

Сопредседателем группы 
«Культура» вместе с Пиотров-
ским является видный немец-
кий археолог, директор Фонда 
прусского культурного насле-
дия Герман Парцингер, и они 
легко находят общий язык.

В этом году главной темой 
форума станет защита памят-
ников на примере Пальмиры и 
Алеппо. Эта острая тема обсу-
ждалась и на предыдущих 

встречах, и общие заявления 
влияли на реальных ход собы-
тий. В частности, русские и 
немцы были первыми, кто заго-
ворил о необходимости приме-
нять силовые приемы для защи-
ты культуры.

Только что вернувшийся из 
Пальмиры директор музея Вос-
тока Александр Всеволодович 
Седов расскажет о том, что уви-
дели там российские ученые, и 
будут рассмотрены предложе-
ния для совместной российско-
германской работы в рамках 
ЮНЕСКО. Пока актуально со-
трудничество в полной съемке 
нынешнего состояния Пальми-
ры, «копать» там пока нельзя, 
военное положение остается не 
очень стабильным. Готовится 
также совместный российско-
немецко-сирийский семинар по 
методике реставрации древних 
памятников. Будут обсуждаться 
инженерные возможности ре-
ставрации и довольно большой 
опыт немецких коллег по при-
менению современных техно-
логических методов, и в частно-
сти достижения виртуальной 
археологии, позволяющей из-
учать памятник, даже не выка-
пывая его из земли.

 — По завершении всех этих 
обсуждений мы представим це-
лую программу нашим прави-
тельствам и ЮНЕСКО, — гово-
рит Михаил Пиотровский. 

Вторая важная тема — освое-
ние «трофейного искусства». 
«Мы, объявив , что наша задача 
показывать перемещенное 
искусство,  благословили и про-
вели целую серию выставок, ко-
торые, по существу, снимают 
остроту проблемы, — рассказы-
вает Михаил Пиотровский. — 
Сейчас готовим следующую под 
названием « Железный век. Ев-
ропа без границ».

На этой энциклопедической 
выставке будут представлены 
шедевры «железного века» — из 
российских и германских музе-
ев, а посередине — перемещен-
ное искусство.  Есть целая се-
рия российско-немецких про-
ектов, связанных с реставра-
цией перемещенного искусст-
ва. «Сейчас, когда опять начи-
наются всякие обострения в 
этом вопросе, нам важно сохра-
нять рецепт интеллигентного 
общения, и  не уходя в засекре-
чивания и пустые споры, спо-
койно делать выставки», — счи-
тает Михаил Пиотровский. 

Подробности Родной поселок и сослуживцы простились 
с погибшим в Сирии героем

Он жил небом

Андрей Куликов 

В
чера в поселке Соко-
ловый Саратовской 
области земляки про-
водили в последний 
путь 24-летнего лейте-

нанта Евгения Долгина. Офице-
ра, который, как считают зем-
ляки, отдал жизнь за то, чтобы 
война в Сирии не пришла в 
нашу страну, похоронили на по-
селковом кладбище.

К зданию средней школы 
проститься с Женей пришли, ка-
жется, почти все жители посел-
ка: друзья, одноклассники, со-
седи. Многие не могли сдержать 
слез.  

— Это особенный поселок, 
здесь отцы — летчики, и сыновья 
тоже становятся летчиками, — 
рассказывает полковник запаса 
Николай Пилюгин, который 
Женю хорошо знал. Жена Нико-
лая Александровича преподава-
ла физкультуру в классе, где 
учился будущий офицер.

Евгений Долгин — потомст-

венный вертолетчик, во втором 
поколении, его отец Виктор Дол-
гин также военный летчик, 
участник боевых действий. 

— Такую потерю ничем не воз-
местить. Женя был солнечным, 
добрым, душевным человеком, 
— говорит его классный руково-
дитель Наталья Сарычева. 

… В поселке Соколовый с 
60-х годов прошлого столетия 
дислоцируются военно-воздуш-
ные части. В настоящее время 
здесь находится учебный полк 
Сызранского высшего военного 
летного училища. 

На здании Соколовской сред-
ней школы установлено пять ме-
мориальных досок, на них пор-
треты выпускников школы, по-
гибших в Афганистане, в Чечне, 
при выполнении контртеррори-
стических операций. В ближай-
шее время к этим портретам 
прибавится еще один…

Как сообщили представите-
ли Минобороны России на тор-
жественном митинге, россий-
ский экипаж выполнял трени-
ровочный полет, как и полагает-
ся, с полным боекомплектом, 
когда командир Ряфагать Хаби-

буллин получил запрос коман-
дования наземных сил на огне-
вое поражение наступающих 
боевиков. Экипаж принял реше-
ние атаковать террористов, в 
результате их наступление 
было сорвано. 

— Евгений Долгин одним из 
первых освоил курс боевой под-
готовки и получил допуск для 
применения новой техники пре-
жде всего благодаря своему тру-
долюбию и хорошим знаниям. 
Его яркая жизнь будет приме-
ром для всех нас, — считает заме-
ститель командующего 6 ар-
мией ВКС и ПВО Западного во-
енного округа, герой России ге-
нерал-майор Игорь Нерестюк  

— Очень порядочный и дисци-
плинированный человек, таки-
ми ребятами, как он, может гор-
диться вся армейская авиация, 
— так отзывается о своем быв-
шем подчиненном исполняю-
щий обязанности командира 15 
бригады армейской авиации 
Сергей Щербаков.

Однокурсники из Сызран-

ского высшего военного учили-
ща вспоминают, что на своем 
курсе Женя был самым спортив-
ным, и когда учился в средней 
школе, постоянно выступал на 
соревнованиях, бегал на лыжах, 
занимался легкой атлетикой. 
Как рассказывают друзья, во-
проса, кем быть, для него, как и 
для многих соколовских маль-
чишек, не было: с детства они 
наблюдали, как летают вертоле-
ты, и мечтали о небе.

— Мы вместе учились в шко-
ле, потом вместе поступали в во-
енное училище, по распределе-
нию попали в разные полки. Та-
кие люди, как Женя, и становят-
ся офицерами. Он был челове-
ком долга. 

… Над кладбищем, после за-
лпа почетного караула, проне-
слись военные вертолеты, лет-
чики отдали последнюю память 
земляку.

«Женя был солнечным, добрым, 
душевным человеком», — говорит 
его классный руководитель 
Наталья Сарычева.

Акцент

 Когда пришел приказ ехать 
в командировку, Женя 
ни секунду не сомневался, 
какое принять решение

Главной темой 
форума станет 
защита памятников 
на примере 
Пальмиры и Алеппо 

Полностью материал 
читайте на сайте «РГ»
www.rg.ru/art/1282937

МУП «ПТЖКХ» городского округа Рефтинский объявляет о проведе-
нии общественных слушаний об оценке воздействия на окружающую сре-
ду при реализации проекта «Реконструкция полигона ТБО и промышлен-
ных отходов». С материалами по данному объекту можно ознакомиться 
в МУП «ПТЖКХ» по адресу п. Рефтинский, ул. Гагарина, 33, каб. № 5.

Общественные слушания состоятся 16 августа 2016 года в 14.00 
в красном уголке МУП «ПТЖКХ» по адресу: п. Рефтинский, ул. Гагари-
на, 33.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Распоряжением главы Чебоксарского района от 
29.06.2016 № 14-Р назначены публичные слушания 
по обсуждению проектной документации и оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту «Ре-
культивация свалки ТБО в д. Ильбеши Чебоксарско-
го района».

Заказчик проекта — Администрация Чебоксарс-
кого района Чувашской Республики.

Публичные слушания состоятся 14 августа 2016 
года в 17.00 в зале заседаний администрации Чебок-
сарского района Чувашской Республики, располо-
женной по адресу: Чувашская Республика, Чебок-
сарский район, п. Кугеси, ул. Шоссейная, д. 15.

С материалами можно ознакомиться на офици-
альном сайте администрации Чебоксарского района 
в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» по адресу http://gov.cap.ru/SiteMap.
aspx?gov_id=93&id=817223 либо непосредственно в 
кабинете № 2 администрации Чебоксарского райо-
на.

Предложения и замечания принимаются адми-
нистрацией Чебоксарского района по почте, пос-
редством электронной почты на адрес: checolog@
cap.ru, по телефону 8 (83540) 21348, а также непос-
редственно в кабинете №5 администрации Чебок-
сарского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), действу-
ющая через Нефтеюганский филиал, является действующим предпри-
ятием по добыче углеводородного сырья и извещает о проведении 
с гражданами и общественными организациями (объединениями) об-
щественных обсуждений объектов государственной экологической 
экспертизы, связанных с размещением и обезвреживанием отходов 
I — V класса опасности: 

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. Куст скважин 
№ 81»;

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. Куст сква-
жин № 38»;

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. Куст скважин 
№ 14».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной формах.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-

вания настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по обще-

ственным обсуждениям, а также для направления предложений и за-
мечаний:

 

Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.
 

«Салым Петролеум Девелопмент Н.В.».
Дата и время проведения общественных слушаний:

Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганский 

Ответственные организаторы:
—  от Администрации Нефтеюганского района — Начальник отдела 

по охране окружающей среды и природопользованию  

—  от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСПОРТ В Москве по инициативе «Единой России» отменили предоплату 
за эвакуацию автомобилей 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Яндекс составил рейтинг адресов, где у машины 
больше всего шансов оказаться эвакуированной. 
В составлении рейтинга компании помог сервис 
«Разговорчики» транспортно-навигационного при-
ложения «Карты». В нем авторы пишут сообщения 
с указанием номеров машины – а вдруг владелец успе-
ет добежать до места своей парковки. По действую-
щим в Москве правилам, если эвакуатор не успел 
тронуться с места, машину водителю вернуть.
Выяснилось, что чаще всего пользователи предупре-
ждают других водителей об эвакуаторах около 
станций метро, магазинов, больниц, госорганов, вро-
де судов. В лидерах оказалась станция метро «Алек-
сеевская», улицы около главного входа в Боткинскую 
больницу, узкая Староволынская улица, где нахо-

дится первая клиническая больница, самый центр — 
Театральный проезд, Старая площадь. Часто быва-
ют эвакуаторы на Васильевской улице в районе Ма-
яковки. А по выходным машины утаскивают от 
парков, особенно «Музеона», Кузьминок, Останкино. 
Дежурные на штрафстоянках, рассказывают, что 
эвакуированные из парков машины владельцам при-
ходится вызволять прямо на роликах или коньках — 
ведь обычная обувь остается в авто. 
По данным департамента транспорта, ежедневно 
с улиц Москвы эвакуируется по 700—800 машин. 
Кстати, количество эвакуаций за последние пару 
лет снизилось на 11%. 

Подготовила Светлана Батова
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ВЕЛОШОССЕ Саган выиграл 
этап «Тур де Франс» и
лидирует в спринтерской
классификации

Ставка 
на зеленое

Илья Трисвятский

СЛОВАЦКИЙ велосипедист российской команды 
«Тинькофф» Петер Саган одержал победу на 11-м этапе 
самой престижной многодневной гонки «Тур де Франс». 
Дистанцию длиной 163 км между городами Каркасон и 
Монпелье Саган преодолел за 3 часа 26 минут и 23 секун-
ды, разобравшись на финише с лидером общего зачета 
британцем Кристофером Фрумом (Team Sky). 

Саган упрочил свое положение на вершине спринтер-
ского зачета, по-прежнему владея зеленой майкой. У сло-
вака уже 309 баллов, на 80 очков отстает его ближайший 
преследователь британец Марк Кавендиш. Что касается 
Фрума, двукратного и действующего победителя «Боль-
шой петли», то в генеральной классификации он с 16 до 
28 секунд увеличил свое преимущество над соотечест-
венником Адамом Йейтсом (Orica — Bike Exchange). 

Пока во Франции шел Евро-2016 по футболу, вело-
шоссейная многодневка была несколько в тени. Теперь 
именно «Тур де Франс» стал главным спортивным собы-
тием оставшихся дней и недель июля. В гонке участвуют 
две российские команды: «Тинькофф» и «Катюша». Но 
из 18 велосипедистов этих велогрупп только один росси-
янин — Ильнур Закарин («Катюша»).

После того как по ходу девятого этапа с гонки сошел 
самый титулованный гонщик «Тинькофф» испанец Аль-
берто Контадор, в команде сосредоточены на более про-
заических задачах, нежели итоговая победа в генераль-
ной классификации. Теперь на первый план вышел Са-
ган, способный на финише «Тура» в Париже получить 
звание лучшего спринтера. Неплохие перспективы стать 
сильнейшим горовосходителем у другого представителя 
«Тинькофф» поляка Рафала Майки. В зачете «горняков» 
он пока второй, уступая три балла французу Тибо Пино.

АВТОСПОРТ Участники ралли 
«Шелковый путь» все 
дальше продвигаются 
вглубь Казахстана

Гоняют по степи

Светлана Брайловская

ПОГОДА вносит серьезные коррективы в планы органи-
заторов марафона. Из-за проливных дождей, они были 
вынуждены отменить скоростной участок, соединяю-
щий Казань и Уфу. Вкатиться в гонку, спортсмены смогли 
только в Челябинской области, перевалив за хребет 
Уральских гор. Но из-за пыли показать хорошие резуль-
таты удалось лишь единицам. Караван прошел пятую 
часть пути, большую часть времени все участники мара-
фона тратят на протяженные перегоны.

За день в среднем приходится проезжать по 600—700 
километров. Из них 200—300 — на скорость. Ситуацию 
осложняет дождь. Из-за стихии из дорожной книги гон-
щиков или, как ее еще называют легенды, которые ори-
ентируются по ней на протяжении всего маршрута, исче-
зают живописные участки. Ручьи превращаются в бур-
ные реки, дороги размывает.  

С тех пор, как началась гонка, пришлось забыть про 
сон. Из-за длинных перегонов в конечную точку маршру-
та и спортсмены, и журналисты приходят уже к ночи. 
Утром подъем — в три-четыре часа утра. Из-за разницы 
во времени с Москвой (в Казахстане +3 часа), приходит-
ся жертвовать отдыхом. На бивуаке всю ночь горит свет 
— механики готовят машины к старту. Все, кто пытается 
урвать несколько часов на сон, привыкают спать под 
шум генераторов и двигателей, и под бьющий в глаза 
свет прожекторов.       

15 июля на гонке запланирован день отдыха в Алма-
Ате. Но организаторы уже внесли коррективы — в этот 
день машины сопровождения должны будут пересечь 
границу с Китаем, чтобы не создавать пробки 16 июля, 
когда стартует очередной этап, и на границе соберутся 
около 120 боевых экипажей.

Пока что расклад таков — очень близко друг к другу 
держатся экипажи «КАМАЗ-мастера». По итогам гене-
ральной классификации, после четвертого этапа лидиру-
ет экипаж Эдуарда Николаева. Он, кстати, тестирует но-
вую капотную машину. После третьего этапа он расска-
зал, что необходимо внести корректировки — настроить 
подвеску и поменять колеса. Пилот рассказал, что маши-
на вела себя хорошо, но нужно время, чтобы вкатиться в 
гонку и набрать свой темп. 

Кстати, новый грузовик Николаева вызвал настоя-
щий фурор у болельщиков. Они не ожидали увидеть «КА-
МАЗ» в новом облике — с капотом и в черном непривыч-
ном для «КАМАЗов» цвете. На всех точках этапа, куда 
разрешили прийти зрителям, яблоку негде было упасть. 
И все ждали, когда пройдут «КАМАЗы». 

В категории внедорожников ноздря в ноздрю идут 
шестнадцатикратный чемпион «Дакара» Стефан Пет-
рансель, рекорд которого по числу побед еще никому не 
удалось побить, и российский спортсмен Владимир Ва-
сильев. Он ничуть не уступает лидеру, показывая хоро-
ший темп и время.

Караван приближается к озеру Балхаш. Организато-
ры пообещали красивые пейзажи и полное отсутствие 
дорог. После отдыха в Астане гонщики идут в направле-
нии города Балхаш. Это один из самых протяженных 
участков пути — за день надо пройти 820 км, из них на 
скорость почти 570 км. В дорожной книге обозначены 
степи, водопады, высохшие русла рек, грунтовые и пес-
чаные участки.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Теннисист Габашвили о шансах в предстоящем матче 
Кубка Дэвиса против голландцев и своих олимпийских перспективах

Тимур сыграет «хард»
Анна Козина

В 
эти выходные в Москве 
пройдет матч Кубка Дэвиса 
между сборными России и 

Нидерландов. Причем впервые в 
российской истории организа-
ции командного чемпионата 
мира матчи пройдут  на откры-
тых кортах — в Национальном 
теннисном центре.

Победа над голландцами во 
втором раунде Группы I позволит 
нашей команде выйти в плей-
офф 2017 года и побороться за 
право вернуться в Мировую 
группу. Напомним, что россияне 
дважды выигрывали Кубок Дэви-
са в 2002 и 2006 годах, а также 

три раза сражались за престиж-
ный трофей в финалах.

Один из самых опытных игро-
ков в нынешнем составе россий-
ской сборной Теймураз Габашви-
ли признался в разговоре с кор-
респондентом «РГ», что сопер-
ник нам достался непростой. Но 
все ребята — Константин Крав-
чук, Андрей Рублев, дебютант 
сборной Аслан Карацев и сам Ти-
мур (все зовут его именно так) — 
приложат максимум усилий, что-
бы выиграть поединок.

Тимур, матч пройдет на «харде». 
Как вам это покрытие, которое 
временно уложили на грунтовых 
кортах теннисного центра?

ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Очень специ-
фическое, быстрое покрытие. Я 
очень давно на таком не играл, но 
постараюсь за время тренировок 
прибиться к корту. Думаю, что я 
достаточно опытный спортсмен, 
чтобы к пятнице подойти полно-
стью готовым к матчу. Но пока 
мы не проводили тренировочные 
матчи, не играли на счет, так что 
сложно сказать что-то более кон-
кретное. 

Капитан команды Шамиль Тар-
пищев уже  анонсировал, что хо-
чет поставить на одиночные мат-
чи вас и Андрея Рублева…
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Рублев только 
во вторник прилетел в Москву. 

Все покажут тренировки — вдруг 
мы не будем в корт попадать. А 
Костя Кравчук сейчас здорово 
играет, поднялся в рейтинге. Его 
нельзя списывать со счетов. 

Насколько сильны наши сопер-
ники?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Если сравни-
вать составы, голландцы счита-
ются фаворитами. Это сто про-
центов. В одиночке Робин Хаасе - 
опытный игрок. Тимо де Баккер в 
свое время стоял 30—40-м в рей-
тинге. Он очень талантливый. 
Если брать его выступления в 
Кубке Дэвиса, то он здорово иг-
рал, побеждал американца Джо-
на Иснера, австрийца Доминика 
Тима. У Нидерландов также хоро-
шие парные игроки. В общем, 
сложная команда. К сожалению, 
в нашем составе нет самых луч-
ших игроков страны — Андрея 
Кузнецова, Евгения Донского 
(номера 41 и 63 в рейтинге ATP). 
Но мы постараемся сделать все, 
чтобы выиграть. Будет сложно, я 
знаю, но я верю в победу. Но 
должно все совпасть, мы должны 
показать лучший теннис. 

Кузнецов и Донской — точно вы-
ступят на Олимпиаде. А ваши с 
Кареном Хачановым кандидату-
ры под вопросом. Неопределен-
ность в этом вопросе напрягает?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Очень жаль, 
что на «Ролан Гарросе» не смог 
довести до конца матч против 
Иснера, в котором я выигрывал. 
Эта победа гарантировала бы 
мне попадание на Олимпиаду по 
рейтингу. А сейчас все зависит от 
Международного олимпийского 
комитета. Кого в МОК захотят ви-
деть на Играх, в ту федерацию и 
отправят письмо. Теннисист, ко-

торый стоит ниже меня в рейтин-
ге, может поехать на Игры, а я 
нет. Желание выступить в Рио 
есть, но этого мало. Поэтому 
остается ждать, что в нашу феде-
рацию придут заявки на меня и 
на Карена. 

Чемпион лондонской Олимпиа-
ды Энди Маррей только что вы-
играл Уимблдон. Следили за хо-
дом турнира?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Маррей выиг-
рал заслуженно. Джокович со-
шел с дистанции, Федерер проиг-
рал Раоничу после сложнейшего 
матча с Чиличем. Он просто был 
не готов играть два пятисетовых 
матча и уступил в полуфинале. 
Когда Джокович проиграл, я за-
ранее сказал, что у Маррея шан-
сы на итоговую победу предпоч-
тительней. Он сейчас очень хоро-
ший и стабильный теннис пока-
зывает, провалов у него не было. 

Вы, кстати, обыгрывали Маррея 
в прошлом году на турнире в Ва-
шингтоне. Как это было?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Для меня это 
была знаковая победа. Все-таки я 
никогда не обыгрывал вторую ра-
кетку мира. Давид Феррер, Энди 
Родик, Фернандо Гонсалес — все 
они стояли 3—4—5-ми в рейтинге. 
И тот матч я выиграл не как у Фер-
рера — 6:4, 6:2. Давида я просто 
вынес с корта, а с Марреем накал 
борьбы был намного сильнее. По-
беду одержал со счетом 7:6 в тре-
тьем сете. Такие матчи придают 
уверенности в своих силах. Сей-
час у меня не лучшее время. Но 
когда верну прежние кондиции, 
то смогу обыгрывать топ-игроков 
не один раз, а чаще, что на протя-
жении прошлого года и в начале 
этого я уже показывал. 

Илья Соболев 

Н
аша национальная 
команда,  увы,  не 
смогла удивить на 
завершившемся чем-
пионате Европы. Те-

перь шанс пошуметь на весь Ста-
рый Свет получат отечественные 
клубы, которым совсем скоро 
предстоит вступить в борьбу в 
еврокубках.

Первым это сделает «Ростов», 
квалифицировавшийся в Лигу 
чемпионов со второго места в 
Премьер-лиге. Свое дебютное 
выступление в турнире команда 
Курбана Бердыева начнет с тре-
тьего квалификационного раун-
да. Первые матчи пройдут 26—27 
августа. Правда, соперник дон-
чан пока неизвестен.

Напомним, основной лиго-
чемпионский турнир предваря-
ют несколько отборочных эта-
пов. Первый состоялся еще во 
время решающих стадий Евро-
2016: в нем принимали участие 
восемь победителей националь-
ных первенств с самым низким 
рейтингом УЕФА. Второй прохо-
дит прямо сейчас: на неделе были 
сыграны первые матчи.  Не обо-
шлось без курьезов. Так защит-
ник австрийского «Ред Булла» 
Андреас Ульмер на матч с эстон-
ской «Лиепаей»  вдруг вышел в 
футболке  «Лейпцига», выступа-
ющего в немецкой бундеслиге. 
Впрочем, причина конфуза легко 
объяснима: и «Лейпциг», и «Ред 
Булл» принадлежат одному кон-
церну.

А еще уже есть сюрпризы. Так, 
клуб из Гибралтара «Линкольн 
Ред Импс» испортил дебют экс-
тренеру «Ливерпуля» Брендану 
Роджерсу, возглавившему шот-
ландский «Селтик». В гостях бри-
танцы умудрились потерпеть по-
ражение — 0:1. Слово «позор» 
здесь самое подходящее, ведь для 
половины игроков гибралтар-
ской команды футбол не являет-
ся основной профессией. К при-
меру, автором победного мяча в 
ворота британцев стал штатный 
сотрудник местной полиции Ли 
Кассиаро.

«Мы были креативнее и созда-
ли больше шансов. Но мы их не 
использовали, а соперник свою 
возможность реализовал. Хочу 
попросить болельщиков сохра-
нять спокойствие», — только и 
мог сказать после игры Роджерс.

Кстати, несмотря на полупро-
фессиональный статус, «Лин-
кольн» уже не новичок в евро-
кубках. В 2014-м он оказался 
первым гибралтарским клубом, 
сыгравшим в Лиге чемпионов. 
Нынешний выход во второй ра-
унд для команды, которая делит 
5-тысячный стадион с остальны-
ми девятью клубами гибралтар-
ского высшего дивизиона, стал 
уже вторым. Правда, мало, кто 
верит, что «Линкольн» в ответ-
ном матче в Глазго сумеет отсто-
ять минимальное преимущество, 

добытое на своем поле, и про-
биться в третий раунд.

Если же это все-таки произой-
дет, то с «Ростовом» гибралтар-
цы точно не сыграют. Дело в том, 
что с третьего раунда все коман-
ды будут фактически поделены 
на две сетки: «чемпионскую» и 
«нечемпионскую». По первому 
«пути» пойдут только победите-
ли национальных первенств, по 
второму — все остальные, «Ро-
стов» в том числе. Среди возмож-
ных соперников команды Берды-
ева в текущем раунде — голланд-
ский «Аякс», «Монако» и турец-
кий «Фенербахче». 

А вот если россияне пробьют-
ся в так называемый «раунд 
плей-офф», последний этап пе-
ред групповым, то там можно на-
пороться и на «Манчестер Сити», 
игравший в прошлом сезоне в ли-
гочемпионском полуфинале. До-
бавим, что другой наш делегат в 
Лиге чемпионов ЦСКА начнет 
выступление на турнире с груп-
пы.

Жеребьевка группового этапа 
пройдет 25 августа. Интересно, 
что армейцы при посеве окажут-
ся в первой из четырех корзин и 
точно не сыграют с командами 
вроде «Баварии», «Барселоны», 
ПСЖ, «Ювентуса» и «Реала».

Во втором по значимости 
клубном соревновании, Лиге Ев-

ропы, первыми из российских 
клубов в борьбу вступят москов-
ский «Спартак» и «Краснодар». 
И тоже с третьего квалификаци-
онного раунда. Первые матчи на-
мечены на 28 июля. Здесь первый 
раунд также миновал, а второй в 
процессе. Однако своих соперни-
ков наши команды узнают уже 
завтра во время жеребьевки в 
швейцарском Ньоне. Реально се-
рьезных клубов на пути к группо-
вому этапу у отечественных клу-
бов не предвидится. К более-ме-
нее сильным соперникам можно 
отнести, пожалуй, английский 
«Вест Хэм», немецкую «Герту», 
французский «Лилль» и бель-
гийский «Гент».

Еще одна отечествен-
ная команда, питер-

ский «Зенит», 
подключится к розыгрышу тур-
нира уже на стадии группы.

Жеребьевка группового раун-
да состоится 26 августа. Все ко-
манды будут разбиты на четыре 
корзины в соответствии со своим 
рейтингом, а потом распределе-
ны по 12 группам.

Теймураз Габашвили верит, что нашей сборной по силам справиться с голландцами. 

Акцент

 Автором победного мяча 
в ворота шотландского 
«Селтика» стал штатный 
сотрудник гибралтарской 
полиции

В среднем за один день участникам «Шелкового пути» прихо-
дится преодолевать по 600—700 километров.

НОВОСТИ

Игрок ПФК
ЦСКА получил
российский
паспорт

СВОЙ ПАРЕНЬ 
ФЕРНАНДЕС

Сергей Литвинов

УКАЗОМ  президента защитнику 
московского ЦСКА Марио Фер-
нандесу выдано российское граж-
данство. Документ размещен на 
официальном интернет-портале 
правовой информации. 

При этом за сборную России 
Фернандес сможет выступать не 
раньше мая 2017 года. Дело в 
том, что согласно уставу Между-
народной федерации футбола 
(ФИФА) для смены футбольного 
гражданства спортсмен, высту-
павший за национальную коман-
ду только в неофициальных мат-
чах, должен прожить пять лет в 
стране, сборную которой он хо-
чет представлять. 

Напомним, Фернандес про-
вел лишь одну встречу в составе 
Бразилии. Было это в 2014 году, 
когда он вышел на замену в това-
рищеском матче с Японией. По-
скольку в Россию Фернандес пе-
реехал в конце весны 2012 года, 
то как раз с мая 2017 года он мо-
жет быть вызван в нашу нацио-
нальную команду. 

За четыре года в ЦСКА Марио 
завоевал три титула чемпиона 
России и выиграл Кубок страны. 

Клишина 
выступит
на Играх
под нашим
триколором

ФЛАГ 
ЕЙ В РУКИ

Артур Нанян

ПРЫГУНЬЯ в длину Дарья Кли-
шина будет выступать на Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро под рос-
сийским флагом. Об этом заявил 
президент Международного 
олимпийского комитета Томас 
Бах.

— В случае Клишиной дейст-
вует стандартный регламент. 
ИААФ допустила спортсменку 
до соревнований. Теперь, согла-
сно Олимпийской хартии, слово 
за национальным олимпийским 
комитетом. Если Клишину вклю-
чат в состав на Игры, то она бу-
дет полноправным членом олим-
пийской сборной России, — отме-
тил Бах.

В начале июля Международ-
ная ассоциация легкоатлетиче-
ских федераций (ИААФ) откло-
нила заявки всех российских 
спортсменов на участие в меж-
дународных стартах, в том числе 
на Олимпиаде, за исключением 
Клишиной. В допуске в Иг-
рам-2016 было отказано в том 
числе двукратной олимпийской 
чемпионке в прыжках с шестом 
Елене Исинбаевой.

Плющев
покинул пост
главного
арбитра КХЛ

ОСТАЛСЯ
БЕЗ СВИСТКА

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ главный тренер сбор-
ной России по хоккею Владимир 
Плющев ушел с поста главного 
арбитра Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ). Об этом ин-
формирует официальный сайт 
организации.

— Прошедший сезон был во 
многом экспериментальным для 
всей судейской системы лиги. 
КХЛ благодарит Владимира Ана-
тольевича за работу на должно-
сти главного арбитра, — сказано 
в заявлении.

Национальную команду Плю-
щев возглавлял с 2002 по 2003 
годы. Главным арбитром КХЛ 
Владимир Анатольевич был на-
значен в феврале 2015 года.

— Я благодарен КХЛ за воз-
можность поработать на абсо-
лютно новой должности, увидеть 
хоккей с другой стороны, занять-
ся проблемами судей, выполня-
ющих тяжелейшую работу. Уве-
рен, реформы судейской систе-
мы идут в правильном направле-
нии, — отметил Плющев. 

Исполняющим обязанности 
главного арбитра КХЛ назначен 
начальник департамента судей-
ства лиги Михаил Капралов.
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КЛУБОВ,
представляющих Россию, 
примут участие в еврокубках 
в сезоне 2016/2017

Футбол После провала сборной во Франции наши клубы вступают 
в борьбу за континентальные кубки

Калитка в Европу
На Евро Артем Дзюба 
не забил ни одного мяча. 
Забыть о неудаче фор-
варду помогут 
голы за клуб.
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Столичный ЦСКА подтвердил аренду 

ивуарийского форварда Ласины Трао-

ре. 25-летний футболист, права на ко-

торого принадлежат «Монако», про-

ведет в армейской команде весь се-

зон 2016/2017. 

Отметим, что в разное время Траоре 

уже выступал за российские «Анжи» и 

«Кубань». Ласина уже присоединился 

к новой команде и даже успел отли-

читься за нее в товарищеском матче 

против «Уфы» — 1:0.

«Я действительно очень рад, что ока-

зался в ЦСКА. Это один из лучших клу-

бов России. Уже играл в этом чемпио-

нате и видел, что здесь ЦСКА задает 

тон. Надеюсь, наше сотрудничество 

будет плодотворным», - приводит сло-

ва ивуарийца официальный сайт клу-

ба. В команде Траоре будет выступать 

под девятым номером. Ранее под ним 

выступали бразилец Вагнер Лав и хор-

ват Ивица Олич.

В то же время ЦСКА объявил об уходе 

полузащитника Романа Широкова и 

нигерийского форварда Аарона Ола-

наре, арендованного из китайского 

«Гуанчжоу». У обоих игроков истекли 

контракты с клубом .

«ПФК ЦСКА благодарит их за вклад в 

завоевание чемпионского титула и 

желает успехов в будущем», - говорит-

ся в заявлении на сайте.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Наступило время заняться новы-
ми планами. Смена обстановки 
пойдет вам на пользу, и на многие 
проблемы вы сможете взглянуть 
совсем с другой стороны.

Телец 
Не откладывайте решение важ-
ных вопросов на потом — чем бы-
стрее вы с ними разберетесь, тем 
меньше тревог. Обратитесь за по-
мощью к коллегам по работе.

Близнецы 
Умение быстро находить реше-
ния в любых ситуациях сделает 
вас незаменимым советчиком в 
сложных делах.

Рак 
День благоприятен для завязыва-
ния деловых контактов.

Лев 
Сегодня вы будете блистать свои-
ми интеллектуальными способ-
ностями. 

Дева 
Вас ждет день, полный романти-
ческих приключений. Любой, 
даже легкий флирт может перера-
сти в нечто большее.

Весы 
Бесконечные конфликты недав-
него времени найдут свое разре-
шение.

Скорпион 
Повышенная эмоциональность 
сегодня будет способствовать до-
стижению гармонии в семье. 

Стрелец 
Не стоит отказываться от обще-
ния с близкими людьми, которые 
понимают вас с полуслова. Оди-
ночество вам противопоказано.

Козерог 
День пройдет очень бодро, можно 
посвятить его спорту, поездкам, 
обсуждению и развитию новых 
перспектив. 

Водолей 
Вас ожидает очень приятная 
встреча — с давним другом или од-
ноклассником.

Рыбы 
Удачный день для краткосрочных 
командировок.

14.07| 

ЧЕТВЕРГ

Медведев посоветовал «говорить с людьми по-
серьезному»
Андрей Лобанов
www.rg.ru/art/1282088
Согласен с премьером! Многое зависит от властей на ме-
стах. Если они работают для людей, живущих в данном ре-
гионе, то дороги хорошие и в сфере ЖКХ нет проблем.
Владимир Савочкин

Гори огнем
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1279833
Россиянам можно не спешить с покупкой газовых счетчи-
ков. Срок их обязательной установки перенесли на три 
года. Речь идет только о жилье, которое полностью отапли-
вается газом. Жильцам, у которых в квартире установлена 
лишь газовая плита, счетчики устанавливать не надо. На 
мой взгляд, люди сами должны быть заинтересованы в 
установке счетчиков на газ. Надо учиться считать деньги в 
своем кошелке. Правильно говорят: копейка рубль бере-
жет. Экспертов «РГ» полностью поддерживаю.
Владимир Савочкин

Нелегальные торговцы алкоголем сломали 
покупателю нос
Ирина Рыбникова
www.rg.ru/art/1247198
В Подмосковье прошел рейд против незаконной торговли 
алкоголем. Активисты не только без труда приобрели вод-
ку в запрещенное время, но и обнаружили несколько кор-
зин с просроченными продуктами. Надо, наконец, приду-
мать, как эффективно бороться с самогонщиками. Они 
свой алкоголь продают круглосуточно. И живут они не 
только в деревенских домах, но и в городских многоэтаж-
ках. И чем больше запретов на торговлю в магазинах, тем 
больше нагрузка посетителей на подъезд, в котором про-
живает самогонщик. Особенно в ночное время. И как след-
ствие — грязь, отвратный запах, зачуханные стены и пери-
ла, пиликанье домофона среди ночи.
Лидия Ивановна Щербахина

При стрельбе в здании суда в США пострадал 
офицер полиции
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1282289
В последнее время мы все чаще слышим о стрельбе в США. 
Вчера, например, неизвестный открыл стрельбу в здании 
суда. В результате случившегося были убиты два человека. 
Офицер полиции получил ранение. Злоумышленник был 
ликвидирован. Сколько это может продолжаться? Неуже-
ли они не могут остановить этот беспредел, приняв соот-
ветствующий закон?! Американцы пытаются учить жизни 
другие народы, а у себя порядок не могут навести.
Мирон Малинин

Роналду: Я всегда верил в игроков сборной 
Португалии
Данила Жиляев
www.rg.ru/art/1281908
В успехе сборной Португалии на Евро-2016 огромна за-
слуга всей команды, а не отдельных игроков. Такое мнение 
выразил лидер португальской сборной Криштиану Ронал-
ду. Я же считаю, что по драматургии финальная часть этого 
турнира напоминает подобный ЧМ в1982 году в Испании. 
Тогда будущий чемпион мира, сборная Италии, тоже еле-
еле вышла из группы. И только за счет большего количест-
ва забитых голов итальянцы прошли дальше. Итальянские 
пресса и болельщики до такой степени втоптали в грязь 
свою команду, что она категорически отказалась от всяко-
го общения. А дальше произошло чудо. Сборная Италии в 
плей-офф начала крушить всех подряд с разгромными сче-
тами! Примерно такой же спортивный подвиг совершили 
игроки сборной Португалии. В финале против хозяев они 
сыграли за себя, за того парня и за свою родину!
Stryi Su

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +20...+29, дождь

Санкт-Петербург +16...+23, перем. обл.

Анадырь +14...+21, перем. обл.

Архангельск +14...+21, перем. обл.

Астрахань +21...+35, ясно

Благовещенск  +13...+25, перем. обл.

Владивосток +17...+22, дождь

Волгоград +20...+35, ясно

Воронеж +20...+33, ясно

Екатеринбург +16...+24, дождь

Иркутск +14...+26, дождь

Казань +17...+28, дождь

Калининград +14...+20, дождь

Краснодар +21...+35, ясно

Магнитогорск +14...+26, ясно

Мурманск +12...+16, дождь

Нижний Новгород +17...+30, дождь

Новосибирск +18...+30, перем. обл.

Омск +19...+26, дождь

Орел +19...+32, перем. обл.

Оренбург +17...+29, дождь

Пермь +14...+23, дождь

Ростов-на-Дону +21...+35, перем. обл.

Севастополь +23...+31, ясно

Симферополь +18...+36, перем. обл.

Сочи +22...+32, ясно

Тамбов +18...+32, дождь

Тюмень +15...+22, дождь

Уфа +14...+27, дождь

Хабаровск +17...+21, дождь

Челябинск +15...+24, дождь

Чита +13...+27, дождь

Элиста +21...+35, ясно

Южно-Сахалинск +12...+18, перем. обл.

Якутск +5...+18, перем. обл.

Ярославль +16...+26, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ЧЕТВЕРГ
Сегодня небо над Мо-
сквой и областью затянут 
облака. Атмосферное 
давление составит 745 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
С утра немного поморо-
сит, но к полудню распо-
годится. Давление — 746 
мм ртутного столба.

СУББОТА
День ожидается ясный. 
Давление зафиксируется 
на отметке в 749 мм ртут-
ного столба. 

Вчера в районе села Украинская Буйловка Подгоренского района Воронежской области начался подъем со дна реки Дон танка 
Т-34-76 времен Великой Отечественной войны. Как сообщил начальник отдела поиска, ремонта и реставрации экспонатов подмо-
сковного парка «Патриот» Анатолий Калемберг, окончание этой непростой операции запланировано на четверг. В ней задейство-
ваны не только сотрудники парка, но и военнослужащие Западного военного округа и дайверы. Найденный в ходе поисковых 
работ в апреле 2016 года, этот танк — единственный в мире сохранившийся образец этого типа из произведенных 600—1000 
машин, отправлявшихся в боевые части прямо из цехов Сталинградского тракторного завода. Боевая машина была обнаружена 
на глубине 6—7 метров. Возможно, что в танке находятся останки членов экипажа, так как башенный люк танка закрыт, стрелко-
вое вооружение не снято. Если это подтвердится, то изучение личных вещей и самого танка позволит установить имена воевав-
ших на нем танкистов.

СОБЫТИЕ 
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КОММУНАЛЬНЫЕ услуги и их 
стоимость — это всегда больная 
тема для наших людей. Тарифы 
растут постоянно, а вот качество 
остается на прежнем уровне.

Теперь еще придумали и но-
вый способ отъема денег у насе-
ления (1 и 3 полосы). Мне кажет-
ся, это несправедливо и даже же-
стоко — передавать данные не-
плательщиков в бюро кредитных 
историй. Как связаны между со-
бой выплаты по кредитам и 
оплата услуг ЖКХ? Человек мо-
жет исправно рассчитываться 

по своим долгам перед банком, 
но не оплачивать коммуналку. 
По ряду причин. Например, он 
вообще не знал, что должен что-
то коммунальщикам. Вроде, пла-
тил, но, скажем, невовремя. И 
набежали пени и штрафы. Или 
счет за какой-то месяц потерял-
ся. Тут еще надо доказать, что че-
ловек умышленно не платит. 
Должен быть все же индивиду-
альный подход, а не какое-то об-
щее распоряжение. Всех под 
одну гребенку. И всем такую сви-
нью подложить — в виде подпор-
ченных кредитных историй.

Я честно скажу, что все счета 
за услуги ЖКХ оплачиваю. Но у 
меня нет особых претензий к их 
качеству. Хотя тут многое зави-
сит от конкретного города и бо-
лее того — конкретного района, в 
котором человек проживает. Я 
вполне могу предположить, что 
есть люди, крайне недовольные 
теми услугами, которые им яко-
бы предоставляются. Ведь у нас 

бывает же такое, что требуют 
оплатить капитальный ремонт 
дома, который на самом деле не 
проводился.

Конечно, я не считаю возмож-
ным вообще не платить по сче-
там за ЖКУ. Без всяких объясне-
ний. Наверное, это тоже непра-
вильно. Но нужно разбираться в 
каждой конкретной ситуации. 
Вот есть человек, который не 
платит. Нужно прийти к нему и 
спросить: почему? И он вам рас-
скажет: у меня капает с потолка, 
протекает все на свете, батареи 
холодные, света по полдня не бы-
вает. За что я должен платить?

Что же касается тарифов на 
коммунальные услуги, они, как 
мне кажется, неоправданно за-
вышены. И регулярно все повы-
шаются и повышаются. Это не-
честно, господа коммунальщи-
ки. Тогда давайте и качество по-
вышать. По всей стране. 

Подготовила Анна Кольдина

НАУКА Что такое рельсотрон и зачем он нужен 
www.rg.ru/art/1282495

ЗДОРОВЬЕ Почему бег и плавание полезны для сердца 
www.rg.ru/art/1282742

ДИЕТА Названа главная опасность сахарозаменителей 
www.rg.ru/art/1282705

ФИЗКУЛЬТУРА Как обрасти мышцами без поднятия 
тяжелого веса 
www.rg.ru/art/1282774

ПСИХОЛОГИЯ Назван важный фактор, влияющий на 
уровень зарплаты 
www.rg.ru/art/1282777

ИНТЕРНЕТ Онлайн-мошенники освоили новый способ 
грабежа россиян
www.rg.ru/art/1282561

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Алексей Шелыгин
композитор
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